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Чем дольше живу, тем больше убеждаюсь: 
жизнь далеко не всегда прекрасна, но практиче‑
ски всегда удивительна. Казалось бы, что может 
быть общего у бывшей прилежной аспирантки 
Академии общественных наук при ЦК КПСС и зна‑
менитого 80‑летнего чернокожего американского 
киноактера? Как выяснилось сейчас, очень даже 
многое. И президент Литвы Даля Грибаускайте 
(в прошлом — та самая аспирантка и член КПСС 
с 1983 года), и лауреат премии «Оскар» Морган 
Фримен — это активные участники очень агрес‑
сивной и очень специфической пропагандистской 
кампании против нашей страны. Кампании, кото‑
рой практически невозможно противостоять с по‑
мощью рациональных и логических аргументов. 

Я человек, который привык смотреть на 
любую ситуацию через при‑
зму национальных интересов 
России. 

Читайте 2-ю стр.

СУРРОГАТНЫЕ ДЕТИ СТАНОВЯТСЯ ПРЕДМЕТОМ ТОРГА

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 7-ю стр.

Читайте 6-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ не только играет в 
кино мускулистых мачо, но и продюсирует филь‑
мы, а еще пишет книги. «МК‑Бульвар» дозвонился 
в Лос‑Анджелес и обсудил с Александром его 
дружбу со Шварценеггером, а также работу и 
отдых по‑голливудски.

    АНАСТАСИЯ СТОЦКАЯ спустя четыре месяца 
после рождения дочери вернулась на работу и 
удивила всех своей прекрасной формой. «МК‑
Бульвар» обсудил с актрисой и певицей роль 
шарлотки в похудении и вспомнил, как приходили 
в форму другие звездные мамы.

    А ТАКЖЕ: Мария Миронова пришла на пре‑
мьеру с бидоном, Жанна Эппле вернула себе хо‑
рошее зрение, Максим Киселев делится впечат‑
лениями от семейной жизни и многое другое.

16+

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Алексей ПЛУЖНИКОВ,
главный редактор 

портала «Ахилла»

ХРАМ НА ВОДЕ 
ИЛИ В ДУШЕ?

Подробности на 7-й стр.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА  НА «МК» 
В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО 
ОБСЛУЖИВАНИЯ

Полтора часа продлил-
ся в среду, 20 сентября, в 
Замоскворецком суде до-
прос ключевого свидетеля 
по делу экс-министра Улю-
каева, обвиняемого во взя-
точничестве. О чем расска-
зал суду бывший сотрудник 
ФСБ, глава службы безопас-
ности компании «Роснефть» 
Олег Феоктистов, написав-
ший вместе с Игорем Сечи-
ным заявление на Улюкаева 
в службу госбезопасности, 
впрочем, осталось тайной 
— суд решил допросить его 
в закрытом режиме.

Читайте 4-ю стр.

«ДОПРОС ПОДЛЕЖИТ 
ЗАКРЫТИЮ»

Рассказ экс-сотрудника ФСБ 
Феоктистова, написавшего 

заявление на Улюкаева,  
в суде засекретили

МОРГАН ФРИМЕН 
РАССЛЕДУЕТ РОССИЮ

Нападавший на Николая Ляскина делал 
с ним селфи накануне преступления
15 сентября на Николая Ля-

скина, руководителя москов-
ского штаба оппозиционера 
Алексея Навального, было со-
вершено нападение. Неизвест-
ный ударил его металлической 
трубой по голове и скрылся. 
Впрочем, через несколько 
дней его задержали. Им ока-
зался ранее судимый Михаил 

Щербаков из Ленинградской 
области. И данные им показа-
ния оказались неожиданными. 
По его словам, нападение ему 
заказал... сам Ляскин, а в Мо-
скву он приехал, чтобы работать 
волонтером в штабе.

Читайте 3-ю стр.

ВОЛОНТЕРОМ ПО ГОЛОВЕ

До того как ударить Николая Ляскина трубой по голове, 
Михаил Щербаков пообщался со своей будущей жертвой и 
даже сделал памятную фотографию. 

Один из 
задержанных 
поджигателей 
Денис 
Манталуца.

Сгоревшая 
машина  
у бюро адвоката 
Добрынина.

ГАЗМАНОВ ПОКАЗАЛ,  
КТО В ШОУ-БИЗНЕСЕ  
НАСТОЯЩИЙ МАЧО 
Новый клип артиста высоко оценили зрители 
и коллеги по сцене

О задержании трех человек, подо-
зреваемых в поджоге машин у офиса 
адвоката, представляющего интере-
сы режиссера фильма «Матильда» 
Алексея Учителя, сообщили в среду, 
20 сентября, правоохранительные 
органы. Среди них — лидер органи-
зации «Христианское государство 
— Святая Русь» Александр Калинин. 
Привлечения Калинина к уголов-
ной ответственности требовала На-
талья Поклонская, направившая 
правоохранителям соответствую-
щие депутатские запросы. Похо-
же, Поклонская сама же и испугалась 
тех последствий, которые спровоцировала своей 
фанатичной борьбой с фильмом, которого даже не 
видела. 

Читайте 3-ю стр.

«ЗА МАТИЛЬДУ ГОРЕТЬ». 
ЗА ПОДЖОГИ СИДЕТЬ
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ЖЕНЩИНУ, ПРОВАЛИВШУЮСЯ НА БАЛКОН, 
ПРИНЯЛИ ЗА ДОМУШНИЦУ

Комичная история прои-
зошла на севере Москвы. 
Женщину, провалившуюся 
к соседям этажом ниже, 
со страху заблокировали 
на балконе.

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произо-
шел 17 сентября около 13.00 
в одном из домов по улице 
Дубининской. Как расска-
зал супруг пострадавшей, 
бизнес-тренер, все произо-
шло во время ремонта в их 
квартире. На балконе откры-
тый сквозной лестничный 
проход (раньше он служил 
аварийным выходом, а сей-
час — просто сохраненное 
наследие «совка», которое 

многие жители залили бе-
тоном) рабочие заложили 
пенопластом. В их отсут-
ствие хозяйка — бывший 
преподаватель столичного 
пединститута — решила за-
чистить от старой шпатлев-
ки дверь злополучного люка 
и отправилась на балкон. 
Забыв, что под ногами на-
ходится пролет, прикрытый 
ненадежным пенопластом, 
она уверенно шагнула и про-
валилась вниз. Женщина 
пролетела один этаж (с 
13-го на 12-й). По ее сло-
вам, она сильно испугалась 
и закричала. «Я даже не по-
няла, где и как оказалась», 
— позже пояснила дама. 

Тем не менее дочка сосе-
дей снизу (девочка лет де-
сяти), увидев незнакомку, 
испугалась, сразу закрыла 
балконную дверь и поспе-
шила спрятаться в кварти-
ре. Женщина лежала в куче 
банок и кричала от боли (на 
голени зияла V-образная 
рана). На крики о помощи 
ее родственники вызвали 
«скорую». Через некоторое 
время приехал отец девочки 
— хозяин балкона, на кото-
рый приземлилась незваная 
гостья. Он отворил балкон-
ную дверь, а медики доста-
вили пациентку в больницу, 
где ей оказали помощь и за-
шили рану. 

ЗЕБРА УСКАКАЛА С ПЕРЕКРЕСТКА,  
ЗАМЕТИВ ОШИБКУ ДОРОЖНИКОВ

Чуть больше суток радовал москвичей 
пешеходный переход на пересечении 1-й 
Тверской-Ямской улицы с улицами Чаянова 
и Васильевской. Новая разметка появилась 
здесь в выходные, но уже в ночь на вторник 
исчезла — ее просто закатали в асфальт. 

Была ли это чья-то ошибка или за день вла-
сти передумали менять схему движения, не-
известно. Представители ответственного 
за нанесение дорожных знаков ГБУ «Автомо-
бильные дороги» ситуацию комментировать 
отказались.

По словам местных жителей, с энтузиазмом 
воспринявших новый переход и с грустью на-
блюдающих на месте, где он был, небольшой 
асфальтовый холмик, перейти оживленную 
улицу теперь можно лишь под землей через 
несколько сотен метров от перекрестка. О на-
земном же сейчас напоминают лишь сходы 
с тротуара. Кстати, москвичи вспоминают, что 
подобные «чудеса» уже происходили в сто-
лице год назад с переходом через Садовое 
кольцо в районе Кудринской площади.

В ЦОДД «МК» пояснили, что этого пере-
хода в схеме дорожного движения города 

не планировалось и, почему он там появился, 
они не знают. На данном перекрестке появи-
лись «пешеходники», но с других сторон, что-
бы у водителей была возможность пересечь 
1-ю Тверскую-Ямскую без помех. Нововве-
дение должно сократить пробки на площади 
Тверская Застава. 

СТАРИННАЯ ВИОЛОНЧЕЛЬ ПОПАЛА НА ГАСТРОЛИ 
К ТАМОЖЕННИКАМ

Забывчивость виолон-
челиста чуть не сорвала 
европейск ие гастроли 
Пермского театра оперы 
и балета. Музыканта оста-
новили в аэропорту «Домо-
дедово» сотрудники тамож-
ни. Как оказалось, пермяк 
не задекларировал ценную 
вещь — виолончель XVIII 
века работы мастера запад-
ноевропейской школы. 

— Мы были проездом 
в Москве, — рассказал 
музыкант. — Виолончель 
лежала в моей ручной 

клади. Я уже много раз 
летал с этим инструмен-
том, так как приобрел его 
у знакомой несколько лет 
назад за 10 тысяч евро. Но в 
этот раз забыл документы 
на виолончель. В них есть 
специальная отметка, что 
инструмент не является 
к ультурной ценностью. 
Виолончель у меня изъяли 
на экспертизу. Пришлось 
в срочном порядке возвра-
щаться в Пермь за более 
простым аналогом, чтобы 
успеть на гастроли и не 

сорвать выступления. 
Кстати, виолончелист 

оказался настоящим про-
фессионалом — артистом 
оркестра высшей катего-
рии. Правда, кто изготовил 
столь дорогой инструмент, 
мужчина объяснить не смог: 
на виолончели не было 
клейма, а продавец лишь 
предположил, что данный 
предмет из Италии. По фак-
ту несанкционированного 
провоза виолончели право-
охранительными органами 
проводится проверка. 

НОВЫЙ СЪЕЗД С САДОВОГО 
КОЛЬЦА СЭКОНОМИТ 10 МИНУТ

Удобная возможность съе-
хать с Садового кольца на Ле-
нинский проспект в сторону 
области появится у водите-
лей. До конца месяца ЦОДД 
организует новую схему про-
езда в районе Октябрьского 
тоннеля. 

Новый съезд откроют по-
сле того, как будет отрегули-
рована работа светофоров 
в проезде Апакова. Допол-
нительный выезд с вну-
тренней стороны кольца 
пройдет через улицы Жит-
ная, Мытная и проезд Апа-
кова на Ленинский проспект 
в сторону области. Новый 
маршрут должен сократить 

время проезда в часы пик 
с Садового кольца на Ленин-
ский проспект на 5–10 ми-
нут. Как отметили в ЦОДД, 
изменения коснутся и раз-
метки в проезде Апакова, 
теперь на пересечении 
с Мытной улицей будет ор-
ганизовано по четыре по-
лосы движения в каждую 
сторону. Напомним, ранее 
был закрыт привычный для 
москвичей съезд с Садо-
вого на Ленинский: через 
разворот над Октябрьским 
тоннелем. Вместо него во-
дителям было предложено 
пользоваться разворотом 
на Зубовской площади. 

ВЛАДЕЛЬЦЫ СПИСАННЫХ КНИГ 
ПРЕДПОЧЛИ ТОЛСТОГО ПУШКИНУ

Произведения Льва Тол-
стого и Александра Пуш-
кина пользуются наиболь-
шей популярностью среди 
москвичей, участвовавших 
в проекте «Списанные книги». 
В дирекции культурных цен-
тров составили топ наиболее 
читаемых авторов и жанров 
из тех, которые библиотеки 
с июня по сентябрь передали 
жителям города совершенно 
бесплатно.

— Всего было списано 
около 248 тысяч книг, — по-
яснили «МК» в пресс-службе 
ведомства. — За бесплатны-
ми произведениями приш-
ли более 27 тысяч человек. 
Отметим, что женщины об-
ращались за книгами в два 
раза чаще, чем мужчины. 
Среди постоянных пользо-
вателей были люди разных 
возрастов: самому малень-
кому читателю было 8 лет, 

старшему — 95. А пик выдачи 
пришелся на 8 июня — имен-
но тогда библиотеки Москвы 
передали москвичам рекорд-
ные три тысячи экземпляров 
за один день. 

В итоге на первом месте 
в списке представленных 
в рамках акции книг оказа-
лись сочинения Льва Тол-
стого (1786 книг), на вто-
ром — Пушкина (1632), 
на третьем — Максима Горь-
кого (921). Также горожане 
не оставили без внимания 
Ленина (857 книг), Маяков-
ского (826), Гоголя (791), Че-
хова (759), Лермонтова (746), 
Тургенева (740) и Алексея 
Толстого (679).

Самыми же популярными 
направлениями оказались 
художественная литерату-
ра, естественные науки, ис-
кусство, литературоведение 
и техника.

КИЛЛЕР ОТПРАВИЛ СОВЛАДЕЛЬЦА 
САНАТОРИЯ «ОТДЫХАТЬ» 

В РЕАНИМАЦИЮ
Многомесячная борьба 

за подмосковный санато-
рий «Каширские роднички» 
закончилась 19 сентября по-
кушением на одного из соб-
ственников — Алима Дадуе-
ва: внедорожник 38-летнего 
коммерсанта обстреляли 
на западе Москвы. Дадуев 
получил сквозное ранение 
в голову и оказался в НИИ 
Склифосовского между жиз-
нью и смертью.

Как стало известно «МК», 
Дадуев владеет ООО «Энер-
гопроммаш Холдинг» (сфера 
деятельности — консульти-
рование по вопросам ком-
мерческой деятельности 
и управления), также в его 
собственности помещение 
в ТЦ «Капитолий» на про-
спекте Вернадского. Муж-
чина — уроженец Кабардино-
Балкарии. В 1998 году 
Дадуев был осужден за раз-
бой и незаконные приоб-
ретение, передачу, сбыт, 
хранение, перевозку или но-
шение оружия. После выхода 
из тюрьмы он приехал в Мо-
сковский регион, где начал 
заниматься предпринима-
тельской деятельностью.

В роковой день около 16.00 
Дадуев вместе с 35-летним 
приятелем, тоже коммер-
сантом, Фирузжоном Ша-
риповым на внедорожнике 
«Тойота Ленд Крузер» ехал 
в ТЦ «Капитолий». Дадуев 
сидел на переднем пасса-
жирском кресле. За рулем 
был Шарипов. Весь проспект 
Вернадского они двигались 
по крайней левой полосе. 
Шарипов заметил ехавшую 
за ним белую иномарку, но не 
придал этому значения.

Подъезжая к ТЦ, на пово-
роте налево Дадуев решил 
покурить и открыл окно. 
В этот момент с «Тойотой» 
поравнялась белая машина 
и раздались выстрелы (по 
предварительным данным, 
из мелкокалиберного пи-
столета и не исключено, что 

травматического). Сыщики 
считают, что стрелял диле-
тант — в противном случае 
киллер использовал бы ору-
жие посерьезнее и Дадуев 
умер бы на месте. Возможно, 
бизнесмена просто хотели 
припугнуть. Одна из пуль 
попала в голову и прошла 
навылет. Шарипов остано-
вил машину, вызвал «скорую 
помощь». Но приезда меди-
ков решил не ждать — сам 
повез раненого друга в ГКБ 
№64, что на улице Вавило-
ва. Тут пациента определили 
в реанимацию, подключили 
к аппарату ИВЛ и перевезли 
в НИИ Склифосовского.  

Следователи не исклю-
чают, что нападение свя-
зано с переделом санато-
рия «Каширские роднички» 
в Каширском районе Под-
московья. Учреж дение 
принадлежит нескольким 
собственникам: 18,99% 
— компании бизнесвумен 
Марины Сечиной, 32,99% 
значится за фирмой Алима 
Дадуева. Первое столкнове-
ние коммерческих интере-
сов произошло летом этого 
года. Собрание собствен-
ников решило поменять 
гендиректора — 55-летнего 
Бориса Гузеева на Татьяну 
Романову (она представляет 
интересы Сечиной). Гузеев 
(он выдвиженец со сторо-
ны Дадуева) не согласился 
— по его мнению, собрание 
было нелегитимным, так как 
не всех о нем известили. 15 
сентября при поддержке 
охранников Гузеев снова 
захватил власть. 

Как бы то ни было, эти кор-
поративные споры плачевно 
отражаются на имидже сана-
тория. Вот выдержка из книги 
отзывов: «Отключают воду 
и свет. Персонал, и так не-
квалифицированный, раз-
бегается. Долги, проверки, 
уголовные дела и банкротное 
состояние. Просто небезо-
пасно находиться внутри».

ПРОХОЖИЙ НЫРНУЛ С МОСТА 
В РЕКУ ЗА СМАРТФОНОМ

Молодого человека, упав-
шего с Бородинского моста 
в Москву-реку 19 сентября, 
спас экипаж прогулочного 
теплохода «Феличита» (в 
переводе c итальянского — 
«счастье»).

Как стало известно «МК», 
в тот день судно шло по марш-
руту «Котельническая набе-
режная — причал «гостини-
ца Украина». Около 18.00 
капитан теплохода Валерий 
Буйнов увидел за бортом 
тонущего мужчину, который 
«активно боролся за жизнь» 
(так он отразил ситуацию 
в судовом журнале). Судно 
приблизилось к человеку, по-
сле чего матросы бросили 
спасательный круг. На нем 
бедолага из последних сил 
подплыл к теплоходу, где 
его подняли наверх. От хо-
лода парня (а им оказался 

20-летний Максим) всего 
трясло — в воде он пробыл 
как минимум 20–30 минут. 
Экипаж оказал первую ме-
дицинскую помощь, выдал 
сухую форму. 

Парень пояснил, что его 
смартфон упал в Москву-
реку. Он перегнулся через 
перила, судя по всему, же-
лая разглядеть телефон, 
не удержался и упал. К све-
дению, высота Бородинско-
го моста — 40 метров. Есте-
ственно, телефон достать 
из воды молодой человек 
не смог.

К причалу (до него нужно 
было плыть минут 15) вызва-
ли карету «скорой помощи». 
Врачи с предварительным 
диагнозом переохлаждение 
доставили пациента в боль-
ницу, а 20 сентября его вы-
писали.

В МОСКВЕ УВЕКОВЕЧАТ 
СКУЛЬПТОРА И САМБИСТА

Две улицы в Новой Мо-
скве вскоре будут переи-
менованы: проектируемый 
проезд №948 в Щербин-
ке, расположенный между 
улицами Новостроевской 
и Староникольской, назовут 
в честь скульптора Степана 
Эрьзи, а улица имени одного 
из основателей самбо — Ва-
силия Ощепкова, появится 
в поселении Сосенском. 
Данное решение было при-
нято на недавнем заседании 
городской межведомствен-
ной комиссии по наимено-
ванию территориальных 
единиц.

К сведению, скульптор 
Степан Дмитриевич Эрьзя 
(Нефёдов) был одним из вы-
дающихся российских и со-
ветских мастеров камерной 
и монументальной скуль-
птуры. Псевдоним мастера 
был позаимствован из на-
звания этнической группы 
(эрзя), к которой принад-
лежал художник. В Москве 
существует одноименный 
Международный фонд ис-
кусств, президент которого 
Михаил Журавлев и предло-
жил назвать в честь Эрьзи 
проезд. 

— Наш фонд был инициа-
тором присвоения названия 
этой улице, причем процесс 

длится уже довольно-таки 
давно, лет семь. Мы пыта-
лись у правительства Москвы 
добиться топонимического 
присвоения, и вот наконец 
нам это удалось, — сообщи-
ла вице-президент фонда 
Елена Бутрова. — Щербинка 
была выбрана потому, что 
здесь находится наш офис 
и хранится коллекция на вре-
мя отсутствия выставок. 

Что касается Василия 
Ощепкова, который стоял 
у истоков самбо и дзюдо 
в России, то во Всерос-
сийской федерации самбо 
полностью поддержали на-
звание улицы в его честь. 

— Человек много сде-
лал для того, чтобы у нас 
появился новый вид спор-
та, — сказал «МК» президент 
федерации Сергей Елисе-
ев. — По поводу расположе-
ния улицы — не мне решать, 
ажно, что имя Ощепкова 
сегодня не оставили безыз-
вестным, а наоборот, дали 
возможность увековечить 
его.

На будущей улице Василия 
Ощепкова планируется по-
строить спортивный центр 
для детей и взрослых: воз-
можно, именно с этим и свя-
зан выбор места для нового 
топонима. 
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На встрече с 16 новыми губернатора-
ми Владимир Путин не стал скрывать 
очевидное: результаты прошедших 
10 сентября выборов его полностью 
устраивают. Никаких претензий к явке 
избирателей, которая во многих ре-
гионах оказалась на рекордно низком 
уровне, или отсутствию конкуренции, 
на которую властям пеняет оппозиция, у 
него нет. 

— Должен сказать, что меня результат по-
радовал, — с места в карьер начал президент. 
— Подавляющее большинство получило за 60% 
голосов избирателей — это большой уровень 
доверия и большие ожидания со стороны людей, 
которые пришли к избирательным урнам и про-
голосовали за вас. 

Надо сказать, что Кремль с самого начала 
не требовал нарастить явку на губернаторских 
выборах. У политологов появился даже новый 
термин — «естественная явка», соответствующая 
«электоральным традициям региона». По факту 
это означает, что если, например, в Свердловской 
области на выборы главы традиционно приходит 
меньше 40% избирателей, то нет смысла требо-
вать с нее большего. Другое дело — голосование 
за президента: тут, как утверждают источники, 
близкие к АП, планируется придерживаться фор-
мулы «70 на 70»: т.е. основной кандидат должен 
получить как минимум 70% голосов при явке не 
ниже 70%. 

Более важное значение, чем явка, для Крем-
ля на прошедших выборах имела легитимность 
избранного лица и отсутствие серьезных нару-
шений. С выполнением этой задачи все регионы 
справились более-менее успешно. Как в среду 
сообщила ЦИК, результаты голосования по всей 
стране отменены только на 15 участках, из которых 
всего три (один в Бурятии и два в Белогородской 
области) находятся на территориях, где прохо-
дили выборы губернатора. 

Что же касается легитимности, то после поез-
док Путина в регионы и его обстоятельных бесед 
с кандидатами никаких вопросов к последним не 
осталось. Выборы в очередной раз продемон-
стрировали, что на ресурсе президента может 
избраться практически любой человек. Даже за 
выходца из МВД (и, как говорят, бывшего охран-
ника ВВП) Дмитрия Миронова, который, проведя 
год в статусе и.о., так и не свыкся с публичностью 
своей новой должности, проголосовали почти 80% 
избирателей Ярославской области. В результате 
губернаторский корпус пополнился целой плея-
дой «молодых технократов» — так теперь принято 
называть людей моложе 50 с опытом работы в 
различных властных структурах. Примечательно, 
что сам Путин помимо возраста их основным 
достоинством считает энергичность. По крайней 
мере именно это слово он трижды повторил в 
своей небольшой вступительной речи. 

— Люди очень надеются, что с приходом 
молодых, энергичных, хорошо подготовленных 
людей будут приниматься взвешенные, но энер-
гичные меры по улучшению ситуации в соот-
ветствующих регионах, — сначала сказал ВВП. 
И под конец резюмировал: — Надеюсь, что вы 
используете ваши навыки, опыт и энергию для 
решения тех задач, ради которых вы пришли на 

эти высокие должности и получили поддержку 
избирателей. 

Надо сказать, что в Кремле технократы не 
терялись. Самым энергичным оказался избранный 
глава Пермского края Максим Решетников, кото-
рому опыта публичной деятельности не занимать 
— до направления в регион он работал одним из 
замов Сергея Собянина. Не успел президент за-
кончить, как Решетников бросился рапортовать 
о своих первых достижениях — провел встречу с 
руководством РЖД, договорился о строительстве 
моста через Каму, разрабатывает проект освое-
ния ранее заброшенного пространства у воды, 
посещает предприятия.

— Рост промышленности плюс 3%, — по-
хвастался губернатор. — И ситуация совершенно 
другая. Раньше директора говорили: «Государ-
ство — дай!» А сейчас рассказывают о том, как 
привлекли заказы. 

— Я вас просил еще с дольщиками встре-
титься, — напомнил президент. 

— Встретился, — с готовностью отрапортовал 
Решетников. — Там все дело в недоинформиро-
ванности. Разберемся. 

Столь же обстоятельный доклад представил 
на суд ВВП новый глава Калининградской об-
ласти Антон Алиханов. Хотя после визита главы 

государства в этот регион прошел всего месяц, 
основные проблемы уже решаются. Подготовле-
ны поправки в законы, которые вернут Калинин-
градской области статус одной из самых при-
влекательных для инвесторов ОЭЗ. Согласовано 
решение об отмене НДС на авиабилеты из других 
городов РФ в Калининград и обратно. А самое 
главное — найдены источники для строительства 
автодороги «Приморское кольцо»: как объявил 
Минфин, необходимые средства будут получены 
за счет увеличения тарифа на бензин.

Тут, казалось бы, президент должен был на-
сторожиться: решение правительства, возможно, 
найдет поддержку в западном анклаве, но вряд 
ли будет принято на ура другими избирателями-
автомобилистами. Ибо стоимость бензина для 
них заметно возрастет. Но время президентской 
кампании, по всей видимости, еще не пришло. 
Владимир Путин не просто помолчал, а попросил 
поскорее задействовать найденные механизмы. 
Строительство кольца, по его словам, должно 
возобновиться не в 2019-м, как планируют регио-
нальные власти и Минтранс, а уже в 2018 году. 

Совершенно объяснимо, что сами молодые 
технократы пока пребывают в приподнятом на-
строении. Еще бы! Выборы позади, им доверяет 
и их поддерживает президент, проекты, которые 

годами лежали на полке, получили «зеленый свет» в 
министерствах и ведомствах. Но так, к сожалению, 
будет не всегда. «Медовый месяц» быстро закон-
чится, и уже в начале следующего года избранным 
губернаторам придется пройти серьезную про-
верку на профпригодность, связанную с выпол-
нением «майских указов» президента и недавно 
принятых социальных решений. В частности, при 
повышении зарплат бюджетников 70% составит 
нагрузка на регионы и только 30% обеспечит фе-
деральный бюджет. Повышение с 1 января МРОТ 
до 85% прожиточного минимума обойдется в 26 
млрд руб., из которых 19 млрд опять-таки должны 
обеспечить регионы. Между тем в некоторых субъ-
ектах Федерации (и об этом упомянул на встрече 
сам Путин, сделав акцент на Новгородской обла-
сти) ситуация с финансами остается сложной, и 
чтобы найти «развязки», губернаторам придется 
проявить недюжинные лоббистские усилия как на 
федеральном уровне, так и на своих территориях. 
Между тем многие, особенно «варяги», пока не 
наладили доверительные контакты с местными 
элитами. А некоторые, как, например, Александр 
Бречалов (Удмуртия) и Андрей Никитин (Новго-
родская область), по мнению политологов, даже 
говорят на непонятном им «столичном языке». 

В этом смысле наиболее прочны позиции 
Евгения Савченко, бессменно управляющего 
Белгородской областью аж с 1993 года. Кстати, 
пользуясь статусом самого возрастного (67 лет) 
и опытного губернатора, Савченко на встрече в 
Кремле решил преподать молодым технократам 
мастер-класс и показать, как нужно разговаривать 
с президентом. Свое выступление он начал со слов 
благодарности, совершенно точно подметив, что 
избиратели на выборах 10 сентября голосовали 
не столько за самих кандидатов, сколько за Вла-
димира Путина. 

— Мы сделаем все, чтобы наша страна и 
дальше процветала под вашим руководством! 
— заверил губернатор, не забыв между делом 
упомянуть и о важности «духовно-нравственной 
сферы».

Вместе с тем Савченко признал, что он лично 
вышел на «5-летний финиш» и пришла пора заду-
маться о смене. Здесь, по его словам, пригодится 
опыт наставничества, хорошо зарекомендовавший 
себя в советское время. 

Но у Владимира Путина на этот счет, похоже, 
другое мнение. В своем выступлении он сделал 
акцент на важности публичного отбора кандидатов 
в региональные команды. По мнению президента, 
это должно продемонстрировать обществу, пре-
жде всего молодежи, что «социальные лифты» в 
стране работают и во власть можно попасть, не 
имея «каких-то связей». Слова ВВП фактически 
означают, что многим избранным губернаторам 
придется распустить людей, с которыми они ра-
ботали, будучи в статусе и.о. (Например, Дмитрий 
Миронов практически всю свою команду привез 
из Москвы, оставив из прежнего состава ярос-
лавского правительства одного или двух чинов-
ников.) Выйдя от Путина, молодые технократы и 
примкнувшие к ним пообещали, что конкурсы на 
замещение вакантных должностей состоятся в 
ближайшее время и будут абсолютно честными 
и прозрачными. 

Елена ЕГОРОВА.
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ЗЛОБА ДНЯ
Поэтому любая критика нашей 
страны из уст иностранцев является 
для меня заведомо огорчительной. 
Однако огорчение отнюдь не равно-

значно отсутствию понимания. Например, когда 
очередной западный лидер в ораторском запале 
в очередной раз бросает Москве декларативное 
требование «немедленно верните Крым, злодеи!», 
я с таким требованием, естественно, категори-
чески не соглашаюсь. Но в то же самое время 
я прекрасно осознаю, какая именно логика лежит 
в его основе. 

Я понимаю, что на Западе никто всерьез не 
ждет от России «возвращения» Крыма. Этот поезд 
безвозвратно ушел, этот самолет безвозвратно 
улетел. Но отказ от пропагандистских требований 
по поводу полуострова означает для западных ли-
деров потерю лица, их политическую капитуляцию 
перед Путиным. Поэтому нынешнее статус-кво — 
де-факто «Крым наш», но де-юре никто этого на 
Западе не признает — будет длиться еще очень 
долго, возможно, даже бесконечно долго. Непри-
ятно, конечно. Но при этом абсолютно логично. 

Однако бывают ситуации, к которым логика 
не имеет никакого отношения, — ситуации типа 
внезапного видеообращения знаменитого голли-
вудского актера Моргана Фримена к американско-
му народу: «На нас нападают. Мы на войне... Наш 
президент должен прямо рассказать нам правду. 
Он должен сесть за стол в Овальном кабинете 
и рассказать: «Мои друзья-американцы, в ходе 
прошедших выборов мы подверглись нападению 
Российского государства...» Вступай в битву. При-
соединяйся к комитету по расследованию России. 
Вот ссылка на сайт. Лайкни нас в Фейсбуке!»

Ну и как на это можно адекватно ответить, 
опираясь на логику и здравый смысл? Я боюсь, 
что никак. Нет, в теории адекватно ответить мож-
но на все что угодно. Например, утром в сремду 
я натолкнулся в том же Фейсбуке на следующий 
комментарий бывшего посла США в СССР Джека 
Мэтлока по поводу статьи с говорящим названием 
«Желтая журналистика «Нью-Йорк таймс» по от-
ношению к России»: «Грустно, но справедливо... 
Мне это напоминает о древней пословице: кого 
боги хотят уничтожить, они сначала сводят с ума. 
До настоящего момента удача была благосклон-
на к США, но мы должны молиться, что члены 
нашей одурманенной политической элиты во-
время очнутся. 

Вообразите: контролируемый республикан-
цами конгресс ввел санкции против России за то, 
что она, как утверждается, помогла избрать их 
кандидата в президенты. Нет даже толики доказа-
тельств того, что деятельность России изменила 

хотя бы один голос на выборах. Но встает вопрос: 
если Республиканская партия недовольна из-
бранием Трампа, почему она его выдвинула? Ни 
Россия, ни любая другая иностранная страна не 
смогли бы обеспечить избрание Трампа, если бы 
одна из наших главных политических партий не 
выдвинула бы его кандидатом». 

Адекватно? На 100%. Мощно? Не то слово. 
Эффективно? К сожалению, не очень. Об экс-
пертном мнении высококлассного специалиста 
Мэтлока в Америке узнает лишь кучка людей. 
С «экспертным мнением» Моргана Фримена в 
США тем или иным образом ознакомятся сотни 

тысяч, если не миллионы граждан. Против лома 
нет приема. Против красиво сделанной, но не 
имеющей никакого отношения к реальности про-
паганды, похоже, тоже. 

Но довольно о Моргане Фримене. Я все равно 
не перестану любить его как актера. Я искренне 
верю в то, что он искренне верит в то, что гово-
рит — или, вернее, несет. Морган Фримен — это 
в моих глазах человек заблуждающийся, человек, 
которого использовали. Про президента Литвы 
Далю Грибаускайте этого не скажешь. Грибаускай-
те — воплощение того типа политиков, которые 
сами используют в своих интересах кого угодно, 

того типа слуг народа, что остаются на «гребне 
волны» при любом государственном строе и при 
любой идеологии. 

Давайте пофантазируем: где бы сейчас 
была Даля Грибаускайте, если бы в 2017 году 
по-прежнему существовала Литовская ССР? 
Выскажу свою версию: с очень большой веро-
ятностью она входила бы в высшее партийное 
руководство республики, боролась бы там за 
«советскую власть и торжество ленинских идей». 
Эта мысль заставляет меня с двойной неприязнью 
относиться к заявлениям Дали Грибаускайте по 
поводу России — заявлениям, которые по сте-
пени своей фантастичности уже давно догнали 
и перегнали аналогичные изречения Михаила 
Саакашвили. Не верите, что Саакашвили можно 
перегнать? Еще как можно. Выступая на днях на 
Генеральной Ассамблее ООН — в зале, который 
демонстративно покинула наша делегация, — 
президент Литвы так охарактеризовала скрытую 
цель нынешних российско-белорусских учений: 
«репетиция агрессивных сценариев против со-
седних государств, обучение своей армии на-
падению на Запад». 

Просто обхохочешься, не правда ли? Однако 
рискну ли я назвать Далю Грибаускайте глупым и 
недальновидным политиком? Нет, не рискну. Если 
смотреть с точки зрения ее собственного поли-
тического выживания, то заявления президента 
Литвы приносят госпоже Грибаускайте только 
пользу. Объясню свою мысль. 13 лет тому назад 
никто не мог предположить, что считаные годы 
спустя Запад и Россию вновь разделит «железный 
занавес». Но одно только подозрение, что ново-
избранный президент страны Роландас Паксас 
слишком дружественно относится к Москве, на-
столько напугало литовскую политическую элиту, 
что Паксасу устроили импичмент. 

5 января 2003 года во втором раунде всена-
родных выборов президента Литвы «политически 
надежный» ставленник политической элиты Вал-
дас Адамкус получил без малого 45% голосов 
избирателей, а «выскочка» Паксас — без малого 
55%. Срок полномочий главы государства в Литве 
составляет пять лет. Но уже в июне 2004-го пре-
зидентом в Вильнюсе стал человек, которого 
политическая элита страны хотела видеть на этой 
должности изначально — бывший американский 
чиновник среднего звена Валдас Адамкус. Теперь 
вы понимаете всю «разумность» поведения Дали 
Грибаускайте? Если выбирать между сохране-
нием в ранге президента и отказом российской 
делегации слушать твои выступления в ООН, то 
выбор, к сожалению, очевиден. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

МОРГАН ФРИМЕН 
РАССЛЕДУЕТ РОССИЮ

c 1-й стр.

Президент внес в Госдуму законопроект, 
который предлагает считать злоупотре-
бление должностными полномочиями 
при выполнении гособоронзаказа более 
тяжким преступлением, чем злоупотре-
бления при расходовании средств, выде-
ленных на образование, здравоохране-
ние и строительство мирных объектов. 

Таковы у нашего государства приоритеты и 
таково понимание главных угроз. 

Уголовный кодекс предлагается дополнить 
двумя новыми статьями. Одна из них будет карать 
за «злоупотребление полномочиями» при выпол-
нении гособоронзаказа руководителей коммер-
ческих и иных организаций, если это повлекло 
«причинение существенного вреда правам и за-
конным интересам граждан или организаций либо 

охраняемым законом интересам общества или 
государства». Минимальное наказание — штраф 
от 1 до 3 млн рублей, максимальное — лишение 
свободы на срок от 4 до 8 лет в пакете со штрафом 
от 500 тысяч до 1 млн рублей. Если безобразия 
творила организованная группа — от колонии на 
срок от 5 до 10 лет не отвертеться. Ровно такие 
же наказания президент предлагает прописать 
для должностных лиц в другой новой статье УК, 
285.1 — за злоупотребление своим положением 
«из корыстной или иной личной заинтересован-
ности» при выполнении государственного обо-
ронного заказа. 

Эти новые статьи УК включаются в число 
обещающих еще и конфискацию имущества. 
Следствием займется СК.

Во всех других, не связанных с гособорон-
заказом случаях злоупотребления полномочиями 
руководством коммерческих и иных организаций, 
даже если налицо «существенный вред правам и 
законным интересам граждан или организаций 
либо охраняемым законом интересам общества 
или государства», УК по-прежнему будет обещать 
штраф до 200 тысяч рублей или лишение свободы 
на срок до 4 лет. Если последствия преступления 
были тяжкими — штраф вырастает до 1 млн ру-
блей, а сесть можно на срок до 10 лет. А злоупо-
требляющим своим положением должностным 
лицам по-прежнему будет грозить штраф до 80 
тысяч рублей или в крайнем случае срок — до 4 
лет колонии. Если преступником является мэр, 
губернатор, министр или прокурор — наказа-
ние ужесточается до «ужасных» 100–300 тысяч 
штрафа или даже до лишения свободы на срок 
до 7 лет… 

Чем вызван особый подход к преступлениям 
в сфере оборонзаказа?

В пояснительной записке, которая должна 
была бы ответить на этот вопрос, в двух абзацах 
лишь кратко перечислены предложенные новации. 
Ни статистики, ни обоснования необходимости 
внесения изменений в УК. Верховный суд и прави-
тельство в своих отзывах инициативу президента 
поддержали, не высказав ни одного замечания. 

Между тем в Госдуме с осени 2016 года лежит 
правительственный законопроект с очень похо-
жим содержанием. Разве что для руководителей 
коммерческих предприятий и иных организаций, 
нагревших руки на гособоронзаказе, состав пре-
ступления определяется в нем как «нецелевое 
расходование финансовых средств» да наказания 
предусмотрены более мягкие, чем у президента: 
максимальный штраф — до 1,5 млн рублей, а 
максимальное лишение свободы — до 8 лет. И 
чиновников за нарушения в сфере оборонзаказа 
правительство предлагало судить за «нецелевое 
расходование бюджетных средств», предусмотрев 
за это более суровое, чем во всех прочих случаях 
«нецелевого расходования», наказание. 

По регламенту Госдумы все законопроекты, 
ставящие одну цель и предлагающие внесение 
изменений в одни и те же статьи действующих 
законов, должны рассматриваться как альтер-
нативные. В разговоре с «МК» глава думского 
Комитета по госстроительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников («ЕР») сообщил, что 
«в приоритетном порядке будет рассматриваться 
президентская инициатива». Похоже, правитель-
ству придется свою отозвать… 

Марина ОЗЕРОВА.
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Особенно по президентскому 
законопроекту

ВОРОВАТЬ  
У ВОЕННЫХ 
ВЫЙДЕТ ДОРОЖЕ

В советские времена хищение 
«социалистической собственности» 
каралось намного строже, 
чем хищение собственности 
частной. Похоже, что теперь такой 
«социалистической собственностью» 
объявлен гособоронзаказ.

Для литовского президента 
Грибаускайте русофобия не 
столько убеждение, сколько способ 
выживания.

«Комитет по расследованию 
России» — так называется структура, 
созданная Фрименом. И это не 
ошибка перевода: Committee to 
Investigate Russia.

Президент встретился со вновь избранными губернаторами

16 ЭНЕРГИЧНЫХ 
МУЖЧИН И ПУТИН
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Церемония прощания с оперным певцом прошла на исторической сцене Боль-
шого театра, где он служил с 1974 года. Она завершилась воспроизведением за-

писи арии в исполнении артиста, продолжительными аплодисментами и криками «браво!». 
«Это был дом Зураба Лаврентьевича, есть дом Зураба Лаврентьевича и будет. Мы всегда с 
вами», — сказал директор Большого Владимир Урин, обращаясь к семье певца. Зураб Со-
ткилава скончался 18 сентября в возрасте 80 лет. До этого он боролся с раком поджелудоч-
ной железы. Согласно последней воле артиста его похоронят на родине — в Тбилиси.

КАДР

ВЫСОТА

ДЕНЬГИ

ИСКУССТВО

Останкинская башня Отмечает юбилей

Реальные дОхОды РОссиян пРОдОлжают падать

Разведчики хОтят, чтОбы в мОскве пОявилась улиЦа Филби

Даже высокая трибуна Ге-
неральной ассамблеи Ор-
ганизации Объединенных 
Наций не смогла укротить 
боевой пыл президента 
США Дональда Трампа 
во время его первого вы-
ступления в ООН. Трамп 
грозил «полностью разру-
шить Северную Корею», если 
она попытается угрожать 
Америке. Не упоминая прямо 
Китай, Трамп обрушился и на 
Пекин — за то, что там до сих 
пор поддерживают «соседа-
разбойника». Затем он пере-
шел к соглашению об Иране, 
которое было подписано 
президентом Обамой: «Это 
соглашение просто позо-

рит нашу страну», — заявил 
Трамп. Когда Трамп произ-
носил филиппики в адрес 
Ирана, ни иранский пре-
зидент Рухани, ни министр 
иностранных дел Зариф не 
присутствовали в зале. Что 
касается посла Северной 
Кореи, он покинул место, как 
только Трамп вступил на три-
буну. Федерика Могерини, 
глава дипломатии Евросою-
за, отметила: «Мы никогда 
не говорим с трибуны ООН 
о разрушении тех или иных 
государств». Президент 
Франции Макрон, у которого 
вообще-то дружественные 
отношения с Трампом, в 
данном случае тоже выступил 

против него. Французский 
президент разделяет точку 
зрения Трампа на ядерные 
безумства Пхеньяна, отмечая 
в то же время, что лучшим 
решением северокорейской 
проблемы является дипло-
матическое. Он отметил, что 
Трамп поступил неправиль-
но, выйдя из Парижского 
соглашения о препятствова-
нии климатическим измене-
ниям. С отпором президенту 
США выступил и Генсек ООН 
Антониу Гетерреш, также 
раскритиковавший политику 
Трампа по этому вопросу.

В Москве началась кон-
ференция Международ-
ной федерации великих 
башен — объединения, 
в которое входят Эйфе-
лева башня (Франция), 
Empire State Building 
(США), самое высокое 

здание в мире Burj Khalifa 
(ОАЭ), CN Tower (Канада) 
и другие — всего 54 башни 
в 22 странах. В России это 
объединение представляет 
Останкинская телебашня, 
высота которой 540 метров. 
Представители федерации в 

настоящее время обсуждают 
создание единого мультиме-
дийного пространства для 
смотровых площадок всех 
башен: например, чтобы 
в Москве человек мог на 
специальном экране увидеть 
пейзаж Парижа.

Реальные располагаемые 
доходы россиян в августе 
понизились в годовом 
выражении на 0,3%. За во-
семь месяцев текущего года 
они упали на 1,2%, говорит-
ся в оперативном докладе 
Росстата. Анна Бодрова, 
старший аналитик «Альпари», 
объясняет падение реальных 

доходов россиян одновре-
менным воздействием ряда 
негативных факторов. Во-
первых, инфляция в стране, 
хоть и рекордно низкая (3,2% 
в годовом измерении), но 
все-таки продолжает подтачи-
вать содержимое кошельков 
граждан. Во-вторых, весьма 
велика степень закредитован-

ности населения: примерно 
треть своих доходов средне-
статистический россиянин 
вынужден платить банкам 
по кредитам. В-третьих, 
свыше 13 миллионов наших 
соотечественников заняты в 
«теневом» секторе и их до-
ходы никак не отражаются в 
официальной статистике. 

Разведчики предложили 
одну из столичных улиц 
переименовать в честь 
легендарного члена 
«Кембриджской пятерки» 
(советских агентов, завер-
бованных в Британии) Кима 
Филби. 
С такой инициативой вы-
ступил генерал-лейтенант 
СВР Александр Блаков 
на презентации портрета 
Филби в галерее худож-
ника Александра Шилова. 
Кстати, картину тот рисовал 
по последней фотографии 
разведчика, которую ему 
передала вдова. 
«Ким Филби прожил в Мо-
скве до конца своих дней, 
— заметил генерал Блаков. 
— Он любил Москву. Я не 
предлагаю назвать в честь 
Филби улицу в районе англий-
ского посольства в Москве, 
но любую другую. Просим пра-
вительство столицы рассмо-

треть этот вопрос». «Нет более 
священного долга, чем беречь 
отечество» — такими словами 
начал и закончил свою речь 
художник Александр Шилов. 
А директор Службы внешней 
разведки Сергей Нарышкин, 
присутствовавший на этом 

уникальном событии, поблаго-
дарил художника за его благо-
родный труд: «Это уникальная 
возможность посмотреть на 
новую работу — на портрет 
антифашиста, разведчика 
и лидера «Кембриджской 
пятерки». 

435 метров

Бордже 
Милад 
(Иран)

«Восточная 
жемчужина» 

(КНР)

Останкинская 
телебашня 

(Россия)

Телебашня 
Гуанчжоу 

(Китай)

«Небесное 
дерево Токио» 

(Япония)

Си-Эн 
Тауэр 

(Канада)

468 метров
540 метров

553 метра

600 метров
634 метра

ДИНАМИКА РЕАЛЬНЫХ РАСПОЛАГАЕМЫХ ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ В 2017 ГОДУ, %
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Напомним о преступлении, в со-
вершении которого подозреваются 
задержанные: 11 сентября возле 
офиса адвоката Константина До-

брынина в Староконюшенном переулке трое не-
известных подожгли две иномарки. Рядом с со-
жженными автомобилями были найдены листовки 
с текстом «За Матильду гореть». Добрынин за-
являл, что после случившегося вы-
нужден ходить с 
охраной, и обвинял 
в провоцировании 
ситуации депутата 
Госдумы РФ Ната-
лью Поклонскую. 

Озвученная в 
среду информация 
официальных органов 
была крайне лаконич-
ной: установлены трое 
лиц, подозреваемых в 
совершении данного 
преступления, одного 
задержали в Москве, 
двух других — в Липец-
кой области. 

Однако позже по-
явилось достаточное 
количество «сливов». 
Например, фотографии, 
сделанные во время за-
держания. Выяснилось, что в Москве был за-
держан Денис Манталуца 1987 года рождения, 
без определенного места жительства, временно 
не работающий, ранее не судимый. Манталуца 
известен как спортсмен-бодибилдер, член При-
днестровской федерации бодибилдинга. Стали 
известны и некоторые подробности его задержа-
ния: «Вот и наш герой — Манталуца Денис... Всем 
показывал липовые права друга, видать, чтобы в 
СМИ не утекла настоящая фамилия», — отмечали 
авторы поста, в котором была опубликована фото-
графия паспорта вероятного поджигателя. 

Авторы телеграмм-канала Акитилоп сооб-
щили, что «При обыске в доме одного из акти-
вистов была найдена футболка «Боевая Русь» и 
набор записок «За Матильду гореть». По данным 
источника портала «Гражданские силы.ру», Ман-
талуца свою вину полностью признал и рассказал 
следователям, что недавно стал участником се-
тевой группы «Святая Русь». Члены этой группы 
называли себя «братьями» и часто критиковали 
фильм «Матильда». Якобы у троих из «братьев», 
в том числе у Манталуцы, появилась идея под-
жечь автомобили адвоката режиссера фильма. 
А два других брата, как предполагают авторы 
портала, это «Калинин и Баянов», которые «были 
задержаны в Липецке». 

В телеграмм-канале ОПЕРслил появилось 
сообщение: «Ну, собственно, наш «ваххабит» (речь 
о Манталуце) сознался, что решился на поджог 
после проповедей и знакомства с Калининым. 
Никто и не сомневался. Как на Ближнем Востоке 
— увидел проповедника-экстремиста, почитал 
литературу — взорвался. По предварительному 
сговору пойдут».

Однако один из источников в правоохра-
нительных органах уточнил, что Калинин пока 
был лишь доставлен для допроса и его процес-
суальный статус пока не определен. Правда, по 
данным других информаторов, причиной для его 
задержания стали публичные призывы Калинина 
к поджогам кинотеатров, где был заявлен к про-
смотру фильм «Матильда». 

В письмах, которые, как признавал Калинин, 
рассылали люди из его организации, есть такие 
слова: «Если выйдет фильм «Матильда», кинотеа-
тры будут гореть, может, даже пострадают люди. 
Официально уведомляем: любой баннер, афи-
ша, листовка с информацией о прокате фильма 
будет рассмотрена как желание унизить святых 
православной церкви и провокация к «русскому 
майдану». Между тем в недавнем интервью, что 
Калинин дал нашей газете, он заявил: «У меня есть 
48 экспертиз, которые проводили в нашем отно-
шении МВД разных регионов. Ничего не нашли. 
Итог проверок — больше никаких преследований 
в нашу сторону не последует. В наших письмах 
состава преступлений не имеется».

Калинин рассказал о хитрости, которая ис-
пользуется при рассылке этих писем: «В текст 
письма мы добавляли фирменную изюминку, 
употребляли слова «если»... Я ведь тоже не дурак. 

Когда-то заведовал юрконсультацией, среди 
моих друзей много юристов, которые состав-
ляют грамотные письма. В письмах было лишь 
предупреждение, ни о каких угрозах речи не шло. 
Мы думали обратить внимание людей на то, что 
у них могут возникнуть проблемы».

Интересно, что с такой юридической пози-
цией согласен и известный адвокат Дмитрий 
Аграновский:

— Я бы тоже сказал, что в письме содержится 
просто предостережение, предупреждение и го-
ворится о том, что есть много людей, чьи чувства 
это может затронуть, и неизвестно, какие меры 
они могут предпринять. Но ни в коем случае это 
не угроза. Они не призывают, а как бы, наоборот, 
осуждают эти действия. Я бы как адвокат на-
стаивал на том, что этих слов недостаточно для 
обвинения в угрозах. Здесь нет такой постановки: 
«если выйдет этот фильм, мы примем меры, люди 
пострадают от нас». А как бы — «если выйдет, то 
кто-то примет меры». Это как если бы какая-то 
группа заявила: если американцы и дальше будут 
продавать оружие ИГИЛу (запрещенная в РФ 
организация), то война продолжится. Но ни я, ни 
вы тут ни при чем. У него очень неплохая позиция. 

Он как бы говорит о том, что нельзя задевать 
чувства верующих.

— Что тогда могут наверняка инкри-
минировать Калинину? — спросили мы 
Аграновского.

— Статью 205 УК РФ «Совершение поджо-
га или иных действий, устрашающих население, 
создающих опасность гибели человека... с целью 
дестабилизации деятельности органов власти 
либо воздействия на принятие ими решений». Я 
считаю, что в принципе можно эти действия под-
вести под эту статью.

Не исключено, что задержание Калинина 
вместе с вероятными поджигателями — лишь 
способ воздействия на него с целью выяснения 
подробностей других его заявлений. 13 сентября 
Александр Калинин написал на своей страннице 
ВКонтакте, что «телефонный терроризм» — часть 
«общественной кампании» против фильма «Ма-
тильда». А в интервью нашей газете на вопрос, 
считает ли он, что анонимные телефонные звонки 
— дело рук противников фильма, Калинин ответил: 
«Ко мне попало письмо, где говорилось о том, 
что подобные вещи могут происходить, если не 
остановить демонстрацию фильма. Я уверен, что 
звонки совершали именно те люди, которые при-
слали письмо, либо они являлись провокаторами, 
которые вклинились в тему... а на самом деле пре-
следовали свои политические интересы».

В пользу этого предположения говорит и то, 
что организация, лидером которой является Ка-
линин, давно была на крючке у спецслужб и те не 
принимали мер. «В Воронежском, Липецком и 
Рязанском СК и ФСБ меня хорошо знают. Им нет 
смысла со мной встречаться, проводить обыск в 
моем доме, потому что все знают, где я нахожусь, с 
утра до вечера все мои телефонные разговоры за-
писываются. Они поняли, что я не помогу им выйти 
на разыскиваемых людей, сам всех не знаю. Сейчас 
многих ребят, которые причастны к нам, очень 
жестко проверяют. Штудируют наши переписки 
3–4-месячной давности», — заявлял он в интервью 
«МК», отмечая, что его люди причастны лишь к рас-
сылке писем, а их связи с телефонными звонками 
спецслужбам так и не удалось обнаружить.

Примечательно, что в день задержания Ка-
линина и других Наталья Поклонская тут же обо-
значила, что именно она обращалась с запросом 
на имя главы МВД и генпрокурора о принятии мер 
«к лицам, радикально настроенным, с признаками 
экстремизма». Это заявление тут же окрестили 
«самой смешной новостью дня».

Лина ПАНЧЕНКО.

Уже не первый месяц в Екатеринбурге бу-
шуют страсти вокруг предполагаемого строи-
тельства в акватории городского пруда храма 
святой Екатерины, или, как его окрестили, Хра-
ма на воде. Епархия вместе с чиновниками и 
олигархами хотят этот храм построить прямо 
посреди пруда, а городские активисты (среди 
которых, как ни удивительно, немало и право-
славных верующих) выступают резко против, 
проводят пикеты.

А СМИ регулярно опрашивают экспертов и 
жителей (меня тоже спрашивали): нужен ли храм 
именно в этом месте, если в шаговой доступ-
ности есть еще несколько; стоит ли учитывать 
мнение граждан при строительстве храмов; не 
слишком ли много храмов строится и не лучше 
ли вместо них строить больницы и стадионы 
и т.п.

И ответы на эти вопросы (любые: хоть за, 
хоть против) обычно только подогревают агрес-
сию и взаимную неприязнь. Так происходило и 
происходит с Исаакием в Петербурге, в парке 
«Торфянка» в Москве, так происходит в Екате-
ринбурге и других городах, когда встает вопрос 
о строительстве храма в общественно значимом 
месте или о передаче каких-либо зданий РПЦ.

Но мне кажется, проблема взаимной непри-
язни и бессмысленности ответов на подобные 
вопросы в том, что нужно задавать совсем другие 
вопросы и отвечать на них нужно не словами, а 
принимая другие решения.

Первый из таких вопросов: кому нужен пом-
пезный храм посреди пруда (в парке, на главной 
площади и т.п.) да еще и под маркой «восстанов-
ления святыни»? (Напомню, что храм Екатерины 
был кафедральным собором Екатеринбурга и 
располагался там, где сейчас находится фонтан 
«Каменный цветок». Несколько лет назад епархия 
уже поднимала вопрос о строительстве собора 
на старом месте, но тогда горожане выступили 
резко против, и епархия отступила.)

Храм посреди пруда нужен чиновникам, 
олигархам и функционерам РПЦ (то есть руко-
водству епархии). Потому что это бизнес, это 
власть, это деньги, это помпа и эффект, это 
сигналы наверх (нет, не в небеса): в Кремль, в 
патриархию — гляньте, мы крутые, мы эффек-
тивные менеджеры, мы делаем привлекательные 
проекты, попутно переливая денежки из одного 
кармана в другой. Накануне выборов это важно — 
греметь кастрюлями.

Бог, верующие? А, ну да, учтено: Богу от 
нас — слава, титановые купола и громкий звон 
колоколов, кресты, упирающиеся прямо в небо. 
Верующим — еще один ДТРК (духовный торгово-
развлекательный комплекс), куда они смогут 
приходить, чувствуя себя букашками перед 
величием многомиллионного по стоимости 
иконостаса или мраморных колонн, попутно 
выкупая продукцию «патриархийного» моно-
полиста — завода «Софрино»: свечечки, ико-
ночки, крестики-цепочки-ладанки. Ведь епархия 
должна же платить свои взносы (и немалые) в 
патриархию, а новый большой объект отлично 
для этого подходит.

Нужно ли спрашивать мнение жителей 
города? Простите, вы путаете Россию с какой-
то занюханной демократической странишкой, 
где мнение граждан вообще кого-то волнует. 
На Руси мнение народа — смердов, холопов и 
крепостных — никого никогда не интересовало. 
Захотел князь или царь, боярин или помещик 
забабахать роскошный храм — вызвал себе 
архитектора итальянского и вперед, во славу 
Божью. И из глубин веков эти князья нам могут 
сказать: да, мы делали что хотели, зато теперь 
вы можете ездить по Золотому кольцу, выпу-
скать календари с видами старинных храмов на 
фоне заката, а развалины церквей в вымерших 
деревнях вообще шикарно смотрятся. Чего вам 
еще надо?

Так же ныне рассуждают митрополиты, гу-
бернаторы и олигархи: вы сейчас вякаете, быдло 
интеллигентское, бездуховное, а ваши потомки 
быстро забудут про все споры и скандалы и бу-
дут фоткаться на фоне Храма на воде и писать 
в Инстаграме, что, мол, этот храм — главная 
туристическая фишка Екатеринбурга вместе 
с недостроенной телебашней. А те, кто сейчас 
возмущается, — это «общественные террори-
сты», как назвал противников строительства 
храма губернатор (на тот момент врио) Евгений 
Куйвашев.

И еще: активисты-общественники сражают-
ся порой не с теми, с кем надо. Среди риторики 
противников строительства этого храма (или 
среди противников передачи Исаакия, или среди 
противников строительства храма на «Торфян-
ке») часто присутствует возмущение против 
верующих: мол, совсем веруны обнаглели, всюду 
свои храмы натыкивают, заколебали со своим 
православием.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Алексей ПЛУЖНИКОВ, главный редактор портала «Ахилла»

3
ХРАМ НА ВОДЕ ИЛИ В ДУШЕ?
Проблема взаимной неприязни верующих и неверующих часто 
заключается в неправильно поставленных вопросах
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Впрочем, не такие уж неожидан-
ные эти показания. Вскоре после 
нападения противники Наваль-
ного заговорили о том, что это 

подстроенная провокация. Как всегда бывает, 
когда пострадавшим оказывается кто-то из 
оппозиционеров, сторонники власти говорят о 
«сакральной жертве». Ситуация отличается тем, 
что в жертву себя Ляскин якобы принес сам. 

Днем 20 сентября на официальном сайте 
ГУ МВД по Москве были частично опублико-
ваны показания Щербакова. Он утверждает, 
что в Интернете увидел информацию о работе 
волонтером в штабе и отправился в Москву 
трудоустраиваться. 

Нам удалось связаться с родными Щерба-
кова, о его планах они ничего не знают, и если он 
действительно поехал «в Москву к Навальному», 
то от них это тщательно скрыл. Щербаков, по их 
словам, совершенно не разбирался в политике, 
не знал названий партий и движений и никогда 
не ходил на выборы. Им он сообщил, что едет 
в Москву на стройку.

«Сказал, что будет заниматься в Москве 
тем же, чем и тут», — рассказывает его свод-
ная сестра Татьяна. В Ленинградской области 
до отъезда он подрабатывал на строительных 
объектах.

Что еще нам удалось выяснить о неодно-
кратно судимом «волонтере»?

36-летний уроженец Ярославля с отцом, 
мачехой (оба инвалиды) и сводной сестрой 
проживает в одной из деревень Ленинградской 
области. Алексей неоднократно был судим за 
кражи, грабежи и даже применение насилия в 
отношении представителя власти. Впервые он 
попал в тюрьму «по малолетке». 

Перед последним заключением граждан-
ская жена родила ему сына, но после того, как он 
в очередной раз оказался за решеткой, женщина 
вышла замуж за другого. Из тюрьмы брат Татья-
ны освободился около двух лет назад. Алексей 
устроился работать на стройку и трудился на 

различных объектах в пределах области. 
Со слов соседей, о его судимостях было из-

вестно всем. Алексея знали как парня, который 
выбрал не тот путь, но при этом каких-либо жа-
лоб на него у местных жителей не было. Любил 
выпить, предпочитал водку и пиво, но вел себя 
спокойно и не дебоширил. 

На вопрос о его политических убеждениях 
все собеседники не ответили ровным счетом 
ничего, по их словам, предпочтений в политике 
у него не было. Круг общения Алексея состоял 
из местных, все, с кем он общался, проживают 
в Ленинградской области и, по словам Татьяны, 
в Москве у него никогда никого не было. За 

пределы области он не выезжал. Не так дав-
но Алексей потерял свои документы. Меньше 
месяца назад он уехал в Москву на заработки 
с временным паспортом.

Спустя неделю после отъезда он написал 
своему племяннику Марату сообщение в соц-
сети, передал привет родным, рассказал, что 
дела идут хорошо, ни словом не обмолвившись 
о начале политической карьеры.

На своей странице ВКонтакте Щербаков 
также никак с политикой не связан, подписан 
на юмористические паблики и регулярно по-
стит слезливо-брутальные цитаты: «каждому 
бродяге нужна своя принцесса» и так далее. 
Хвастается покупкой поддельных часов и от-
фотошопленной обложкой мужского журнала 
с приделанной к ней своей фотографией, на 
большинстве снимков он строит дома и ре-
гулярно выпивает с друзьями. И тут посреди 
всего этого мы натыкаемся на его фотографию... 
в московском штабе Навального, а затем и на 
совместное селфи с Ляскиным. Выставлены они 
были 16 сентября, на следующий день после 
нападения. Никакими комментариями снимки 
он не сопровождает.

Вечером в день задержания Щербакова Ля-
скина вызвали в ОМВД, но процедура опознания 
не состоялась, по совету адвоката он покинул 
отделение в 22 часа, поскольку следственные 
действия, проводимые после этого времени, 
могут быть оспорены в суде.

На следующий день, после того как сле-
дователи показали ему изображение напа-
давшего, Ляскин опубликовал гневный пост о 
том, что случившееся похоже на провокацию 
со стороны силовиков, ведь ему показали фото 
человека, который неоднократно приходил в 
штаб. По словам политика, он принял его за 
одного из сумасшедших, которые нередко пи-
шут ему или звонят. Щербаков, со слов Ляски-
на, рассказал, что приехал в командировку из 
Санкт-Петербурга и хочет помогать штабу. При 
этом он не понимал, «что происходит и какая 
кампания идет».

На следующий день после избиения Ляскин 
говорил, что мог бы опознать нападавшего: 
«в капюшоне, худощавого телосложения». 

Но того, с кем вместе сфотографировался 
и, по собственному признанию, разговаривал 
15 минут, он в нем не признал.

Впрочем, еще более странным, чем отбитая 
трубой память Ляскина, кажется поведение 
Щербакова, который втайне от родных отпра-
вился волонтерить в Москву, но нашел очень 
далекое от этого понятия применение своим 
возможностям.

Все эти факты в одну цепочку не склады-
ваются. Кто-то явно врет. Либо Ляскин среди 
мальчиков-волонтеров заприметил сурового 
уголовника и решил попросить его ударить 
себя трубой по голове, либо эту просьбу озву-
чил кто-то другой, заинтересованный в том, 
чтобы в итоге повернуть ситуацию против 
оппозиционера. 

На момент подписания номера Николай 
Ляскин вновь отправился в ОМВД «Мещанское» 
в сопровождении адвокатов. 

Анастасия РОДИОНОВА, 
Лев СПЕРАНСКИЙ.

ГРОМКИЕ ДЕЛА

Как стало известно «МК», в Госдуму 
внесен законопроект, вводящий за-
числение в педвузы без экзаменов 
абитуриентов с дипломами о среднем 
специальном образовании. Правда, не 
всех, а только... «лиц мужского пола». 
По неофициальной информации, есть 
шанс, что комитет по образованию и 
науке поддержит эту инициативу депу-
тата Бориса Чернышова. Окончатель-
ное решение будет принято на одном 
из ближайших заседаний комитета, а 
приговор палаты прозвучит до конца 
декабря текущего года.

Суть идеи проста — дополнить закон «Об 
образовании» положением: «Лица мужского пола, 
имеющие среднее специальное образование, 
имеют преимущественное право на зачисление 
в образовательные организации высшего об-
разования педагогической направленности на 
бюджетную основу без вступительных испытаний 
для обучения по программам бакалавриата (спе-
циалитета) и магистратуры (при наличии ранее 
полученной степени бакалавра)».

Ширину «зеленой улицы», ведущей мужчин 
в педвузы, по замыслу разработчика, будут регу-
лировать правительственные квоты. А набранным 
таким образом «лицам мужского пола» останется 
лишь по окончании вуза отработать пять лет в 
учебном заведении. Причем не только учителем 
школы, но и воспитателем детского сада.

 Цель этого нетривиального решения — уси-
ление воспитательной составляющей компоненты 
для лиц мужского пола в школах и закладывание в 
сознании ребенка мужского пола мужской модели 
поведения для его успешной социализации в 
дальнейшем, подчеркивает Чернышов. Впрочем, 
педагог-мужчина пригодится школе и для других 
дел. Например, для «укрепления механизма защи-
ты учебного заведения как от возможных внешних 
воздействий, так и от внутренних. Это позволяет 
ликвидировать как конфликты между группами 
детей в самом учебном заведении, когда педа-
гог опирается на свой мужской авторитет, так и 
способствует усилению безопасности образо-
вательного учреждения и защите его от внешних 
факторов воздействия. Трагедии, произошедшие 
в Уфе и в Тамбовской области, связанные с уча-
стившимися случаями жестокости в молодежной 
среде, свидетельствуют о том, что происходят 
определенные изменения как в обществе, так и в 
подростковой психологии. И однобокое воспита-
ние ребенка только педагогом-женщиной влечет 
за собой явные гендерные перекосы». 

Для гарантированного устранения этих «пе-
рекосов» автор наметил и предметы, вести кото-
рые, по его мнению, должны педагоги-мужчины. 
В их число помимо ожидаемых физкультуры с 
трудом и физики с математикой он почему-то 
включил и историю. «Именно мужчина–педагог 
способен сформировать такой образ школы, 
который будет притягателен для мальчика», — 
не сомневается депутат. Ну а заодно обуздать 
гиперактивных детей, коих в школе становится 
все больше, добавил он.

В ближайшее время законопроект будет рас-
смотрен на заседании комитета по образованию 
и науке, а до конца текущего года — передан на 
рассмотрение палаты.  

— Конечно, хорошо, что поднимается тема 
вовлечения в учебный процесс мужчин, — заявил 
«МК» профессор кафедры педагогики Костром-
ского госуниверситета и, добавим, представитель 
мужского пола Николай Рассадин. — Плоховато 
только, что эта попытка развернулась в заведомо 
неэффективную сторону. Абитуриентов ведь 
можно дифференцировать по любому призна-
ку — хоть на рыженьких и беленьких — и все это 
обосновать. А что толку? Самая слабая сторона в 
работе учителя — недостаточная мотивация за-
ниматься педагогическим трудом и недостаточ-
ная финансовая обеспеченность учителя, когда 
средние зарплаты выросли, а конкретные — нет. 
Ну напринимают мужчин в педвузы без экзаме-
нов и без учета их способностей и стремлений. 
И что дальше? Не думаю, что к этому решению 
надо стремиться!

Марина ЛЕМУТКИНА.

КАЖДОЙ ШКОЛЕ — ПО МУЖЧИНЕ
Депутаты предлагают 
набирать мужчин в педвузы 
без экзаменов

ОБРАЗОВАНИЕ

ЭКОНОМИЯ

Вера тут совсем ни при чем. Не надо путать 
веру с бизнесом, а христианство — с РПЦ (под 
РПЦ я тут понимаю патриархию — иерархическо-
бюрократическую верхушку, номенклатуру — па-
триарха Кирилла с его аппаратом и епархиаль-
ных архиереев, ориентирующихся на аппетиты 
Кирилла).

Вопросы веры и храмов для верующих ре-
шаться должны совсем в иной плоскости. (Под-
черкну: для верующих, для христиан, а не для 
«православных» язычников, которые ходят в хра-
мы как в комбинаты религиозно-бытовых услуг 
для получения определенных благ. Для которых 
священник — это жрец-шаман, решающий жи-
тейские проблемы встряхиванием бубна (кадила), 
и бесплатный психотерапевт, которому можно 
поплакаться и пожаловаться на ближних, а хри-
стианские таинства (крещение, причащение, ис-
поведь, соборование, венчание) — это суеверные 
обряды, которые принимаются бездумно, потому 
что «так надо», «нам так сказали», «чтобы ребено-
чек не болел», «говорят, это помогает».) Говорю 
«должны», потому что в условиях нынешней РПЦ 
это не более чем теоретическая риторика, непри-
ложимая к практике.

В идеале храм — это молитвенный дом, куда 
собирается община верующих. Именно эта община 
и называется церковью, собранием, а храм — про-
сто помещение для церкви-общины. Отсюда сле-
дует, что каждый храм должен быть делом только 
этой общины. Собралась община верующих, им 
нужно помещение. Они купили клочок земли, по-
строили на нем дом, который может быть красивее 
окружающих домов, с куполом и крестом (а может 
и не быть, это ведь не так важно).

И на этом все проблемы сами бы отпали. Про-
сто частный дом, в котором люди молятся. Он не 
мешает окружающим своими размерами, он при-
надлежит общине, он не занимает общественные 
территории, он не построен на ворованные деньги, 
на него не наложена грязная лапа чиновников и 
олигархов — спонсоров-«ктиторов». По сути, так 
поступают в России протестанты — часто ли вы 
видите помпезные храмы баптистов, например, 
мозолят ли они кому-то глаза? Нет, у протестантов 
все скромно и на собственные средства.

Но проблема в том, что в РПЦ это абсолютно 
невозможно. Потому что любая собственность 
по уставу РПЦ принадлежит епархии. То есть об-
щина может, конечно, построить такой скромный 
храм, но священника из этой общины в любой 
момент могут снять, перевести и назначить та-
кого, который из дома молитвы, из места, где 
присутствует Христос, превратит его в очередной 
магазин ритуально-духовных товаров. Да и общину 
из такого храма тоже возможно выгнать или, по 
крайней мере, полностью устранить от влияния 
на решения каких-либо вопросов в храме — фи-
нансовых или других.

Поэтому часть верующих тоже вместе с акти-
вистами выступают против строительства храмов 
на воде, на горе, в парке, против передачи Исаакия, 
потому что понимают, что РПЦ (патриархия — см. 
выше определение термина) действует не в инте-
ресах верующих, а сугубо в собственных.

Поэтому основные вопросы должны быть 
таковы.

В какой стране мы живем, есть ли у нас де-
мократия и гражданское общество?

Кому принадлежат храмы и на чьи деньги они 
должны строиться и содержаться?

Есть ли связь христианства с РПЦ 
(патриархией)?

А верующим и неверующим, православным 
и неправославным, сторонникам храмов и про-
тивникам надо бы научиться слушать и слышать 
друг друга. Может быть, они на самом деле не 
враги, а друзья? А вот те, кто кажется другом и 
товарищем по вере или борьбе, на самом деле 
таковыми не являются, а лишь используют нас как 
расходный материал?

В общем, как давно сказали классики, надо 
определиться, кто виноват и что с этим делать.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

ВОЛОНТЕРОМ ПО ГОЛОВЕ

Замена ламп накаливания на энергоэф-
фективные позволит сэкономить свыше 
70 млрд рублей, сказал замминистра 
энергетики Антон Инюцын в ходе пресс-
конференции, посвященной введению 
запрета на продажу «лампочек Ильича» 
мощностью свыше 50 Вт. В долгосроч-
ной перспективе от моратория, возмож-
но, госбюджет и выиграет. Но обычных 
потребителей гораздо больше волнует 
другой вопрос: сколько им придется 
потратить из своего кармана в период 
принудительного перехода на дорого-
стоящие источники света? 

«Потенциал энергосбережения в сфере 
освещения оценивается не менее чем в 40% — 
это чуть более 200 миллиардов рублей. Замена 
ламп накаливания на светодиодные лампы по-
зволит сэкономить свыше 70 млрд рублей», — 
подчеркнул Инюцын.

Казалось бы, инициатива благая. Тем более 
замминистра добавил, что полный запрет на 
производство и продажу лампочек накаливания 
мощностью более 50 Вт может быть введен только 

после того, как государство создаст следующие 
условия: «Качественная и доступная альтерна-
тива, принятые меры для того, чтобы основным 
бенефициаром от запрета стала отечественная 
светотехническая промышленность, а также сер-
тификация и введение гарантийного срока».

И вот тут возникают сомнения. Если гово-
рить о самих отечественных предприятиях, то 
они, может быть, и рады занять большую долю 
на своем же рынке, но для этого придется рас-
кошелиться. «Россия потеряла 20% рынка после 
запрета на 100-ваттные лампы в 2011 году. Сразу 
на рынок потекли лампы китайского производ-
ства, — заявил директор томской компании — 
производителя источников освещения Владислав 
Голубев. — Сегодня наша компания производит 
современные лампы на светодиодных нитях. Для 
развития этого производства нужно порядка 
300 миллионов в течение 6 лет».

Отметим, что сегодняшнее заявление зам-
министра энергетики несколько противоречит его 
другому высказыванию. Напомним, 6 сентября в 
ходе Восточного экономического форума Антон 
Инюцын сказал: «Мы рассматриваем возмож-
ность пойти дальше (запрета на лампы накали-
вания в 100 Вт. — «МК») и ограничить до 50 Вт». 
Он также добавил, что параллельно с запретом 
надлежит создать все необходимые условия для 
того, чтобы энергоэффективный источник света 
в розницу не стоил более 1,5–2 долларов.

И получалось так, что если затея выгорит, 
выходит, что сначала будет наложен запрет на 
«лампочки Ильича» и лишь потом власть имущие 
примут меры, направленные на снижение цены 
на энергосберегающие лампы. Сколько на это 
потребуется времени, неизвестно. Ясно одно: 
мораторий на привычные российским гражданам 
пятидесятиваттки вынудит население покупать 
более дорогостоящий товар, пусть и энергоэф-
фективный. Казалось бы, куда логичнее сде-
лать наоборот: опустить цену на светодиодные 

и прочие экономичные источники света и только 
потом запретить производство лампочек на-
каливания. Но из высказываний замминистра 
Инюцына такой порядок действий не вытекает.

Между тем в нашей стране официально на-
считывается свыше 20 миллионов бедных. Нему-
дрено, что не все россияне могут себе позволить 
купить энергоэффективные лампы по 150 рублей 
за штуку — столько сегодня стоит хорошая лампа 
в 4 Вт со сроком работы около 25 тыс. часов. А 
сколько таких источников света понадобится на 
квартиру! Речь идет уже о тысячах рублей. 

К тому же заверения в том, что источника 
света за 150 рублей хватит надолго, не выдер-
живают никакой критики. Любо у людей деньги 
есть, либо их нет. И никакие запреты не изменят 
этого соотношения.

Но высокая цена — не единственная пробле-
ма на пути перехода России в энергоэффективное 
русло. Мало того, что потребителю это влетит в 
копеечку, пострадают и отечественные специали-
зированные предприятия, а наш рынок завоюет 
ширпотреб, который хлынет из-за рубежа.

Не случайно в беседе с «МК» гендиректор Ас-
социации производителей светодиодов и систем 
на их основе (АПСС) Евгений Долин подчеркнул, 
что полномасштабный переход населения на 
энергоэффективные источники света — затея 
не из легких. Сегодня на отечественном рынке 
преимущественно реализуют контрафактный 
товар.

В Госдуме также не поддержали инициа-
тиву Минэнерго. «Необходимо стимулирование 
населения, а не какие-то запретительные или 
распорядительные меры. Мы помним, как за-
прещали лампы накаливания мощностью более 
100 ватт, это ударило по карману», — сказал Ва-
лерий Селезнев, первый зампред Комитета ГД 
по энергетике. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Запрет источников света  
от 50 Вт ударит  
по кошелькам потребителей 
и интересам отечественных 
производителей

УТРОМ — ДЕНЬГИ, 
ВЕЧЕРОМ — ЛАМПЫ

Тут Михаил Щербаков еще не думал о 
политической карьере.

«ЗА МАТИЛЬДУ ГОРЕТЬ».  
ЗА ПОДЖОГИ СИДЕТЬ

Задержание 
подозреваемого 

Дениса Манталуца.

Майка с символикой «Боевая Русь» 
и икона святого Николая Романова, 
изъятая у задержанного.

С чего все начиналось. Наталья 
Поклонская на шествии 
«Бессмертного полка» 9 мая  
с портретом Николая II.
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Это фото с волонтерами Навального 
подозреваемый опубликовал в 
альбоме «Моя работа». На красном 
шарике написано: «Навальный 2018».



Мир энергосберегающих 
технологий прекрасен 

и удивителен. Как оказалось, 
его нескучно изучать как 
взрослым, так и детям — 
в формате активных игр 

и интеллектуальных марафонов. 
Поэтому подмосковный финал 

всероссийского фестиваля 
«#ВместеЯрче», который 

состоялся 16 сентября 
на территории инновационного 

центра «Сколково», больше был 
похож на семейный праздник, 

нежели на официальное 
мероприятие.

Фестиваль, в основе которого лежит идея 
популяризации бережного отношения к приро-
де и энергоресурсам, собрал свыше 2500 жите-
лей Подмосковья. Праздничное мероприятие, 
организованное при поддержке министерства 
энергетики Московской области, открыл за-
меститель председателя правительства Мо-
сковской области Дмитрий Пестов. 

«Важно не только реализовать мероприя-
тия по энергосбережению на государственном 
уровне, но и развивать культуру бережного 
отношения к энергоресурсам в масштабах 
каждого человека, — заявил он. — Благодаря 
таким мероприятиям, как фестиваль энергос-
бережения «#ВместеЯрче», люди начинают 
лучше понимать, насколько важно беречь энер-
горесурсы, и, главное, получают практические 
знания энергосбережения и применяют их в 
повседневной жизни. Ведь от нашего сегод-
няшнего бережного отношения к энергоресур-
сам во многом зависит благополучие будущих 
поколений».

«Этот фестиваль предоставляет пре-
красную возможность для всех членов се-
мьи в интересной и познавательной форме 
узнать об энергосберегающих технологиях 
и приобщиться к энергоэффективному образу 
жизни», — отметил в своей вступительной 
речи министр энергетики Московской области 
Леонид Неганов.

В рамках фестиваля были организованы 
интеллектуальные, спортивные и развлека-

тельные зоны. В интеллектуальной, к при-
меру, прошли две выставки: современных 
образцов электротранспорта и электрозапра-
вочной инфраструктуры и опытных образцов 
от стартапов и резидентов «Сколково». Новинки 
и ноу-хау были представлены по направлениям 
«умное освещение», «умный дом», «инноваци-
онная кабельная продукция», «автоматизация», 
«энергосберегающие лампы», «альтернатив-
ные источники энергии». 

На «Бульваре энергоэффективных техно-
логий» свою продукцию представили шесть 
производителей оборудования, направленного 
на снижение потребления в быту. 

Большой интерес у гостей фестиваля вы-
звал квест энергосбережения в быту, кото-
рый проводился по специальной программе 
на площадке макета современной квартиры, 
а также туры виртуальной реальности. Ве-
дущие резиденты Сколковского института 
науки и технологий «Сколтех» провели лекции 
для студентов. Кроме того, были организова-
ны экскурсии в Сколковский институт науки 
и технологий «Сколтех», в том числе в его ла-
боратории робототехники и на подстанцию 
220 кВ «Сколково».

В спортивной зоне гостей ждали соревно-
вания по выработке электроэнергии различны-
ми способами: на велотренажерах, эллипсои-
дах, от игры в стритбол, хоккей и энергобол!

Для самых маленьких гостей фестиваля 
были организованы кинотеатр с мультфильма-
ми на тему энергосбережения, мастер-классы 
по оригами, раскраски, аквагрим и другие 
развлечения.

В рамках фестиваля специалисты компа-
ний топливно-энергетического комплекса — 
ПАО «МОЭСК», АО «Мособлэнерго» и ГУП МО 
«Мособлгаз» — провели тематические уроки 
по энергосбережению и электробезопасно-
сти, где свет знаний озарил свыше 20 тысяч 
подмосковных школьников. В ходе занятий 

детям рассказали об основах энергосбе-
режения в быту, о том, как безопасно 

обращаться с электроприборами 
и что делать в опасных ситуациях 

на энергообъектах — к примеру, 
при обнаружении оборванного 

провода или кабеля. А для де-
тей младших классов с целью 
лучшего усвоения материа-
ла проводились театрали-
зованные представления 
на энергетическую тема-
тику. Работники газовой 
службы рассказали детям 
о правилах безопасного 
обращения с газом и газо-
выми приборами, а также 
способами его сбереже-

ния. На память ученики по-
лучили красочные обучаю-

щие пособия. Организаторам 
мероприятия удалось донести 

до участников главную идею: 
жить можно и нужно ярко, при 

этом разумно расходуя энергети-
ческие ресурсы. 

Светлана  
ОСИПОВА.
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КОРРУПЦИИ — НЕТ! СТИХИЯ

Еще перед началом заседания стало понятно, что 
в суде ожидают вип-свидетеля. Около 9.30 к суду, 
по словам некоторых журналистов, подъедали 
два черных джипа. Крякающий звук сирен, кстати, 
можно было услышать и в зале суда, где обычно 
открыты окна.

В 10 утра зал оставался пустым, не счи-
тая армии журналистов. Только через полчаса 
все собрались, и сторона обвинения заяви-
ла долгожданного свидетеля. Зал чуть было 
не взвыл. Но тут же выяснилось, что радость 
была преждевременной.

— Допрос Олега Феоктистова подлежит 
закрытию, — заявил прокурор.

Адвокаты Улюкаева никак не могли с ним 
согласиться.

— Я возражаю, потому что не понимаю, 
какое обеспечение безопасности может быть 
у бывшего сотрудника ФСБ. У нас нет данных, 
что совершались попытки угрозы его жизни... 
Данный сотрудник уже не состоит на службе. 
Мне непонятно, почему такая аргументация. 
Категорически возражаем, — сказал адвокат 
Тимофей Гриднев.

— На прошлом заседании в суде допраши-
вали действующего сотрудника ФСБ, и никаких 
писем не поступало... Феоктистов действующим 
сотрудником тогда не являлся и сейчас не являет-
ся, — сказала адвокат Лариса Каштанова.

В свою очередь, адвокат Джареджан Кве-
лидзе уточнила, что если заседание закроют, 
то «будет безобразно нарушена гласность 

делопроизводства».
Против закрытия заседания был и сам Улю-

каев, который, кстати, в среду выглядел очень 
напряженным, не шутил, не улыбался.

Судья, вскользь уточнив, что в суд поступила 
просьба в виде письма от руководства ФСБ, все 
же закрыла процесс. Журналистов вывели из зала 
и хотели отправить на первый этаж. Сделать это, 
впрочем, не удалось, начались споры и возму-
щение. В итоге журналисты вместе с пристава-
ми остались караулить вип-свидетеля у двери 
на четвертом этаже. 

Через несколько минут туда завели лицо, 
которое так тщательно охраняли от предста-
вителей СМИ. Седовласый, холеный мужчина 
в дорогом синем костюме, в рубашке с расстег-
нутым воротом прошел в зал суда. По коридору 
он шел, умиротворенно улыбаясь. Дверь в зал 
суда за важным свидетелем закрылась пример-
но в 11.45. И только в 12.20 сначала появилась 
секретарь суда, которая что-то обсудила с при-
ставами, а затем спустя минуту и сам свидетель. 
Немного взволнованный, с натянутой улыбкой 
Феоктистов прошел в сторону лифта, не обращая 
внимания на камеры и десятки вопросов. Однако 
один из них его все же задел.

— Как вам спится? — спросили предста-
вители СМИ.

— Великолепно! — довольно громко сказал 
свидетель, вальяжно проследовав к лестнице 
вниз.

— Вам сюда! В лифт! — кричал пристав вслед 

удаляющейся фигуре. Но Феоктистова уже было 
не остановить — он почти бежал, а за ним сле-
довала толпа журналистов.

Выйдя из здания, Феоктистов быстрым 
шагом в полном одиночестве удалился. В какой 
автомобиль (видимо, припаркованный вдалеке 
от суда) сел свидетель, никто не увидел.

Хранили молчание после засекречен-
ного заседания и адвокаты вместе со своим 
доверителем.

— Мы очень довольны допросом, — мимо-
ходом сказал адвокат Гриднев, уточнив, что все, 
что рассказал Феоктистов, вполне укладывается 
в позицию защиты.

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.

СТАРИННЫЙ 
РОЯЛЬ НАМЕКНУЛ 

НА «ЗНАКОМСТВО» 
С ЧАЙКОВСКИМ

Необычный музей, где можно прикоснуться 
к клавишным инструментам дореволюционной 
эпохи, появился в 20 километрах от Москвы — 
в селе Еганово Раменского района.

Как стало известно «МК», пока в экспози-
ции музея «Семья роялей» находятся восемь 
раритетных инструментов, но все они стоят 
не одной сотни современных, поскольку были 
изготовлены в XIX веке. «Дореволюционные 
инструменты по своим характеристикам зна-
чительно превосходят образцы, которые были 
произведены после Первой мировой войны», 
— рассказал «МК» основатель музея Владимир 
Виноградов. Все свои экспонаты он приобрел 
на аукционах или по объявлениям. Не являясь 
музыкантом, начинающий меценат тем не ме-
нее проникся особой любовью к роялям за их 
величественный вид и чистый звук, над которым 
не властно время. Причем параллельно Вино-
градов коллекционирует старинные самовары 
и фотографии. В своей винтажной коллекции 
самым раритетным предметом Владимир счи-
тает французское прямострунное пианино 1849 
года, которое он приобрел у знакомых. В этом 
«музыкальном приюте» есть также рояль немец-
кой фирмы «Бехштейн» 1872 года, который был 
приобретен пианистом-виртуозом Николаем 
Рубинштейном для Московской консервато-
рии. Поскольку в то время там преподавал Петр 
Ильич Чайковский, не исключено, что его пальцы 
тоже прикасались к этим клавишам.

Владимир Виноградов надеется, что его му-
зей будет особенно интересен выпускникам 
музыкальных школ, которые захотят испытать 
на прочность эти «древние механизмы» и из-
влечь из них гармонию.

ОДИНАКОВЫЕ НАЗВАНИЯ 
ДЕРЕВЕНЬ ОПОЗНАЮТ 

ПО ЦИФРАМ
Разделить по индексу одноименные деревни 

Рузского городского округа Подмосковья, веро-
ятно, придется местным властям после одной 
из муниципальных реформ. С преобразованием 
района в округ градоначальникам пришлось 
упразднить сельские поселения, которые слу-
жили ориентиром для почтальонов, и теперь 
несколько деревень полностью потеряли фор-
мальные признаки своей уникальности.

Как стало известно «МК», никаких адресных 
отличий больше не существует у трех деревень 
Старо, двух деревень Кожино и двух деревень 
Городище, которые вошли в состав Рузского 
городского округа. Хотя еще месяц назад у со-
трудников почтового ведомства не возникало 
путаницы из-за этого совпадения, потому что 
деревни Старо были раскиданы по трем раз-
ным сельским поселениям — Дороховскому, 
Старорузскому и Волковскому, деревни Кожино 
имелись в Старорузском и Дороховском, а де-
ревни Городище располагались в Волковском 
и Старорузском поселениях. Сейчас, с ликви-
дацией поселений, у любителей эпистоляр-
ного жанра не осталось уточняющих деталей, 
которые помогли бы им направить печкиных 
по верной дороге. Поэтому городские власти 
будут добиваться для этих деревень смены 
индекса хотя бы на одну позицию. 

Кстати, так часто повторяющиеся названия 
деревень связаны, по мнению топографов, не с 
ограниченным воображением наших прадедов, 
а с тем, что эти «имена» несут в себе очень важ-
ные обозначения. Городище — это не что иное, 
как остатки древнего укрепленного поселения, 
то есть города, который в еще более древние 
времена мог быть форпостом. Название Старо 
подчеркивает величину деревни, поскольку 
это общеславянское слово индоевропейской 
природы, в свое время означавшее «крепкий, 
большой, гордый, сильный». Ну и, наконец, 
деревни с названием Кожино объединял либо 
характер ремесла его обитателей, либо фами-
лия владельца крепостных.

ЛЕТО РАЗБАЛОВАЛО 
ХВОСТАТЫХ 

НАРУШИТЕЛЕЙ  
И ИХ ВЛАДЕЛЬЦЕВ

Чаще спускать с поводка своих четверо-
ногих питомцев и тем самым провоцировать 
конфликтные ситуации в парках и дворах ста-
ли подмосковные жители. С начала года Го-
садмтехнадзор выписал более 350 штрафов 
за нарушение выгула собак, причем почти 200 
— летом.

Как сообщила «МК» главный государствен-
ный административно-технический инспектор 
Московской области Татьяна Витушева, часть 
нарушений правил выгула собак зафиксирова-
на инспекторами непосредственно во время 
объездов территории. А остальные штрафы 
были наложены по материалам, составленным 
сотрудниками полиции после жалоб местных 
жителей. В основном с нарушителей взыскива-
ли минимально допустимый штраф — по 100 ру-
блей, и лишь в 20% случаев, когда собаководов 
заставали с поличным на детских площадках, 
где они спускали питомцев с поводка, гражда-
нам приходилось раскошеливаться по макси-
муму — на 1500 рублей.

Чаще всего к административной ответствен-
ности привлекали жителей городских округов 
Дубна, Егорьевск и Луховицы. Причем люди 
в основном жаловались на владельцев собак 
крупных пород. Самый вопиющий случай, свя-
занный с нарушением правил выгула, произо-
шел в июне в Дубне: ротвейлер, который бегал 
по парку без поводка, набросился на йоркшир-
ского терьера и нанес миниатюрному псу много 
увечий. А вот в Клину полицейские зафикси-
ровали конфликт, в котором на животное на-
пал человек. Этот случай произошел в начале 
сентября. Поздно вечером женщина выгули-
вала пуделя без поводка и намордника. Про-
ходившая мимо пара влюбленных заметила 
ей, что питомцам полагаются ошейники, и в 
подкрепление своих слов молодой человек 
ударил пуделя электрошокером. А когда вла-
делица собаки начала громко возмущаться, 
досталось и ей. В настоящее время полиция 
проводит по данному факту проверку, изучая 
обстоятельства и причины конфликта. Оппо-
ненты пострадавшей утверждают, что пудель 
набросился на них, что и вынудило их применить 
средство самозащиты. Поэтому пока неясно, 
кому в этой ситуации выписывать штраф.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

На территории Подмосковья выгул 
собак без поводка и намордника 
разрешен только на специальных 
площадках для дрессировки и за-
прещен «в любом виде» на террито-
рии детских площадок, больниц 

и образовательных учреждений. 

Подмосковным 
жителям рассказали, 
как экономить 
на киловаттах

СВЕТЛЫЙ УРОК 
ПРЕВРАТИЛСЯ 
В ЯРКИЙ 
ПРАЗДНИК

ПРЕСС-СЛУЖБА МИНИСТЕРСТВА ЭНЕРГЕТИКИ М
О

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
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“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Всероссийский фестиваль энер-
госбережения «#ВместеЯрче» 
проводится по всей стране 
в сентябре–октябре этого года. 
Мероприятие проходит при под-

держке Минэнерго России, Минобрнауки 
России, Росмолодежи, ГК «Фонд содействия 
реформированию ЖКХ», Министерства куль-
туры России, фонда «Росконгресс». В соци-
альных сетях фестиваль освещается с хеш-
тегом #вместеярче.

ЦИТАТА
Андрей ВОРОБЬЕВ: «Действуя в рамках реали-
зации указа президента о повышении энерго-
эффективности и развитии энергетики, наша 
задача, чтобы радовали нас своей энергоэф-
фективностью и своей иллюминацией все без 
исключения города Подмосковья. Эта установ-
ка для нас является приоритетной. Ежегодно 
в каждом муниципалитете мы должны видеть 
позитивные перемены».

«Мы в Подмосковье сталкиваемся со мно-
гими вызовами и хотели бы сегодня обсудить 
эффективные меры взаимодействия, обобще-
ния, совершенствования системы волонтерства, 
мы достаточно глубоко погрузились в эту тему, 
изучаем мировой опыт, — сказал Андрей Во-
робьев, открывая встречу. — Считаю, что волон-
терство должно прочно войти в систему нашего 
образования. Мы все хотим, чтобы наши дети, 
школьники были умными, хорошо сдавали ЕГЭ и 
другие экзамены. Но быть порядочным челове-
ком, который занимает гражданскую позицию, 
мне кажется, еще более достойно». 

Напомним, 26 июля Президентом РФ Влади-
миром Путиным по итогам заседания наблюда-
тельного совета АСИ в Петрозаводске одобрено 
внедрение стандарта поддержки волонтерства. 
В настоящее время целый ряд субъектов РФ, 
включая Подмосковье, подтвердили свою готов-
ность стать пилотными площадками.

Генеральный директор АСИ Светлана Чуп-
шева поблагодарила губернатора Подмосковья 
за готовность сотрудничать в развитии такого 
важного для всего общества движения. «У нас 
уже сегодня около 40 субъектов РФ изъявили 
желание на уровне глав регионов, в том числе 
Московская область — один из первых регионов, 
который согласился внедрить такой стандарт у 
себя, — сказала Светлана Чупшева. — Владимир 
Путин четко дал всем понять, что не нужно моне-
тизировать эту сферу, а задачи федеральных и 
региональных органов власти — поддерживать, 
давать возможности, ресурсы, мотивировать, 
информировать о тех проектах, которые вы реа-
лизуете. Так родилось понимание необходимости 
создания регионального стандарта по развитию 
волонтерства на местах. Это девять шагов, кото-
рые регион должен реализовать, чтобы создать 
необходимую инфраструктуру и институты для 
развития движения. Комплексная работа должна 
быть в этом году начата в пилотных регионах, а 
в следующем году такие условия должны быть 
созданы в каждом субъекте РФ».

В настоящее время в рамках поручения 
Президента РФ сформирована и утверждена 
правительством дорожная карта по развитию 
волонтерства. Комплексом мероприятий пред-
усмотрено снятие ограничений с волонтерского 

движения — это и оптимизация, и отмена взы-
скания налогов с доходов волонтерской дея-
тельности, это закрепление статуса волонтера, 
допуск волонтеров в государственные, муници-
пальные учреждения, а также возможность их 
участия в оказании социальных услуг на уровне 
региона. 

Председатель поисково-спасательного от-
ряда «Лиза Алерт» Григорий Сергеев на примере 
своей работы рассказал о концепции центра 
поиска пропавших людей. Центр необходим для 
создания официальной системы взаимодействия 
между волонтерами и государственными инсти-
тутами, вовлеченными в процесс поиска.

«Поисковый центр включает в себя основное 
направление — это обучение, но вместе с тем 
есть прием вызовов, аналитика, методологи-
ческая работа. Поисковый отряд «Лиза Алерт», 
например, в ежедневном режиме осуществляет 
поисковую деятельность, находя людей в разных 
регионах России, — сказал Григорий Серге-
ев. — Но мы не всегда успеваем быстро менять 
методологию и улучшать некоторые моменты в 
поисковой работе, потому что людям некогда 
заниматься аналитической работой. Вот этим 
будет заниматься этот центр, через некоторое 
время, я надеюсь, мы станем искать намного 
лучше. Через поисковый центр мы также сможем 
передать по всей России свой опыт, который 
наработали за семь лет работы». 

Генеральный директор ООО «Авиао-
тряд 777», участник поисково-спасательного 
отряда «Ангел» Антон Филиппов отметил кон-
структивный характер состоявшейся встречи. 
«Я очень рад, что ставятся вопросы о системном 
развитии волонтерского движения, — сказал 
Филиппов. — Уже создаются юридические лица, 
которые могут взаимодействовать с органами 
власти. Очень приятно, что государство интере-
суется нашими проблемами, и радует, что такая 
работа на системном уровне начинается».

В настоящее время в Московской области 
в реестре волонтеров более семи тысяч чело-
век, деятельность которых затрагивает самые 
различные сферы: социальную, юридическую, 
спортивную, патриотическую, событийную, 
экологическую.  

Владимир БЫКОВ.

Многие самые благие намерения властей не смогут состояться, если в них не 
будут принимать активное участие общественные силы и движения, в том чис-
ле волонтерские. Вчера губернатор Московской области Андрей Воробьев со-
вместно с гендиректором Агентства стратегических инициатив (АСИ) Светланой 
Чупшевой провел встречу с активом организаций волонтеров. Обсуждалось 
развитие волонтерского движения в регионе.

Экс-директор ФГУП «Калужское» Андрей 
Мухетдинов, отвечавший за поставки 
товаров за решетку через интернет-
магазины, по неофициальной инфор-
мации «МК», сбежал за границу. При-
шедшие к нему с обыском сотрудники 
ФСБ опоздали буквально на три часа. 
Давний знакомый и деловой партнер 
арестованного зам.директора ФСИН 
РФ Олега Коршунова отправился в При-
балтику в надежде на то, что тамошние 
чиновники не выдадут его российской 
стороне. 

Напомним, что изначально все главные 
претензии к Коршунову касались именно работы 
интернет-магазинов. С его приходом во ФСИН 
эксклюзивное право поставлять товары за ре-
шетку получил только ФГУП «Калужский». Мо-
тивация была проста: якобы все доходы пойдут 
в бюджет тюремного ведомства на улучшение 
жизни заключенных, а не в частные карманы. 
Плюс можно гарантировать, что в СИЗО точно 
не поступят запрещенные предметы: наркотики, 
телефоны, спрятанные в продуктах (тот факт, 
что они и через предпринимателей ни разу не 
поступали, во внимание не принимался). ФАС 
России идею не поддержала, но, несмотря на 

все ее решения в пользу частников, ФГУП «Ка-
лужское» стало фактически монополистом. 

Интересная деталь: Андрей Мухетдинов 
работал вместе с Коршуновым в администрации 
Рязанской области. Они также были партнерами 
какое-то время: являлись соучредителями ряда 
фирм, среди которых «Экотехстрой», «Авто-
драйв» и т.д. 

С переходом интернет-магазинов в руки 
Мухетдинова заключенные и их родственники 
взвыли, потому что цены на продукты выросли, 

при этом зачастую их приносили просроченными. 
На все претензии правозащитников Мухетдинов 
обычно отвечал в духе: Олежка (так он называл 
Коршунова) со всем разберется. 

Было очевидно, что после задержания 
Коршунова чекисты придут и к его коллеге 
Мухетдинову. 

— Но он предусмотрительно сбежал, — го-
ворит наш источник в следствии. — Когда со-
трудники ворвались к нему домой рано утром, 
то увидели, что он на столе предусмотрительно 
оставил «Айфон» (потому они думали, что он на 
месте). Мухетдинов за три часа до этого выле-
тел в Прибалтику обычным рейсом. Он не был 
объявлен в розыск и спокойно пересек границу. 
Возвращаться в Россию для дачи показаний он не 
собирается. А поскольку Латвия, как и все страны 
Прибалтики, не выдают нашей стороне беглецов, 
то рассчитывать на экстрадицию Мухетдинова 
не приходится. 

Между тем к самому Коршунову не могут 
пройти адвокаты. Вопреки новому закону, под-
писанному недавно президентом Владимиром 
Путиным (отменяет необходимость разрешения 
следователя для встречи заключенного и защит-
ников), их не пускают в СИЗО «Лефортово». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

НЕ В СИЗО,  
ТАК В ЛАТВИЮ

Деловой партнер 
арестованного 

зам. директора ФСИН 
сбежал в Прибалтику

«...ПОДЛЕЖИТ ЗАКРЫТИЮ»

ВОЛОНТЕРЫ – НА ВЫЗОВ!
Губернатор Андрей Воробьев и генеральный директор 
АСИ Светлана Чупшева обсудили с участниками 
волонтерского движения девять шагов в совместной работе

9 ШАГОВ ДЛЯ РАЗВИТИЯ ВОЛОНТЕРСТВА В РОССИИ:
✔ Принятие регламента взаимодействия местных властей 
с социально ориентированными некоммерческими и во-
лонтерскими организациями.
✔ Назначение в регионе должностного лица, ответствен-

ного за развитие волонтерства (не ниже уровня заместителя 
главы субъекта).

✔ Создание совета по вопросам волонтерства.
✔ Открытие ресурсных (волонтерских) центров.

✔ Предоставление волонтерским организациям субсидий и грантов.
✔ Оказание информационной поддержки.
✔ Организация и проведение подготовки волонтеров и должностных лиц.
✔ Разработка мер поощрения волонтеров.
✔ Оценка работы по внедрению стандарта в регионе.

АН
ДР

Ей
 Ж

АБ
ИН

Андрей 
Воробьев 

и Светлана 
Чупшева.

По меньшей мере 248 человек числят-
ся погибшими в результате мощного 
землетрясения близ Мехико. Толчки 
магнитудой 7,1 были зафиксированы 
после полудня 19 сентября — именно в 
этот день 32 года назад другое земле-
трясение в Мексике унесло жизни поч-
ти 10 тысяч человек. 

Эпицентр толчков, потрясших Мексику 
19 сентября 2017 года, находился всего в 76 км 
от столицы страны. Только в Мехико было раз-
рушено более 40 зданий, включая одну шко-
лу — более 20 учеников погибли. Символическое 
совпадение: землетрясение произошло именно 
19 сентября, в 32-ю годовщину другой смерто-
носной напасти — в 1985 году в этот же день 
землетрясение магнитудой 8,1 стоило жизни 
10 тысячам жителей Мексики. Как заявляет член 
Геологического общества США сейсмолог Пол 
Эрли, сейчас еще рано говорить о том, связаны 
ли друг с другом эти два землетрясения. Хотя 
первое было сильнее второго, второе по количе-
ству жертв превзошло землетрясение 1985 года. 
Дело в том, что второе было ближе к Мехико.

Школа, которую разрушило землетрясение, 
носила имя Энрике Ребсамена, она находится в 
южной части столицы Мексики. Сейчас тысячи 
волонтеров откапывают детей, которые все еще 
живы, но находятся как бы заживо похороненны-
ми под руинами развалившейся школы. Десятки 
рабочих-спасателей используют мегафоны, для 
того чтобы передавать всевозможные инструк-
ции. Волонтеры все время сообщают имена 
погибших детей, которые уже известны. Обе-
зумевшие родители бегают по разрушенному 

зданию, пытаясь узнать судьбы своих сыновей 
и дочерей. Их вопли еще больше усиливают аго-
нию, которую вызывает каждое найденное под 
обломками бездыханное тело ребенка.

Землетрясением также был поврежден глав-
ный аэропорт города. Многих тяжело изувечен-
ных людей доставляют в госпитали. Другие лежат 
в пыли, ожидая, когда их тоже транспортируют. 
Среди пострадавших зданий и филиппинское 
посольство. Впрочем, по словам дипломатов, 
никто из сотрудников дипмиссии не пострадал. 
А вот некоторые работники посольства России 
остались без жилья — их дома пали жертвами 
землетрясения. Сейчас российским дипломатам, 
эвакуированным после первых же толчков (что 
позволило избежать жертв среди россиян), вы-
делены временные квартиры.

Вот одна из сцен с места землетрясения: 
Лаура Рита Бернал Торрес, 36-летняя женщина, 
была извлечена живой из-под груды развалин. 
Когда она появилась, ее встретили бурными 
аплодисментами сотни рабочих и спасателей. Но 
вот что она сказала: «Я не чувствую своих ног». 
Дело в том, что блок асфальта упал ей на ноги, 
лишив ее возможности передвигаться. Тем не ме-
нее она, плача, пыталась узнать, что произошло 
с ее подругой по фамилии Хернандес, которая 
находилась рядом с ней в момент землетрясения. 
Ей сказали, что Хернандес посчастливилось и 
она тоже жива, тогда Бернал начала плакать: 
«Я просто не верю этому. Слава богу!»

На это один из спасателей печально произ-
нес: «Конечно, на Бога можно надеяться и славить 
его. Но за свою жизнь надо бороться нам!»

Что и делает сейчас мексиканский народ.
Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

Новое 
землетрясение 

произошло 
в тот же день, 
что и 32 года 

назад

РОКОВАЯ ГОДОВЩИНА МЕКСИКИ

Хотите разбогатеть? Все-
го один телефонный звонок 
может принести вам 5000 
рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет 
опубликована на страницах 

«Московского комсомольца». Со-
общайте нам все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы не останетесь 
внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ 
НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98.  
E-mail: mknews@mk.ru
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КОШЕЛЕК 5
Чем любопытен одобренный прави-
тельством проект очередной бюджет-
ной трехлетки? 2018 годом. Бюджет 
хочется протестировать на отражение 
президентских выборов. Ну и, соот-
ветственно, на то, какие изменения 
нас ожидают. И когда.

Старое выражение нового 
лица
Поставив такую задачу и пытаясь ее ре-

шить, первое, что обнаруживаешь: бюджет по-
гружен в себя. Формально для его составителей 
главное вовсе не президентские выборы и уж 
тем более не какие-то структурные реформы, 
ориентированные, как нам обещают фехту-
ющие между собой с оглядкой на политиков 
эксперты, на то или иное будущее. В бюджете 
главное — баланс. Это, конечно, не значит, 
что бухгалтерия победила политику — так не 
бывает. Однако бюджет на то и бюджет, что 
какую в него политику ни закладывай, баланс 
должен быть. 

Но и то, каким этот баланс получается, — 
уже отражение политики. Дефицит бюджета 
в 2018 году составит 1,37% ВВП, в 2019 году — 
0,84% ВВП, а в 2020 году — 0,87% ВВП. И это 
притом что Минфин рассчитывал бюджетные 
параметры исходя из цены нефти россий-
ской марки Urals в $40 за баррель в 2018 году 
и $42,4 — в 2020-м. Другими словами, в бюджет 
заложен консервативный сценарий развития 
нефтегазовой конъюнктуры, уровень доходов 
на деле вполне может превысить проектный 
уровень. 

Значит, экономическая политика прави-
тельства, базирующаяся на бюджетных возмож-
ностях, должна в первую очередь обеспечить 
не долгожданный решительный прогресс в лик-
видации бедности (в России на доходы ниже 
прожиточного минимума живут больше 20 млн 
человек, или каждый седьмой), не реализацию 
флагманских проектов (развитие цифровой 
экономики, к примеру, или превращение страны 
в великую транспортную державу), а сдержива-
ние бюджетного дефицита в рамках, которые 
покажутся узкими в любой другой стране. 

У Минфина есть объяснение. Глава ве-
домства Антон Силуанов его дал, выступая 
в комитете Госдумы по бюджету и налогам: 
«Почему мы снижаем дефицит на следующие 
годы и ориентируемся только на собственные 
возможности? Мы потратили (в 2016 году. — 
Н.В.) объем резервов такой, какой примерно у 
нас остался на следующий год. Поэтому нам 
невозможно, нельзя использовать подушку 
безопасности так, как мы это делали в пост-
кризисный период». Слишком много резервов 
уже проели, кризис миновал, пора жить по 
средствам — вот такая политика.

А как же президентские выборы? Изме-
нения в структуре расходов, конечно, есть. 
Но не они определяют лицо бюджета. На этом 
лице старое выражение: «Денег нет, но вы 
держитесь!» 

Это, в частности, значит, что, по сути, ни-
какой серьезной борьбы на президентских 

выборах не ожидается. Такой, какая потре-
бовала бы бюджетной мобилизации. Никаких 
качественных изменений в бюджетной политике 
не предвидится. Уже на этом основании можно 
сделать вывод, что и следующим российским 
президентом станет президент нынешний.

Секреты «позитивной 
стагнации»
Если вернуться к экономике, то некоторые 

эксперты уже нашли объяснение отсутствию 
серьезных различий между проектами бюджета 
2017–2019 и 2018–2020 годов. Все просто: эко-
номика еще находится «в стадии позитивной 
стагнации». 

«Позитивная стагнация» — это, конечно, 

не так здорово, как «отрицательные темпы 
роста», но все равно замечательно. Но если 
на этой стадии в политике ничего менять не 
надо, значит, экономическая политика у нас 
существует отдельно от экономики. Но тогда 
нет и экономической политики как таковой. 
Зачем тогда нам нужно правительство? Чтобы 
таких вопросов не возникало, экономическая 
политика должна меняться в зависимости от 
того, на какой стадии находится экономика — 
хоть позитивной, хоть негативной стагнации, 
чтобы вывести экономику из любой стагнации 
вверх, а не вниз.

Какие изменения все-таки есть в бюджете? 
«Три кита» расходов неизменны: на социальные 
цели (36,4% на трехлетку-2018–2020), на обо-
рону (29%), на поддержку экономики (14,7%). 

Но вот что интересно: на социальную 

политику в 2018 году будет выделено 4,703 трлн 
рублей, план на 2019 год составляет 4,728 трлн 
рублей, а на 2020 год — 4,866 трлн рублей. 
Однако все это не дотягивает до расходов 
2017 года — 5,092 трлн рублей. Вот такая пред-
выборная политика. 

Строго говоря, это необязательно озна-
чает, что государство станет еще скупее по 
отношению к гражданам, которые наиболее 
остро нуждаются в его поддержке. Ситуацию 
может сгладить большая адресность этой под-
держки, хотя перед реализацией этой задачи 
стоит немало технических и административных 
препон. В любом случае с подачи президента 
правительство, как рассказал министр труда и 
социальной защиты Максим Топилин, одобрило 
проект о двухэтапном доведении минимального 
размера оплаты труда до прожиточного мини-
мума: 85% в 2018 году и 100% в 2019 году. 

Есть любопытные детали и в силовых рас-
ходах. Если расходы по статье «националь-
ная оборона» на 2018 год предлагается, как и 
предусматривалось предыдущей бюджетной 
трехлеткой, сократить до 943,6 млрд рублей 
(с 1,021 трлн рублей в 2017 году), то расходы по 
статье «нацбезопасность и правоохранительная 
деятельность» в 2018 году, наоборот, незначи-
тельно, но увеличиваются — до 1,3 трлн рублей 
с 1,271 трлн рублей в 2017-м. Связывать это с 
предвыборным годом можно, но не хочется.

Приоритетные проекты, разумеется, есть. 
Но невозможно не отметить тот, которого среди 
них нет. Развитие цифровой экономики в России 
не раз звучало в качестве одной из важнейших 
целей в выступлениях президента Владимира 
Путина. Это та сфера, через которую мир про-
кладывает маршрут в быстро приближающееся 
будущее, и для России крайне важно попытать-
ся успеть оказаться среди тех стран, которые 
будут определять его стандарты. 

Что здесь предлагает бюджетная трехлет-
ка? Ничего! Программа «Цифровая экономика» 
остается без финансирования, то есть ее по-
просту нет. Вице-премьер Аркадий Дворкович, 
как школьник, не выучивший урок, оправды-
вается тем, что правительство «продолжает 
дискуссии по этому вопросу». Это признание 
в том, что правительство не умеет расставлять 
стратегические приоритеты даже после того, 
как на эту тему уже недвусмысленно высказался 
президент.

К другим приоритетным проектам стоит 
подобрать весы. Если в расходах на оборону и 
безопасность счет идет на триллионы рублей, 
то в 2018 году на ипотеку и арендное жилье, 
образование и здравоохранение соответствен-
но предполагается выделить 20,626 млрд и 
438 млрд рублей. Причем в 2019–2020 годах 
расходы на здравоохранение и образование 
еще больше сокращаются. 

Год за три
Что бы и когда бы ни предлагали в качестве 

экономической стратегии эксперты, настоящая 
экономическая стратегия государства — это и 
есть та самая бюджетная трехлетка. И предло-
женная на 2018–2020 годы трехлетка как стра-
тегия изрядно отличается даже от предложений 

Основные параметры проекта бюджета на 2018 год

Объем ВВП  97,46 трлн руб.
Доходы  15,182 трлн руб.
Расходы  16,514 трлн руб.
Дефицит  1,332 трлн руб. (1,37% ВВП)
Предел внутреннего госдолга  10,586 трлн руб.
Предел внешнего госдолга  71 млрд долл.
Инфляция  4%

Источник: Минфин РФ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Никита Масленников, руководитель на-

правления экономики и финансов Институ-
та современного развития: 

«Рассуждать сейчас о бюджетной трехлетке 
бессмысленно, потому что в представленном про-
екте никак не прописано будущее ни налоговой 
системы, ни пенсионной системы, ни тарифной 
политики. Все эти направления вроде бы со-
бирались реформировать после 2018 года, но 
как именно — непонятно. Поэтому пока уместно 
говорить лишь о бюджете будущего года. Считаю, 
что это бюджет компромисса. Потому что, с одной 
стороны, в нем достаточно реалистично рассчита-
ны доходы и расходы, предусмотрено выполнение 
основных социальных обязательств. В частности 
индексация пенсий и даже зарплат бюджетников, 
не подпавших ранее под действие майских ука-
зов. Прогноз по нефти заложен консервативный, 
скорее всего в реальности цена барреля будет 
выше. Это все плюсы. С другой стороны, нет 
никаких стимулирующих к росту позиций, никак 
не учитываются структурные реформы. В частно-
сти, мы не видим никакого увеличения вложений 
в человеческий капитал, расходов на здравоох-
ранение и образование. Не предусмотрены также 
расходы на бюджетные кредиты регионам. Все 
это ставит под сомнение возможность годового 
роста ВВП даже на скромные 2%. Скорее всего, 
мы увидим темпы еще меньше — 1–1,5%. Подводя 
итог, можно сказать, что бюджет-2018 сверстан 
так, чтобы пройти год без финансовых потрясе-
ний. Наверное, это удастся, но и какого-то рывка 
в развитии ждать не приходится». 

Руслан Гринберг, научный руково-
дитель Института экономики РАН, член-

корреспондент РАН: 
«Бюджетные проблемы по мере приближе-

ния 2018 года обостряются, поскольку доходы 
не растут, а расходы увеличиваются, особен-
но с учетом года выборов президента. Тот рост 
ВВП в 1,5–2,5%, что был у нас зафиксирован по 
итогам II квартала и I полугодия, трудно назвать 
устойчивым, поскольку он определялся скорее 
конъюнктурными и сезонными факторами. Во 
втором полугодии он вполне может сойти на нет. 
И тогда властям, по всей видимости, придется 
идти по пути наращивания бюджетного дефици-
та — в частности за счет расширения внутренних 
и внешних заимствований. В принципе, ничего 
страшного в этом нет. У нас в проекте бюджета 
предусмотрен дефицит около 1,4% ВВП. Между 
тем даже такие крупные экономики, как Германия 
и Франция, столкнувшись с кризисом, позволяли 
себе дефицит в 5–6% ВВП. Другой вопрос, найдем 
ли мы источники для внешних заимствований, 
поскольку в отношении России действуют между-
народные санкции. Однако если не увеличивать 
расходы, то мы обречены и дальше барахтаться 
в депрессии и стагнации. В целом же я считаю, что 
все равно в год выборов всем сестрам раздадут 
по серьгам, и деньги на это, безусловно, найдутся. 
Ну а потом уже начнется тушение финансового 
пожара. Нам не привыкать! Как говорил в зале 
суда бывший министр экономического развития 
Алексей Улюкаев, состояние у нашей экономики 
хорошее, но не безнадежное». 

Бюджет-2018 выдал будущего победителя 
президентской гонки

ШАГРЕНЕВАЯ ТРЕХЛЕТКА

Центра стратегических разработок (ЦСР), 
который возглавляет Алексей Кудрин, счи-
тающийся идейным отцом той экономиче-
ской политики, которую в Минфине прово-
дят его преемники. На это стоит обратить 
внимание. В чем эти отличия?

Во-первых, ЦСР предлагает корректи-
ровку нового бюджетного правила: вместо 
$40 за баррель в качестве цены отсечения 
(доходы бюджета от более высоких цен 
сберегаются в Резервном фонде, теперь 
объединяемом с Фондом национального 
благосостояния) — $45. Значит, сбалан-
сированность бюджета достигается и бо-
лее мягкой по сравнению с предлагаемой 
Минфином бюджетной политикой. То есть 
ЦСР предлагает увеличить госрасходы.

Во-вторых, ЦСР предлагает по-
новому расставить приоритеты госрас-
ходов. Соответствующий маневр предпо-
лагает дальнейшее сокращение военных 
расходов. Не только потому, что они совре-
менной экономической наукой признаются 
непроизводительными, главное — здесь 
Россия существенно опережает и разви-
тые, и развивающиеся страны. Российская 
доля военных расходов в общем объеме 
расходов консолидированного бюдже-
та составляет, по оценкам ЦСР, 6% про-
тив 5% в развивающихся странах и 3,5% 
в развитых. Доля военных расходов в ВВП 
в РФ — 2,5%, в развивающихся и развитых 
странах — на уровне 1,5%. 

С другой стороны, ЦСР предлагает 
на треть увеличить финансирование ин-
фраструктурных, прежде всего транспорт-
ных, проектов, расходы на образование 
увеличить к 2024 году на 0,8–1,0 п.п. ВВП 
по сравнению с текущим уровнем, бюд-
жетные расходы на здравоохранение — на 
0,7–0,8 п.п. ВВП.

План ЦСР может нравиться или не 
нравиться, но он в отличие от прави-
тельственной бюджетной трехлетки, по 
крайней мере, претендует на роль некоей 
стратегии. Правительство же вслед за 
Минфином продолжает бюджетоцентрист-
ские пляски. 

Тема стратегии возвращает нас на 
предвыборное поле. В этом контексте 
весьма любопытен взгляд Наталии Ор-
ловой, главного экономиста Альфа-банка. 
Она считает, что трехлетний проект бюд-
жета на практике может оказаться годо-
вым, так как в проект бюджета не включены 
возможные после президентских выборов 
изменения. 

Российская специфика: когда исход 
президентских выборов оказывается 
лишенным интриги, поствыборный бюд-
жет оказывается интереснее выборного. 
Вспомним поствыборные майские указы 
2012 года. Так наверняка произойдет и 
сейчас: сначала Владимир Путин огласит 
свою предвыборную программу, в кото-
рой, конечно, значительное место займет 
рост зарплат бюджетников и социальная 
политика в целом, а потом и бюджеты из-
менятся. Ждать осталось недолго.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Сегодня в Государственной думе состо-
ятся большие парламентские слушания 
по проекту закона о так называемом 
«социальном заказе». Звучит неэффек-
тно: какой-то социальный заказ, а вни-
мание к нему привлечено огромное, 
схватка ожидается жестокая. Слушания 
пройдут при участии правительства и 
Администрации Президента. И здесь 
тот редкий случай, когда Минкульт, Ко-
митет по культуре Госдумы, все куль-
турное и в основном театральное со-
общество в одной лодке дружно гребут 
к одному берегу. Правильно — спасение 
утопающих, как писали классики совет-
ской сатиры, дело рук самих утопаю-
щих. Во всяком случае, шанс пойти ко 
дну слишком велик.

Сам законопроект, рожденный в недрах 
Минфина, недурной и продиктован заботой о 
сохранении государственных денег, развитии 
социальной сферы. Каким же путем? Вполне 
разумным: переложить заботу о социальной сфе-
ре (а она касается каждого) с государственных 
плеч как можно в большей степени на частные, 
тем самым дав дополнительный стимул для раз-
вития бизнеса, в основном малого. Кто против? 
Никто. Воздержавшихся нет. Тогда в чем дело? 
А дело в том, что проект Федерального закона 
«О государственном (муниципальном) заказе 
на оказание государственных (муниципальных) 
услуг в социальной сфере» предполагает ни 
много ни мало записать культуру в социальную 
сферу. А теперь внимание — страшный сон.

Большой театр вознамерился поставить 
спектакль «Нуреев», а Вахтанговский — «Три 

сестры». Я уже не говорю о каком-нибудь за-
штатном, в российской глубинке театрике, ко-
торый не живет, а выживает, — он приступает к 
постановке «Трех поросят» для детишек города. 
Включили в план сезона, составили смету, но… 
На широком бюджетном просторе появляется 
некоммерческая организация (НКО) или инди-
видуальный предприниматель (ИП), которые на 
10 процентов от бюджетных денег, что должны 
получать театры, тоже вознамерятся замахнуться 
на «Нуреева», на чеховских «Сестер», ну и, чего 
там мелочиться, на «Трех поросят».

Уточняю: не на всю годовую субсидию теа-
тра, а только на 10% от нее. Но и этого будет до-
статочно, чтобы ворваться на рынок и пообещать 
клятвенно, что вышеупомянутые спектакли можно 
сделать не за 5 миллионов, а за 500 тысяч. Почему 
нет? Можно и за 50. Не одевать артистов в исто-
рические или современные костюмы, обойтись 
без декорационных излишеств, не приглашать 
модных или просто талантливых режиссеров — 
главное, выйти на конкурс и сбить цену.

И это коснется не только театров, но и 
всех остальных учреждений культуры, включая 
театральные, музыкальные и художественные 
институты. Последние — совсем несчастные: 
у них не 10% для начала, а вообще весь бюджет 
может быть выставлен на конкурс. Хотите обучать 
студентов театральному мастерству, как в Щу-
кинском училище, в ГИТИСе или Школе-студии 
МХТ, — пожалуйста: подавайте заявку. Как только 
заговорили об этом законопроекте, все причаст-
ные к культуре, кто работает в этой сфере, кате-
горически возмутились. И дело не только в том, 
что с момента принятия закона они недополучат 
10% (а через два года после принятия закона 

и того больше — на усмотрение учредителя). 
Но складывается впечатление, что все, кроме 
Минфина, понимают, какими чудовищными по-
следствиями это обернется уже завтра.

«МК» обратился к авторитетным 
экспертам.

Кирилл Крок, директор театра им. 
Вахтангова:

— Ни театры, ни музеи не могут конку-
рировать с ИП и ООО по несколь-

ким причинам. Во-первых, у 
нас разная налогооблагае-
мая база — наша намного 
больше, чем у ИП, — все 
государственные театры 

обременены огромным 
имущественным комплексом, 

который надо содержать, штат-
ным расписанием. О какой равной 

конкуренции при доступе на этот рынок услуг 
частных фирм и индивидуальных предприни-
мателей может идти речь? Зачем это делать? 
Чтобы похоронить культуру как базис в нашей 
стране? Это самое настоящее вредительство, 
которое еще прикрывается словами президента 
о том, что нужно допустить на социальный рынок 
частные организации.

Я не говорю о федеральных учреждени-
ях — посмотрите на региональные, городские 
театры, где происходит чудовищное недофи-
нансирование, где не дают деньги на уставную 
деятельность — на постановку спектаклей, 
только 70% на коммунальные платежи, а зар-
платы — нищенские. И учреждения культуры 
не могут выполнить майский указ президента 
о повышении среднемесячной оплаты труда. 
А при этом Минфин пытается протолкнуть закон, 
который окончательно похоронит всю культуру 
под обломками.

Мария Ревякина, директор Театра 
наций:

— Минфин делает это не в первый раз. В за-
коне о правительстве (1997 года) 

есть четкое разделение: где 
у правительства социаль-
ная сфера и где культура; 
они не смыкаются, так что 
здесь идет нарушение за-
кона. Социальная сфера — 

это достойная пенсионная 

система, помощь неимущим, здравоохранение 
и так далее. А культура формирует человеческий 
капитал, она является фундаментом развития 
общества. Это гуманитарный сектор экономики, 
растянутый во времени. Когда мы написали в 
Минфин, что действие настоящего закона не 
распространяется на отношения, возникающие 
с предоставлением социальных услуг в сфере 
культуры и искусства, в Минфине исхитрились и 
попытались воткнуть нам в законопроект слова 
«досуг и отдых». А в них ведь тоже входит культу-
ра — тут налицо чистой воды крючкотворство.

Чиновники не понимают специфики культу-
ры. Приведу пример: на заседании в Минфине я 
спросила: если кто-то захочет поставить спек-
такль «Отцы и дети», как вы пропишете условия 
конкурса? Возраст отцов поставите или возраст 
детей? Это прописать даже невозможно. А мне 
ответили, что некий губернатор или мэр захочет 
поставить спектакль о Великой Отечественной 
войне и выставит это на конкурс. Но что мешает 
выделить грант для постановки такого спектакля? 
Почему нужно выводить на конкурс Туминаса, 
Могучего? Почему они должны конкурировать 
непонятно с кем? К тому же хочу напомнить, что 
на некоммерческие организации, которые якобы 
должны выходить на конкурс вместе с государ-
ственными театрами, и без того выделяются 
деньги — 100 миллиардов рублей выделено.

Владимир Урин, генеральный директор 
Большого театра:

— Я ничего против этого закона не имею. 
В нем есть очень хорошее начало: 

к рынку социальных услуг под-
ключается малый бизнес. 
Но он неприменим к куль-
туре и искусству — только 
и всего. Это очень опас-
ная история. Можно пред-

ставить, какое количество 
некоммерческих организа-

ций кинется на предложения, 
которые появятся в сфере культуры за счет 
бюджетных денег. И, замечу, не дополнительных, 
а той субсидии, которую сегодня государство 
выделяет учреждениям культуры. Я, как дирек-
тор Большого театра, мог бы по этому поводу 
не беспокоиться — Большой совершенно иначе 
финансируется, чем другие. Но речь идет не о 
московских и питерских театрах, а о российских: 

там очень многое отдано на откуп местным 
властям, и этот закон — идеальный шанс для 
местных чиновников еще раз сократить финан-
сирование культуры за счет бюджета. Я думаю, 
что вопрос надо решать принципиально ина-
че — выводить культуру из социальной сферы. 
Она — культура, и в Законе о культуре сказано 
об обязательствах государства перед ней. По-
чему ее надо куда-то относить? 

Дмитрий Бертман, художественный 
руководитель «Геликон-оперы»:

— Я представляю, как в рамках госзаказа 
какой-нибудь товарищ Госзаказов 

подает заявку на постанов-
ку оперы «Аида» Верди или 

«Октябрь» Мурадели и за-
являет, что за год сыграет 
300 спектаклей, в то время 
как «Геликон» всего 250. И он 

получает финансирование 
из тех денег, которые могли 

бы прийти к нам, — мы реально 
выпу- скали и выпускаем спектакли. Знаете, 
культура — это признак нации, то, что остается 
в памяти о времени. В принципе культура и 
искусство должны стать национальной идеей, 
тем более в России, которая является имид-
жмейкером мировой культуры. И она самая 
главная, внесанкционная и уважаемая часть 
нашей страны.

Гр и г о р и й З а с л а в с к и й, р е к т о р 
ГИТИСа:

— С появлением этого законопроекта в теа-
тральном, как и в другом художе-

ственном образовании, всё 
намного страшнее, чем в 

театрах или музеях. У нас 
идет речь о выставлении 
на конкурс не 10% от бюд-
жета, а всего госзадания. 

И дальше будет решаться, 
кто лучше научит играть на 

альте — Юрий Абрамович Баш-
мет за 300 тысяч рублей в год или ООО «Ромашка» 
за 50 тысяч. У нас сейчас годовая субсидия со-
ставляет 170 миллионов, так что уже можно вы-
ходить на конкурс 2019 года, если законопроект 
будет одобрен. Самое ужасное то, что люди — 
в данном случае Минфин — могут разрушить 
систему образования, не имея такой цели, не 

понимая, что разрушают уникальную, неповтори-
мую систему. И принятие этого закона в первую 
очередь приведет к созданию фирм-однодневок, 
которые будут обращаться к нам же.

Театральное образование очень дорогое: 
у нас в ГИТИСе на тысячу студентов 448 пре-
подавателей, и ни один частный вуз никогда 
не сможет потянуть такие расходы. У нас слож-
нейший процесс обучения, когда из рук в руки 
передаются мастерство и знания. Анекдоти-
ческий случай произошел весной, когда пред-
ставитель Рособрнадзора — он аттестовывал 
Щукинское училище — вошел на занятие по 
художественному слову, которое проводил 
народный артист СССР Василий Семенович 
Лановой. С ним в аудитории был всего один 
студент. «А где остальные?» — задал вопрос 
чиновник. Он не мог представить, что народный 
артист занимается со студентом один на один; 
но такова система образования.

Андрей Воробьев, директор театра «Ма-
стерская Петра Фоменко»:

— Ничего плохого в том, чтобы раздавать 
средства некоммерческим 

организациям, нет, но это 
должны быть другие сред-
ства, нельзя отчуждать их 
от репертуарных театров, 
потому что репертуарные 

театры несут большие за-
траты на существование, 

а закон этого не учитывает.
Итак, сегодня состоятся в Го-

сударственной думе большие парламентские 
слушания по законопроекту о «социальном за-
казе». Каковы шансы, что он не пройдет?

— Шансы есть всегда, — уверен Владимир 
Урин. — Никто не верил, что постановочные 
расходы театров можно будет вывести из-под 
действия сначала 93-го, а потом 44-го Феде-
рального закона. И тем не менее мы это сде-
лали, доказали, и на сегодняшний день всё, что 
касается новых постановок, выведено из-под 
этих чудовищных законов. Я очень надеюсь, что 
нам снова всё удастся. У некоторых чиновников 
иногда возникает ощущение, будто российская 
культура жирует, имеет невероятные зарпла-
ты — это не соответствует действительности. 
Особенно в России.

Марина РАЙКИНА.

Слушается законопроект об очередном способе 
отъема денег у культуры

Большинству — как и в случае с Владимиром 
— до фонаря, но профессионалы, люди цеха — ху-
дожники, архитекторы, скульпторы — высказали 
свое громкое «фэ». Потому что это уже край. С 
Владимиром все как-то более-менее проглотили. 
Но Калашников, словно вылезший из 3D-принтера 
и со спины напоминающий бандюгана из 90-х, 
встал поперек горла.

У нас есть тайное подозрение, что Медин-
ский, будучи человеком неглупым и, в общем, 
прогрессивным, решил возродить совершенно 
убитый в нашей стране жанр скульптуры, действуя 
от обратного. Насаждая в Москве максимально 
беспросветный трэш, чтобы сообщество, глядя на 
таких калашниковых, наконец вздрогнуло, встре-
пенулось и воскликнуло — доколе? Что ж, может, 
это тоже метод. Почему нет? Вкуса к скульптуре 
у нас и так нет. Тут хуже не сделаешь, потому что 
скульптура — это вершина айсберга. Сначала надо 
привить вкус к классическому искусству, затем к 
современному, и только потом идет поэтический 
язык скульптуры, требующий от зрителя серьез-
ного визуального опыта. Но процесс пошел: хотя 
бы художники и архитекторы забили тревогу. По-
ложительный момент.

С сожалением приходится констатировать, 
что скульптура в нашей стране уже много деся-
тилетий является синонимом памятника, а если 
совсем точнее — кладбищенского изваяния. Это 
боль и крест многих классных скульпторов, начи-
ная с того же Эрнста Неизвестного. Как советские 
архитекторы после хрущевского постановления 
«об излишествах» могли свободно выразить-
ся  только в строительстве наших посольств за 

рубежом (авнутри страны вынуждены были при-
мерять шапочку прораба), так и для скульпторов 
идейное поле было сужено по самое не могу. Либо 
бесконечный бетонно-гипсово-бронзовый солдат, 
либо — Новодевичье или Ваганьковское кладбища. 
Это привело к деградации профессии, утрате 
идей, смыслов и в конечном счете тонкого языка 
пластического искусства.

Подобные калашниковы никаким реализмом и 
близко не являются. А они-то пытаются это препод-
нести именно как продолжение традиций русской 
реалистической школы. Реализм — не фотогра-
фическая копия. Это осмысление образа, это 
боль, это полет, это идея и интрига, это ощущение 
образа в пространстве — какое тут осмысление? 
Скульптор, творящий некогда живого (не вымыш-
ленного) человека, всегда рискует, наделяя его 
СВОИМИ чертами. Здесь заведомо любой риск 
снят: возьми что фотку Калашникова в Интернете, 
что этот памятник с курточкой на молнии, пуговка-
ми, скулами, напряженностью во взгляде — один 
в один, но эта детальная «узнаваемость» противо-
речит канонам высокого искусства.

Парадокс в том, что подобные памятники-
скороспелки являются прямым следствием со-
временных интернет-технологий, пользователи 
соцсетей так и видят экран: кликнул-лайкнул, 
отфотошопил. Но. Эти творения никак не осмыс-
ляют новые технологические и научные реалии, 
пользуются ими, но не подчиняют их себе.

Про избыточное обрамление вокруг поста-
мента в виде Георгия Победоносца в стиле «чтоб 
красивше было» и говорить не приходится. Это 
предсказуемый «приятный» довесок: не влезет 
в селфи Калашников из-за 9-метровой высо-
ты, так пусть хоть Георгий влезет. Измельчал 
имперский заказ. Какой поэтики некогда доби-
вался Вучетич, и вот докатились до массовых и 
незатейливых фотокопий человека с автоматом 
в центре Москвы.

■ ■ ■
Юрий Аввакумов, архитектор: «Я давно 

воображаю себе такую сцену, немую, как все фи-
гуративные памятники Москвы вдруг съеживаются 
до человеческого размера и замирают в своих 
монументальных формах где-нибудь в центре 
города, хоть на Красной площади, хоть в парке 
«Зарядье», кто с серпом и молотом, кто с крестом 
или автоматом, кто в кресле, кто на табуретке, кто 
на гитаре собирается сыграть, а кто запеть, кто на 
лошади, а кто под лошадью, молчащих, кричащих, 
зовущих, бегущих, стоящих... главное, сохранить 
их городскую диспозицию — от Калашникова два 
шага до жертв ГУЛАГа, а от Владимира рукой по-
дать до Маркса... и вот воображаю я и думаю, что 
же это за дурдом у нас в Москве собрался».

Марат Гельман: «В целом люди подели-
лись на тех, кто считает: а) не нужен памятник 
Калашникову, он создал орудие смерти, хоть и 
популярное; б) нужен, но этот памятник плохой, 
похож на пластмассового солдатика из набора в 
«Детском мире» или на кладбищенский памятник 
братку из 90-х; в) установка памятников — дурная 
традиция, превращающая город в кладбище, 
утыканное бронзовыми фигурами.

Я же удивляюсь, почему все-таки близко к 
нашей власти всегда оказываются такие пошлые и 
бесталанные фигуры? Что это за принцип отбора 
такой? И думаю, что ответ в том, что Щербаков 
обычный исполнитель, а не художник. Он сделал 
то, что сама власть захотела. Я помню, что Цере-
тели рассказывал, как Лужков объяснял ему, какой 
должен быть медведь на Манежной площади. И 
таким он его и сваял. Так что автор этого унылого 
памятника — Мединский. А Щербаков привычно 
чужое подписал своим именем».

Михаил Хазанов, архитектор: «Мне не нра-
вится. Это мое личное мнение. Мне не нравится ни 
качество памятника, ни идея его постановки. Я па-
цифист. В Ижевске это фигура знаковая. А Москва 

— это Москва. И, увы, с качеством скульптуры у 
нас вообще большие проблемы. И с количеством 
тоже. Кому-то нравится, кому-то нет — это вещи 
вкусовые. Но с точки зрения пространственной, 
пластики и всего остального — это, прямо скажем, 
не шедевр. Равно как и многие предыдущие вещи, 
появившиеся в Москве. Мне не нравится слово 
«рынок», но у нас нет никакой конкуренции. У нас 
есть прекрасные скульпторы, их много. Но почему 
побеждает эта стилевая ниша — я не понимаю. 
Точнее, понимаю, но не разделяю этого. Должны 
быть конкурсы на скульптуру, на место установки. 
Вся проблема в отсутствии конкурентной борьбы. 
Нет конкуренции — нет качества».

Ян СМИРНИЦКИЙ,  
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Памятник стал последней каплей терпения арт-сообщества
КАЛАШНИКОВ С АВТОМАТОМ ПОЗВАЛ НА БОЙ ВСЕХ НЕДОБИТЫХ СКУЛЬПТОРОВ

ВНИМАНИЕ! «НУРЕЕВ» 
ВЫСТАВЛЯЕТСЯ НА ТЕНДЕР?

Появление памятника Калашникову с автоматом в руках в Москве вызвало нешу-
точную рубку мнений. Даже более сильную, чем после установки у Кремля селфе-
носного Владимира. Хотя изделие все из той же затейливой шкатулочки (инициатор 
— Российское военно-историческое общество под патронажем Мединского, автор 
— Салават Щербаков, которого мгновенно окрестили «новым придворным скульпто-
ром», отбивающим имперский заказ на злобу дня).
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Николай ВАРДУЛЬ



Полесск — унылый город в Калининградской 
области с населением чуть больше 7 тысяч. Древ-
няя архитектура, которая давно пришла в упадок, 
люди на улицах с уставшими серыми лицами. 
Один из путешественников охарактеризовал 
город так: «Здесь рай для диггеров, археологов, 
любителей военной истории и тех, кто кайфует 
от вида разрухи и деградации». Тотальный апо-
калипсис. Сами жители Полесска характеризуют 
родину тремя символами: разруха, жесточайшее 
кумовство и коррупция.

В Полесске настолько душно 
от тоски и безысходности, что 
история Анны и Сергея не-
много оживила тоскливый 
уклад. 

Началось все с по-
ста Анны Начаткиной 
в соцсетях: «В 2012 
году у меня была 
операция, после 
которой я не мог-
ла иметь детей. 
Когда я проходила 
химиотерапию, 
друг нашей семьи 
Сергей Первухин 
пред ложил мне 
прибегнуть к сурро-
гатному материнству. 
Я согласилась. Оформ-
лением всех документов и 
поисками суррогатной мамы 
занялся Первухин. Родился 
сын. Мужчина и сурмама пере-
дали мне ребенка, отдали поддельную 
справку из роддома, что именно я родила ма-
лыша. Свидетельство о рождении я получила в 
Полесском ЗАГСе. Первухин больше никак себя 
не проявлял. Когда сыну исполнился год, я вышла 
замуж, супруг усыновил ребенка. С этого момента 
Первухин начал преследовать нашу семью, ему 
не понравилось, что я устроила личную жизнь. 
Грозился отобрать ребенка. 27 августа 2017 года 
сотрудники полиции забрали у нас ребенка и 
передали мальчика Первухину. В суде он доказал 
свое отцовство».

История, изложенная в соцсети, на первый 
взгляд кажется странной. Все встало на свои 
места, когда мы пообщались с самой Анной 
Начаткиной. 

— Я расскажу с самого начала. Мне больше 
скрывать нечего, — начала девушка. — Я ро-
дилась в Киргизии. В 2009 году с родителями 
переехали в Калининградскую область. Нашим 
соседом оказался Сергей Первухин. Дружили 
семьями. В 2012 году у меня диагностировали 
рак яичников, я перенесла операцию по удалению 
матки с придатками. Последовала химиотерапия. 
Понятное дело, что о полноценной семье я не 
могла мечтать. 

— И тут руку помощи вам протянул друг 
семьи?

— Я проходила курс химиотерапии, плохо 
себя чувствовала, соображала тоже, как понимаю, 
не очень. В это самое время Первухин пред-
ложил мне прибегнуть к услугам суррогатного 
материнства. Я ничего не знала об этом методе. 
Сергей успокоил, мол, волноваться мне самой не 
о чем, он все берет на себя, мне лишь придется 
заплатить деньги. Далее он созвонился со своей 
бывшей одноклассницей, которая работала гине-
кологом в Якутии. Она и посоветовала сохранить 
мой материал во время операции, объяснила, 
как нужно действовать. Позже Первухин вроде 
бы договорился с главврачом нашей больницы 
о заморозке моих половых клеток. Он всю доку-
ментацию взял на себя. Я не сомневалась в его 
честности. Верили, что он может помочь нам. 

— Суррогатную мать он тоже сам вам 
нашел?

—  Да, он нашел ее через ту же однокласс-
ницу в Якутске. Суррогатную маму звали Ольгой, 
она жительница Киргизии. 

— Вы видели эту женщину?
— Конечно, видела. Во время беременности 

она жила в Полесске, я оплачивала ей прожива-
ние. Приносили ей продукты. В месяц выходило 
10 тысяч рублей. У меня сохранились все рас-
писки от нее. 

— В расписках указано, за какие услуги 
вы платили деньги?

— Суррогатная мать писала: «Деньги полу-
чены по договору», суть не прописывали. Договор 
находился у Первухина. Я его по своей дурости 
не требовала. А после рождения ребенка он по-
советовал мне все документы сжечь. Но я все 
сохранила. 

— Сколько вы заплатили за вынашива-
ние плода?

— 880 тысяч рублей за все. 
— В городе кто-то знал о том, что по-

сторонняя женщина вынашивает вашего 
ребенка?

— Мы решили не распространяться на эту 
тему. Город маленький, хотели избежать лишних 
сплетен. Поэтому сохраняли конфиденциаль-
ность. Никто не знал.

— Вы уверены, что женщине сделали под-
садку? Может, она забеременела естествен-
ным путем с помощью того же Первухина?

— Возможно, он меня и обманул, судя по 
тому, что сейчас его признали биологическим 
отцом. Но в то время у меня не было никаких по-
дозрений. Первухин отдал мне документы, где 
было прописано, что взяли мой материал и био-
логический материал неизвестного мужчины. 

— Получается, что обо всех этих про-
цедурах вы знали только со слов вашего 
приятеля?

— Да, мне все рассказывал Сергей. 
— В каком роддоме рожала суррогатная 

мама?
— Роды проходили в Якутии в том самом 

роддоме, где работала одноклассница Первухи-
на. Зимой 2013 года Сергей и суррогатная мама 
сами привезли мне малыша и дали справку из 
роддома о том, что у меня родился ребенок. С 
этой справкой я пошла в Полесский ЗАГС и по-
лучила свидетельство о рождении. 

— Вы понимали, что могли пострадать 
за поддельные документы?

— Не понимала. Думала, что это законно. Ин-
тересовалась у заведующей якутским роддомом, 
официальная ли это справка. Она подтвердила, 
что все законно, убедила, что это нормальная 
практика — зачем всем знать, каким образом на 

свет появился малыш? Фальшивая справка была 
датирована 5 ноября 2013 года в роддоме Верх-
неколымского района, поселок Зырянка. Всем 
знакомым я тоже сказала, что рожала сама. 

«Полиция силой отобрала 
ребенка без объяснения 
причин»
На этом история Анны могла бы благополуч-

но завершиться. Свидетельство о рождении есть, 
земляки не заподозрили подвоха, суррогатная 
мать уехала обратно к себе на родину в Киргизию. 
Все шито-крыто. Первухин тоже больше не напо-
минал о себе, пока Анна не вышла замуж. 

— Через полтора года после рождения сына 
я вышла замуж, супруг официально усыновил 
ребенка. И в этот момент на горизонте появился 
Сергей Первухин. Правда, теперь он уже не был 
таким белым и пушистым. Мужчина начал дони-
мать нашу семью, звонил моей маме: «Уговори 
ее бросить мужа, иначе я не дам им жизни, а 
ребенка заберу». Он уже тогда начал намекать, 
что имеет непосредственное отношение к нашему 
мальчику. В 2016 году он подал иск в Полесский 
суд, где рассказал, что проживал со мной, а когда 

я забеременела, то бросила его и теперь не хочу 
отдавать сына. Я тогда прилетала на суд, предо-
ставила справку о том, что не могу иметь детей, 
убедила органы власти в своей правоте, расска-
зала, что никогда не жила с этим человеком. Суд 
отклонил иск Первухина. И я спокойно улетела 
домой. Но на этом ад не закончился.

— Зачем Первухину понадобился ваш 
развод?

— Он всегда неровно дышал в мою сторону. 
Склонял меня к сожительству, но я ему отказа-
ла. Вот, возможно, и решил отомстить. Только 
месть оказалась слишком изощренной. После 
его угроз в наш адрес мы с мужем решили от 
греха подальше сменить место жительства и 
уехали в Санкт-Петербург. В Питере более или 
менее спокойно прожили два года. 

По словам собеседницы, на протяжении 
этого времени Сергей Первухин продолжал от-
правлять родителям Анны гневные эсэмэски с 
угрозами, ни на минуту не прекращал розыск 
беглянки.

— Мы писали заявления в Полесскую по-
лицию по поводу угроз этого человека. Право-
охранители составили протокол и забыли. Там 
маленький город, Первухин — влиятельный че-
ловек, его все боятся, да и друзья у него везде. 
Минувшим летом Первухин все-таки нашел нас. 
Он явился в нашу квартиру с сотрудниками по-
лиции, которые силой забрали у нас малыша, 
нас с мужем доставили в отделение. Туда же 
пригласили сотрудницу по делам несовершенно-
летних, из опеки никого не было. Приехали врачи, 
которые осмотрели ребенка и забрали. Я стала 
кричать: «Куда уводите ребенка?!» Мне ответили: 
«В детдом для выяснения всех обстоятельств». А 
через некоторое время я узнала, что сына в тот 
же день отдали Первухину под расписку. Теперь 
мальчик живет в Полесске в его доме. 

— На каком основании ему передали 
ребенка?

— В полиции нам заявили, что состоялся 
суд, который признал отцовство Первухина. Сви-
детельство о рождении сына, которое было у 
меня на руках, и свидетельство об установлении 
отцовства моим супругом суд посчитал неза-
конными, и их аннулировали. Первухину выдали 
новое свидетельство, где указано, что он является 
отцом ребенка, а девушка из Киргизии, которая 
выносила малыша, матерью. Генетической экс-
пертизы на тот момент еще не проводили, так как 
ребенок все время находился с нами, биологиче-
ский материал его не брали. На каком основании 
он забрал моего сына, сейчас пытаются выяснить 
мои адвокаты. 

— Что говорили полицейские, которые 
изымали у вас ребенка?

— Говорили, что я похитила ребенка, а бед-
ный папа все это время его искал. То, что сын 
прожил со мной 4 года, этот факт не учитывали. 
Честно говоря, толком ничего не объясняли. Мы 
с адвокатом написали заявление в ОСБ на неза-
конные действия сотрудников полиции, в курсе 
нашей ситуации участковый Тосненского района 
Ленобласти, где нас задерживали. Также мы 
направили жалобу в полицию Полесска, в След-
ственный комитет, но везде молчат. Нет ответа. 
Сейчас мой адвокат готовит все документы, и мы 
будем подавать иск в отношении Первухина.

— Вы связывались с суррогатной мате-
рью, которая в дальнейшем может выступить 
свидетелем по делу?

— Мы не можем ее найти. На связь она не 
выходит. Но я думаю, она поддерживает связь с 
Первухиным.

— У Первухина есть своя семья, другие 
дети?

— Ему 48 лет. От первого брака у него двое 
взрослых детей. Сейчас он живет гражданским 
браком, там тоже есть дочка. 

— Чем он занимается?
— Он бизнесмен. Раньше у него была фирма 

грузоперевозок, еще какие-то компании. 
— Что говорят компетентные органы? 

У вас есть шанс вернуть ребенка? 
— Надеюсь, шансы вернуть ребенка есть. 

На того же Первухина могут завести дело по про-
даже ребенка, такую же статью могут вменить и 
суррогатной матери. 

— Вы знаете, что сейчас с ребенком? 
— В Полесске соседи видели Первухина с 

моим сыном. А еще он рассылал моим друзьям 
видеоролики, где мальчик прыгает на батуте. 
Также он оставляет комментарии: «Я забрал ре-
бенка. Как хотел, так и сделал». Для него важно 
продемонстрировать свою силу и власть. 

— Вы сами с ним связывались?
— Он на связь не выходит. Не хочет с нами 

общаться. Органы опеки тоже пытались связаться 
с ним, но на контакт он не идет. Чиновникам только 
сказал, что у него и у его сына все хорошо.

На связь Сергей Первухин не выходит не 
только с Анной. Мы попытались связаться с муж-
чиной, попросили прокомментировать конфликт. 
Ответ был кратким: «Не лезьте в эту историю». 

«Мы жили с Начаткиной  
и растили сына,  
но родственники об этом 
не знали, фотографий 
совместных нет»
В распоряжении «МК» имеются протоколы 

судебных заседаний Полесского районного суда 
от 2015 года, где рассматривался иск Первухина 
к Начаткиной об установлении отцовства. 

Приводим цитаты из его показаний. Об исто-
рии о суррогатном материнстве он предпочел 
умолчать. Зато поведал историю якобы своих 
взаимоотношений с Анной. 

— Когда у вас завязались отношения с 
Начаткиной?

Первухин: В 2010–2011 году
— Почему не оформили официальный 

брак с Начаткиной?
Первухин: Этот вопрос мы не обсуждали.
— Вы планировали ребенка?
Первухин: Да, Начаткина проходила обсле-

дование в клинике, так как у нее были проблемы 
со здоровьем. 

— Где родился ребенок?
Первухин: В Якутии.
— Почему именно там?
Первухин: Не могу пояснить. 
— Почему вы расстались?
Первухин: Однажды я вернулся домой и 

застал ее с другим мужчиной.
— Вы работали?
Первухин: Да, моя зарплата составляла 

30 тысяч в месяц.
— Чем занималась Начаткина?
Первухин: Она была домохозяйкой.
— Где вы проживали?
Первухин: В моей квартире. Но Начаткина 

была прописана у матери.
— Почему в свидетельстве о рождении 

вы не были указаны отцом?
Первухин: Начаткина отказалась меня впи-

сать, мотивируя это предоставляемыми матерям-
одиночкам льготами. 

— Она признавала, что вы отец 
ребенка?

Первухин: Да. 
— Материа льно вы помога ли 

Начаткиной?
Первухин: Да, я содержал ее ребенка.
— Когда перестали проживать совмест-

но, помогали ребенку?
Первухин: Я помогал лично своему сыну, 

покупал игрушки, одежду.
— Кто из ваших родственников может 

подтвердить, что вы жили с Начаткиной?
Первухин: Никто. 
— Есть ли у вас совместные с Начаткиной 

фотографии?
Первухин: Общих фотографий нет. 

«Под статью могут 
попасть сотрудники 
роддома, которые выдали 
фальшивую справку»
Мы обратились за разъяснением этой за-

путанной истории к представителям офици-
альных органов, которые посвящены в детали 
этой истории. Все, как один, согласились: си-
туация запутанная. И если распутывать этот 
клубок, то обвинить можно и представителей 

правоохранительных органов, которые неза-
конно изъяли ребенка, и сотрудников якутского 
роддома за подлог документов, и женщину, 
которая незаконно выступила суррогатной ма-
терью, и мужчину, который продал собственного 
ребенка. Героине этой истории, возможно, тоже 
не избежать наказания. Только Анне придется 
расплачиваться за собственную глупость.

По данному делу обратились мы и в офи-
циальные органы. 

Сотрудник пресс-службы отделения по-
лиции по Полесскому району Калининград-
ской области МО МВД России: «Нам известно, 
что бывшая сожительница Сергея Первухина 
увезла его ребенка в неизвестном направлении. 
По данному факту провели проверку. Состоя-
лось судебное заседание. Суд определил, что 
Первухин является биологическим отцом ребен-
ка. Биологическая мать — гражданка Киргизии. 
Судом было установлено, что Начаткина пред-
ставила поддельные документы о рождении 
мальчика. Начаткину объявили в розыск. Надо 
было установить местонахождение ребенка, 
который ей не принадлежит. Ее задержали в 
Ленинградской области. Доставили в Полесск. 
Ребенка передали отцу. В отношении женщины 
было возбуждено уголовное дело — сбыт и изго-
товление поддельных документов. Но оно было 
прекращено за истечением срока давности. То, 
что Начаткина привлекалась к уголовной ответ-
ственности, — этот факт навсегда останется в 
ее биографии».

Старший помощник руководителя 
управления по взаимодействию со СМИ 
СК РФ по Калининградской области Ната-
лья Гацко: «В рассмотрении иска Первухина 
следственные органы никакого участия не при-
нимали. Это гражданское судопроизводство. 
Дело рассматривалось в Ленобласти. Известно, 
что на том заседании учитывались показания 
биологической матери. В свою очередь по на-
шему региону в Гурьевский следственный отдел 
поступило заявление от Первухина о похищении 
Начаткиной ребенка. Заявление было зареги-
стрировано в июле 2017 года. В ходе проверки 
был опрошен сам Первухин, который пояснил, 
что Начаткина не является биологической ма-
терью. В суд он обратился с иском об установ-
лении отцовства. По факту похищения ребенка 
проводилась проверка, в ходе которой было 
установлено, что похищения не было, нет и со-
става преступления. Было вынесено постанов-
ление об отказе в возбуждении уголовного дела. 
На этом наша роль закончилась. Что касается 
еще одного заседания: Полесский суд признал 
недействительными документы о рождении 
ребенка у Начаткиной. Первухину выдали но-
вое свидетельство о рождении, где указали, 
что мальчик является его ребенком. А матерью 
является гражданка Киргизии».

Адвокат Анны Начаткиной, Ксения Ива-
нова: «Если человек никогда не сталкивался 
с процедурой по суррогатному материнству, 
он не знает всех нюансов, не понимает, каким 
образом оформляется договор, и так далее. 
Начаткина слышала о тайне усыновления и 
вполне могла допустить, что законно оформ-
ляет свидетельство о рождении ребенка. В этой 
истории много спорных моментов. У нас до сих 
пор нет документов, на основании чего и как 
Первухину отдали мальчика. Генетическая экс-
пертиза не проводилась — ребенок постоянно 
находился с Начаткиной, и они о судах ничего 
не знали. Скорее всего, в суд был предъявлен 
медицинский документ о рождении ребенка у 
суррогатной мамы, но, естественно, о том, что 
она является суррогатной мамой, они умолчали. 
Состоялись какие-то суды, которые прошли без 
нашего извещения и участия. Теперь наша за-
дача — вернуть ребенка в семью. Это реально. 
Если суррогатная мать признает, что является 
биологической, то ей могут вменить продажу 
ребенка за деньги. Таким образом, ее лишат 
родительских прав. У моей доверительницы 
сложилась крепкая семейная связь с малышом, 
на основании этого ей могут отдать сына. Так 
что будем бороться. 

Ирина БОБРОВА.

В те благословенные времена, когда суще-
ствовали сословные государства, статус насе-
лявших их индивидуумов определялся двояко 
— по знатности и состоянию. При этом преиму-
щественное значение имела именно родовитость: 
богатейшему купцу до захудалого дворянчика в 
плане почета, уважения и социальной значимости 
было как до Луны пешком.

Людям свойственно экстраполировать при-
вычные правила игры на все новые области дея-
тельности — и автомобильный мир тут не стал 
исключением. Конечно, всякое сравнение хромает, 
но автомобильные классы с натяжкой можно упо-
добить купеческим гильдиям. Купец оценивался по 
весу его кошелька и размаху торговых операций. 
Автомобиль — по габаритам, величине колесной 
базы, типу и объему двигателей и оснащенности. 
При всей внутренней ущербности и противоре-
чивости этой классификации, введенной Евро-
пейской экономической комиссией, она все-таки 
опирается на вполне осязаемые критерии и по-
зволяет с некоторой долей уверенности отнести 
ту или иную модель, скажем, к бизнес-классу (E) 
или люксу (F).

А вот четкого определения понятия «преми-
ум», которое многие ничтоже сумняшеся также 
считают одним из классов, не существует.

На самом деле оно обозначает исключительно 
«породистость» марки. Поэтому неоспоримо ари-
стократичный BMW 5-й серии мирно уживается в 
рамках бизнес-класса рядом со стопроцентным 
простолюдином Geely Emgrand GT.

По сути, «премиальность» — характеристика 
весьма условная и субъективная. Тем не менее 
какие-то ее критерии все-таки обозначить можно, 
исходя из этимологии самого термина — praemium 
по-латыни означает «преимущество, отличие». Во-
первых, это техническое совершенство конструк-
ции автомобиля и его агрегатов, обеспечивающее 
эргономичность и превосходные ездовые каче-
ства. Во-вторых, наличие уникального аспекта, 
резко выделяющего марку из общего ряда.

И в-третьих, самое главное — имя. Имя, ко-
торое завораживает и заставляет сладко ныть 
сердце. Имя, пронесенное сквозь десятилетия и 
не потерявшее связей с истоками. Имя, вписанное 
в мировую историю и культуру. Имя, в свое время 
породившее миф, и миф, который теперь питает 

имя. Год за годом, 
модель за моделью 
— кропотливым тру-
дом, талантом инже-
неров и дизайнеров 
поддерживается 
блеск имени и незы-
блемость мифа.

Несомненно, 
для европейцев этим 
критериям полностью 
соответствует большая 
немецкая тройка — 
BMW и Mercedes-Benz 

с их столетней историей, а так-
же Audi, озаренная отблесками 
славы легендарного Auto-Union. 
Уникальность? Пожалуйста. Ба-
варцы претендуют на умопом-
рачительную управляемость, 
штутгартцы — на непревзой-
денную комфортабельность. 
С игнольштадтцами, правда, 
дела похуже — своей изю-

минки они по большому счету пока 
не нашли. У американцев собственные кумиры 

— в частности, производитель 
автомобилей для президентов 
Cadillac, основанный в начале 
XX века.

На первый взгляд ка-
жется, что все это — голый 
снобизм. Однако нет, при-
надлежность к «премиуму» 
дает вполне ощутимые диви-
денды, позволяя значительно 
завышать цены. Так, прайс 
лифтбэка Skoda Superb, 
принадлежащего к классу E, 
стартует от 1 300 000 рублей, 

а за небольшой хетч BMW 1-й 
серии, относящийся к С-классу, придется 

заплатить как минимум 1 520 000 целковых.
Халява необыкновенно привлекательна, усто-

ять перед ней трудно. Вот японцы, например, не 
устояли.

Какое техническое совершенство можно 
отыскать, скажем, в отретушированной на аме-
риканский лад Toyota, бессистемно напичканной 
дорогими опциями? О каком захватывающем мифе 
или магии имени можно говорить, если бренд 
Lexus изобретен тридцать лет назад рекламным 
агентством Saatchi&Saatchi и консалтинговой 
фирмой Lippincott&Margulies ради чисто марке-
тинговых целей?

За автомобилями марки не числятся громкие 
спортивные победы, ими не владели короли и 
принцессы. Они не поражают стилем, мощностью 
или инновационными технологиями. Машины 
этого самозваного «премиала», может быть, и 
отличаются надежностью, но демонстрируют весь-
ма посредственную динамику, натужно рычат 
двигателем и отличаются зверским аппетитом. 
Что же касается технологических достижений, 
то напомним: первые турбомоторы появились у 
«Лексуса» не так давно — на кроссовере NX. А 
чем закончилась попытка создать конкурента 5-й 
серии в виде Lexus GS? А соперника E-классу в 
качестве ES? Вот именно, провалом.

Неудивительно — философия бренда отража-
ет лишь желание компании Toyota откусить часть 
рынка у концерна Daimler-Benz, не сумевшего в 
80-е годы в достаточной степени обаять американ-
ских покупателей. Опыт по продаже практически 
тех же самых машин, но под другой эмблемой и 
гораздо дороже, чем стали бы покупать поделки 
под невыразительным именем «Тойота», в Америке 
был признан успешным. И методику немедленно 
распространили на весь мир.

То же самое — с некоторыми коррективами, 
естественно — можно сказать о других японских 
брендах, представляющих собой плод стремления 
с минимальными затратами на конструкторские 

разработки получить максимальную прибыль «за 
престиж». Acura, продающая перелицованные 
Honda, как и Infiniti, представляющая собой слегка 
облагороженный Nissan, сработали по аналогич-
ной схеме. Впрочем, стоит оговориться — в основе 
Q30 и QX30 лежит платформа Mercedes-Benz GLA, 
а не какой-то из ниссановских моделей. Однако 
это сути дела не меняет.

Дурной пример заразителен — за японскими 
производителями подтягиваются корейцы. Об-
жегшись на самостийных попытках просочиться 
в премиум с моделями Hyundai Equus и KIA Quoris, 
они создали в прошлом году свой премиальный 
бренд Genesis.

…Я далек от мысли представлять большую 
немецкую тройку непререкаемым идеалом. Их 
машины, как и родовитые «американцы», не лише-
ны серьезных недостатков. Более того, с каждым 
годом они все больше теряют в качестве и надеж-
ности — принцип одноразовости автомобилей и 
над ними одержал решительную победу.

Но это совсем не повод считать, что в элитный 
премиальный клуб теперь открыта дорога импо-
стерам. Скорее наоборот — тенденции последних 
лет означают, что к логическому концу подходит 
существование самого клуба.

Вадим УСТИНОВ,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

 «У МЕНЯ ЗАБРАЛИ РЕБЕНКА СИЛОЙ,  
НИЧЕГО ТОЛКОМ НЕ ОБЪЯСНИЛИ И ПЕРЕДАЛИ 
ПОСТОРОННЕМУ МУЖЧИНЕ»
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АВТОВЗГЛЯД
Споры о том, какая 
из автомобильных 

марок премиальная, 
а какая — не очень, 

яростны, нескончаемы 
и бесплодны. Причем, 

что характерно, 
копья в большинстве 

случаев ломаются 
по поводу японских 

брендов. И тех, 
кто безоговорочно 

признает за ними 
право на членство в 

этом элитном клубе, 
гораздо меньше, чем 

противников такой 
точки зрения.

« ПРЕМИУМ» 
ВТОРОЙ 
СВЕЖЕСТИ

Почему претензии 
Lexus, Infiniti и Acura  
на исключительность 
совершенно 
неоправданны
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Список человеческих пороков безграничен. В этой истории 
собраны практически все: подлость, предательство, обман, 
злоба, месть, глупость. Хотя глупость можно вычеркнуть из 
этого списка. Пороки человек приобретает сам, а глупость 
больше от природы или от изначальной неразвитости ума.
Сюжет развернулся в провинциальном небольшом городе 
Калининградской области. Главные герои, как водится, 
мужчина и женщина.
Анна Начаткина мечтала о детях. Диагноз бесплодие не 
давал ей шанса стать матерью. Друг ее семьи Сергей 
Первухин решил помочь даме — сам нашел суррогатную мать, 

договорился о стоимости, предоставил документы. 
После рождения ребенка лично принес малыша 

и справку из роддома о том, что Начаткина 
является биологической матерью. На том их 

пути разошлись. Ненадолго. Спустя четыре 
года Сергей неожиданно заявил свои права 

на мальчика, в суде доказал отцовство и 
отобрал ребенка у Анны. 
Как легко в России можно продать и 
купить ребенка —  
в материале «МК». 

СКАНДАЛ

ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

СУРРОГАТНОГО 
РЕБЕНКА

КАК ВРАЧИ, 
ПОЛИЦЕЙСКИЕ, 
СУДЬЯ ДЕЛИЛИ

 «В роддоме заявляли,  
что поддельная  

справка о рождении 
детей — обычное  

дело» 

Суррогатная мать 
получила за свои 
услуги 880 тысяч 

рублей. После этого 
она не выходила  

на связь.

Сергей Первухин: 
«Не лезьте в эту 

историю».

Врач роддома выписала 
поддельную справку  
о рождении ребенка. 

Анна Начаткина  
с супругом  
и с сыном. 

Анна надеется 
вернуть ребенка.
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Новейший 
Lexus LS пятого 

поколения.

Acura  
RLX продается 

 с 2013 года.



Российский миллиардер Дми-
трий Рыболовлев оказался в 
центре коррупционного скан-
дала в Монако. Французская 
газета Le Monde выяснила, что 
под дудку бизнесмена плясала 
чуть ли не вся судебная система 
княжества, с помощью которой 
он решил упрятать за решетку 
своего арт-дилера. В результате 
открывшихся фактов уже ушел в 
отставку один из главных фигу-
рантов расследования журнали-
стов — министр юстиции Монако 
Филипп Нармино. По имеющей-
ся информации, в обмен на ло-
яльность Рыболовлеву он при-
нимал от него подарки и гостил 
в его швейцарской резиденции. 
Действовали в интересах рос-
сийского бизнесмена и высшие 
чины полиции. 

История началась еще в январе 
2015 года, когда Дмитрий Рыболовлев — 
страстный коллекционер живописи — 
подал в суд на арт-дилера Ива Бувье. 
Российский миллиардер обвинил про-
давца предметов искусства в том, что 
тот неоправданно завышал комисси-
онные за продажу ему работ Пикассо и 
Модильяни. Таким образом, по мнению 
Рыболовлева, Бувье нанес ему ущерб 
более чем на $1 миллиард. Но доказать 
подобные обвинения непросто. Поэтому, 
как показало расследование Le Monde, 
коллекционер решил прибегнуть к по-
мощи своих друзей из судебной системы 
Монако. 

Для начала необходимо было по-
лучить хоть какие-нибудь улики. Их мил-
лиардеру обеспечила, сама того не зная, 
общая знакомая Рыболовлева и Бувье 

и посредница в их сделках Таня Раппо. 
Рыболовлев пригласил Раппо в ресто-
ран, где она, впечатленная изысканны-
ми кушаньями и крепкими напитками, 
разоткровенничалась и призналась в том, 
что Бувье действительно нечист на руку. 
Беседу в ресторане записала на дик-
тофон, встроенный в телефон, адвокат 
Рыболовлева, Татьяна Бершеда. 

Затем она передала свидетель-
ства против арт-дилера Бувье полиции. 
Однако почему-то саму запись адвокат 
посчитала недостаточно весомым аргу-
ментом в судебном разбирательстве и 
решила заручиться поддержкой высших 
полицейских чинов — начальника уго-
ловной полиции Монако Кристофа Аже 
и его заместителя Фредерика Фюзари. 
Расследование журналистов открыло, 
что Бершеда чересчур активно перепи-
сывалась с двумя правоохранителями и 
даже предлагала им бесплатные билеты 
на матчи футбольного клуба «Монако» 
(который, принадлежит Рыболовлеву).И 
успех был достигнут: полицейские раз-
работали целую операцию по поимке 
Бувье. Арт-дилера арестовали, когда 
он по приглашению Рыболовлева на-
правлялся в его роскошную квартиру в 
жилом комплексе La Belle Epoque. Спустя 
некоторое время Бувье удалось выйти 
из-под стражи, внеся залог 10 миллионов 
евро. Однако обвинения против него все 
еще не были сняты.

Новые обстоятельства дела вскры-
лись 3 февраля 2017 года, когда адво-
кат российского миллиардера Татьяна 
Бершеда передала свой телефон судье 
Моргану Раймону, которому было пору-
чено расследовать спор Рыболовлева и 
Бувье. Это понадобилось для того, чтобы 
подтвердить подлинность диктофон-
ных записей разговора с Таней Раппо, 

хранящихся на аппарате. Дотошный 
судья решил проверить все содержи-
мое мобильника, что явно не входило в 
планы госпожи Бершеды. Анализ СМС-
переписки показал, что Рыболовлев и его 
адвокат пытались задобрить целый ряд 
должностных лиц, причастных к разбира-
тельству против арт-дилера Бувье. 

Самым высокопоставленным другом 
российского миллиардера из этого спи-
ска оказался министр юстиции Монако 
Филипп Нармино. Супруги Рыболовлевы 
часто ужинали вместе с четой Нармино и 
обменивались небольшими подарками. 
Российский бизнесмен в долгу тоже не 
оставался и приглашал семью Нармино 
отдохнуть в своем швейцарском шале. 
Теперь же внимание публики обраще-
но не на подсудимого Бувье, а на самих 
судей и полицейских. Филипп Нармино 
после разразившегося скандала добро-
вольно сложил с себя полномочия с фор-
мулировкой «из-за личных обвинений 
против меня».

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Сегодня Рыболовлеву при-
надлежит футбольный 
клуб «Монако», 9,7% ак-
ций «Банка Кипра», а так-
ж е  р я д  д о р о г о й 

недвижимости: 

■ поместье «Maison de L'Amitié» во Фло-
риде ($95 млн);
■ апартаменты с видом на Центральный 
парк Нью-Йорка ($88 млн); 
■ особняк, ранее принадлежавший гол-
ливудской звезде Уиллу Смиту на Гавайях 
($20 млн); 
■ два острова в Греции ($100 млн); 
апартаменты в жилом комплексе La Belle 
Epoque в Монако (220 млн евро). 

В собственности Рыболовлева 
также находится коллекция полотен 
известных мастеров: Ван Гога, Гогена, 
Модильяни, Матисса, Пикассо, Климта, 
Родко, Моне и даже, предположительно, 
Леонардо да Винчи. 
■ Миллиардеру, также предположи-
тельно, принадлежит 67-метровая яхта 
Anna (85 млн евро), самолеты Dassault 
Falcon 7X (30 млн евро) и Airbus A319 
(55 млн евро).

В 2015 году миллиардер со сканда-
лом развелся со своей женой Еленой, 
согласившись отдать ей $604 млн и два 
дома в Швейцарии. Супруга Рыболовлева 
хотела получить половину состояния биз-
несмена, поэтому их развод чуть не стал 
самым дорогим в истории. Но в итоге 
Елена согласилась на меньшую сумму. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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КРОССВОРД СКАНДАЛ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Вереница людей, стоящих за дефицитным 
товаром. 4. Нарядный пиджак, в котором актер 
пришел на церемонию вручения «Оскара». 10. 
Книга со стихотворениями разных поэтов. 11. 
Криминальное «амплуа» Юрия Деточкина. 13. Ке-
ринейская «скороходка», которую поймал Геракл. 
14. Еда для братьев наших меньших. 15. Сопро-
водительный документ к перевозимому грузу. 
16. Баргузинский родственник куницы с очень 
ценным мехом. 18. Плотная бумага для коробок. 
20. Календула с «маникюрным» названием. 22. 
«Подделка» бурной деятельности. 23. Язвитель-
ное замечание от остряка. 24. Приятель Удава и 
Мартышки в советском мультфильме. 27. Резуль-
тат вычитания. 30. Потеря памяти в лексиконе 
медиков. 32. Послеобеденный отдых в странах 
Латинской Америки. 34. «Плац» для построения 
матросов. 35. Полосатая рубашка в гардеробе 
моряка. 36. Музыка, которую играет завтрашний 
предатель Родины. 38. «Копейка» в кошельке 
американца. 39. Ножницы в руках садовника. 
40. «Мини-офис» директора в стенах школы. 41. 
Компот из малины, смородины и крыжовника. 
42. «Дырка» в законе для юриста-доки.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Черный памятник в названии произведения 
Ремарка. 2. «Морщинки» на поверхности озера. 
3. Глупец, который носится с писаной торбой. 
5. Серийный убийца, держащий в страхе ма-
ленький городок. 6. Звуковой фон семейного 
скандала. 7. Музыкальная «сестричка» баяна и 
аккордеона. 8. Чистота окружающей среды. 9. 
Полая трубка из янтаря, в которую вставляется 
сигарета. 10. Черта новоиспеченного горожа-
нина, который не здоровается с деревенскими 
родственниками. 12. Встреча с инопланетя-
нами. 17. Звание Коломбо в телесериале. 19. 
Яблоки, носящие имя Чехова. 20. Надбавка к 
закупочной стоимости товара. 21. Ошибочное 
восприятие явлений и предметов. 25. Соблаз-
нитель из романа Ричардсона. 26. Смотритель 
подъезда в элитном доме. 27. Дорожный разъ-
езд на разных уровнях. 28. Подставка для ног 
спящего дяди Степы. 29. «Ясная Поляна» Льва 
Толстого. 31. Неловкая официантка, пролившая 
кофе на клиента. 33. «Подставное лицо» в архи-
тектуре. 34. Страх, растущий как снежный ком. 
37. Ноль, «играющий» в пользу казино. 38. Муха 
с двойной дозой витамина С в названии.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зарница. 4. Комфорт. 10. Протест. 11. Рефлекс. 13. Икры. 14. Тайм. 15. 
Тушканчик. 16. Корона. 18. Отдача. 20. Чувство. 22. Наклейка. 23. Амнистия. 24. Ландшафт. 
27. Шимпанзе. 30. Адресат. 32. Поимка. 34. Печник. 35. Беспредел. 36. Трус. 38. Крюк. 39. 
Тетерев. 40. Куркуль. 41. Конфета. 42. Станица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заминка. 2. Нары. 3. Цитата. 5. Облако. 6. Факт. 7. Трамвай. 8. Стыков-
ка. 9. Брюнетка. 10. Природа. 12. Салазки. 17. Наследник. 19. Тщеславие. 20. Чайхана. 21. 
Огнемет. 25. Атрибут. 26. Терапевт. 27. Шестерка. 28. Звонарь. 29. Спутник. 31. Скукота. 33. 
Абсент. 34. Плакат. 37. Сейф. 38. Клен.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

продаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ старинные книги, посуду и 

фарфор б/у куплю 
т. 8-903-777-32-88

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87.

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-684-10-06.

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
т. 8-903-222-57-76

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-968-875-76-05
❑ отдых!  т. 8-925-128-25-99
❑ расслабление! 

т. 8-985-308-90-56

По-настоящему семейная об-
становка царила на премьере 
клипа Олега Газманова «На 
закате плачет мачо», который 
артист сделал в соавторстве 
с Сергеем Греем. «Эту идею 
предложила супруга Маруся, 
Сергей придумал, как все кра-
сиво снять, Зоя Бербер сыгра-
ла, а я просто спел», — расска-
зал Газманов. Сюжет клипа 
прост, но при этом очень жиз-
ненный: один из трех друзей 
оказывается на больничной 
койке, а двое других гадают, 
как ему помочь. И в итоге при-
бегают к живительному адре-
налину, и вуаля! — наступает 
хеппи-энд.

На презентацию к Олегу Газ-
манову пожаловали звезды шоу-
бизнеса. Особым вниманием у жур-
налистов пользовались композитор 
Игорь Николаев и музыканты Влади-
мир и Сергей Кристовские, больше 
известные как группа «Уматурман». 
Так как на презентацию сам Олег 

Газманов пришел в сопровождении 
двух сыновей, разговор пошел про 
наследников. 

Так, Владимир Кристовский 
признался, что он отец очень не-
строгий: «Я не могу быть строгим, 
я слишком редко вижу своих детей. 
В эти часы мы обычно едем по ма-
газинам, против воли матери они 
подговаривают меня что-то им ку-
пить, — посмеялся Владимир и до-
бавил: — Зато мамы у них строгие» 
(у Владимира два брака и в общей 
сложности пятеро детей).  Рассказал 
певец и о том, что трое из его детей, 
которые находятся в школьном воз-
расте, учатся дистанционно. «Это 
позволяет им путешествовать,  — 
объяснял Владимир. — С уроками 
я им не помогаю, но за все за это 
плачу. Детям такая форма обучения 
очень нравится, но я не знаю, во что 
это выльется и какое образование в 
итоге они получат». 

О детях поговорили мы и с дру-
гим гостем Олега Газманова — Иго-
рем Николаевым, крошечная дочка 
которого Вероника просто сама пре-
лесть: «Дочка дает мне все! Не знаю, 
как себя охарактеризовать: строгий, 
не строгий отец — я ее люблю, и этого 
достаточно, это наполняет меня сча-
стьем и радостью. Первый ребенок 
у меня появился, когда мне было 
18 лет, второй — в 55. Но эмоции те 
же самые: желание бежать домой, 
увидеть, обнять, поцеловать! Бежать 
быстрее домой от всех гастролей, 
проблем, съемок! Срочно домой!».

Сам Олег Газманов на презен-
тации также показал двух своих 

замечательных сыновей. Оказалось, 
что младший сын артиста Филипп 
поступил в университет. А Родион, 
который уже давно сложившаяся 
личность, добившаяся признания в 
шоу-бизнесе, в очередной раз по-
казал себя прекрасным музыкантом, 
исполнителем и ведущим, то есть 
настоящим шоуменом.  

Собравшаяся публика приняла 
клип очень тепло и несколько раз 
аплодисментами требовала показать 
его на бис. «Я оценивать клип никак 
не буду, мне он заранее нравится, 
Олег же мой друг, я пришел на его 
событие, я не оценщик», — делился 
мыслями до показа Игорь Никола-
ев. Но после премьеры высказался 
очень однозначно: «Я счастлив, что 
у тебя, Олег, такой шикарный клип! 
Ты классный, ты мой дружище, и все, 
что ты делаешь, мне сразу нравится!» 
И продолжил, обращаясь к публике: 
«Газманов разбивает стереотипы, 
барьеры, он вне жанра, он спосо-
бен петь рок, кантри, патриотиче-
ские песни, любую музыку, потому 
что он личность! А личность выше 
всех жанров!»

Сам Олег Газманов был очень 
тронут приемом клипа, после показа 
спел его еще раз со сцены вживую, 
продемонстрировав сложные тан-
цевальные па и еще раз показав, в 
какой прекрасной форме он нахо-
дится. После чего спел для гостей 
еще несколько своих зажигательных 
композиций. Дальше импровизи-
рованный концерт продолжал его 
сын Родион. 

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

ГАЗМАНОВ ПОКАЗАЛ СЕБЯ 
ВО ВСЕИ МУЖСКОИ КРАСЕ

После событий, пережитых на Русско-
турецкой войне, Эраст Петрович отплывает на 
судне «Левиафан» в Японию, куда он направлен на 
службу в качестве секретаря посольства Россий-
ской империи. Во время морского путешествия 
Фандорин становится участником детективной 
истории. На днях в Париже совершено жесто-
кое убийство британского коллекционера лорда 
Литтлби и его семьи. В руке убитого обнаружен 

значок в виде золотого кита, по всей вероятности, 
сорванный с убийцы. Это эмблема корабля «Ле-
виафан», которая была вручена вместе с билетом 
всем пассажирам первого класса. Но кто из них 
мог совершить такое страшное преступление? 
Начинается расследование, подозрение падает на 
пять человек, у которых отсутствует золотой кит. 
Среди них оказывается и главный герой. 

В роли Фандорина — актеры МГТ Антон Со-
колов и Александр Соколовский. На роль сыщика 
Гоша приглашены Леонид Громов и Владимир 
Стержаков, Ренаты Клебер — Зоя Бербер и Анна 
Снаткина.

Елена ФРОЛОВА.

Московский Губернский театр совмест-
но с Фондом Сергея Безрукова 23 и 24 
сентября представят долгожданную 
премьеру — спектакль «Приключения 
Фандорина» по мотивам романа Бориса 
Акунина «Левиафан», третья книга из 
знаменитой серии исторических детек-
тивов об Эрасте Фандорине.

ПРЕМЬЕРА

ФАНДОРИН ВЫХОДИТ НА СЦЕНУ
Захватывающий исторический 
детектив представят 
в Губернском театре
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Родившийся в семье перм-
ских врачей Дмитрий Рыболов-
лев должен был продолжить ди-
настию. До некоторого времени 
у него это получалось: поступле-
ние в Пермский мединститут с 
первой попытки, красный ди-
плом, интернатура в больнице, 
блестящие перспективы с учетом 
больших связей отца — извест-
ного в городе физиотерапевта. 
Но, несмотря на престижность 
профессии доктора в советское 
время, денег молодой семье 
Дмитрия и его супруги Елены 
катастрофически не хватало, 
на дворе стояла перестройка, 
появились возможности для ве-
дения частного бизнеса, и тогда 
будущий мультимиллиардер ре-
шил начать свое дело.

 Работая санитаром в реа-
нимации для трудовой книжки, 
он в свободное время продвигал 
среди пермской элиты модную в 
то время магнитотерапию, кото-
рой занимался его отец. Дмитрий 
преуспел в этом деле, обзавелся 
полезными связями и подружился 
с директорами пермских заводов. 
Зачастую они оплачивали услугу 
лечения магнитами не деньгами, а 
продукцией своих предприятий, на 
перепродаже которой Рыболовлев 
и сколотил первый капитал. В на-
чале 1990-х пермский предприни-
матель одним из первых получил 
сертификат Минфина на операции 
с ценными бумагами, а в 1994 году 
уже возглавлял банк «Кредит ФД» 
и несколько инвестиционных ком-
паний. Знакомствами с пермскими 
начальниками Рыболовлев удачно 
воспользовался во время прива-
тизации: он предлагал им услуги 
по ведению реестров акционеров, 
которых на каждом предприятии 
появилось великое множество в 
результате ваучерной кампании 
«имени Чубайса». Так бывший ме-
дик стал владеть финансовой ин-
формацией практически обо всех 
пермских заводах и начал скупать 
акции самых прибыльных из них, 
в том числе «Уралкалия» — крупней-
шего производителя и экспортера 
минеральных удобрений.

Став сначала членом совета 
директоров, а позже руководи-
телем предприятия, Рыболовлев 
владел контрольным пакетом ак-
ций «Уралкалия» до 2010 года, 
когда перепродал их структурам 

другого олигарха — Сулеймана 
Керимова, за $6,3 млрд. Продаже 
предшествовали четыре года су-
дебных разбирательств по делу об 
аварии на руднике «Уралкалия» в 
Березниках (затопление шахты с 
человеческими жертвами и милли-
ардными убытками). Кстати, и тут 
Рыболовлеву помогли полезные 
знакомства. Избежать огромного 
штрафа и потери деловой репута-
ции из-за катастрофы ему, как пи-
шут СМИ, помог тогдашний министр 
ресурсов и природопользования РФ 
Юрий Трутнев, вероятно, в благо-
дарность за то, что олигарх в начале 
нулевых спонсировал его избира-
тельную кампанию на пост губер-
натора Пермской области. К слову, 
самого Рыболовлева тоже пытались 
засудить, но еще раньше — в «ли-
хие» 90-е. Его обвиняли ни много 
ни мало в убийстве генерального 
директора предприятия «Нефте-
химик» Евгения Пантелеймонова. 
Бизнесмену пришлось отсидеть в 
СИЗО почти год — до тех пор, пока 
ему наконец не удалось откупиться 
и внести беспрецедентный по тем 
временам залог в один миллиард 
рублей. 

После продажи акций «Уралка-
лия» Рыболовлеву от Сулейманова 
досталось здание «Военторга» — 
лакомый кусочек в самом центре 
Москвы. Но и от него, как и от 
своего главного калийного актива, 
бизнесмен захотел побыстрее из-
бавиться — к тому времени он уже 
понимал, что в России ему ничего 
не светит, а отношения с Кремлем 
не складываются. Масла в огонь 
добавил отказ Рыболовлева уча-
ствовать в финансировании строи-
тельства дороги в Пермском крае, 
которое ему пытались навязать 
власти. В 2014 году он выставил на 
продажу свой последний крупный 
российский актив — «Военторг», 
и окончательно перевел весь бизнес 
за рубеж, куда перебрался и сам. 
В настоящее время Дмитрий Ры-
боловлев владеет элитной недви-
жимостью в Швейцарии и Монако. 
Именно в это карликовое княже-
ство в центре Европы он переехал 
на ПМЖ. В 2010 году он купил акции 
банка Республики Кипр и футболь-
ный клуб «Монако», на прибыль от 
которых и живет.

По последним данным журнала 
Forbes, состояние Дмитрия Рыбо-
ловлева оценивается в $7,3 млрд. 
В российском списке богатейших 
людей он занимает 15-е место по 
состоянию на 2017 год, хотя еще 
в прошлом году, имея на $400 млн 
больше, стоял на 12-й строчке. Вме-
сте с тем Bloomberg в 2016 году оце-
нил состояние олигарха в $9 млрд. 
В рейтинге богатейших людей мира 
бывший санитар, когда-то убирав-
ший за пациентами, а теперь про-
живающий в богемном княжестве, 
занял 112-е место. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

«МОНАКОГЕЙТ» РЫБОЛОВЛЕВА
Почему из-за русского бизнесмена подал 

в отставку министр юстиции Монако?

 Диана Арбенина презентовала 
во вторник вечером свою новую книгу 
стихов «Бег». На встрече с почитате-
лями своего таланта рок-леди Ди, как 
обычно, была стремительна, реши-
тельна, остроумна и просто сыпала 
афоризмами. Своих в данном случае 
уже читателей она заверила, что такое 
состояние объясняется тем, что она 
«счастлива встрече с ними». Приводим 
несколько наиболее выразительных 
афоризмов Дианы Арбениной. 

— По дороге к вам я застряла в проб-
ке, но не била лобовые стекла, так что 
можно сказать: доехали мы нормально. 

— Если люди один раз не пришли на 
встречу, не имей с ними дела.

— Гони в шею тех, кто пытается ма-
нипулировать тобой, у нас мало в жизни 
времени общаться с теми, кто хочет нам 
зла. 

— У человека не должно быть времени 
на уныние — это грех. 

— Мне нравятся все шишки, которые 
я набила в жизни, потому что я это сдела-
ла сама. Лучше сделать, чем не сделать, 
потому что не сделать — это как локти 
кусать.

— Заставить человека быть счастли-
вым нельзя, но можно заставить недолго 
это поизображать. 

— Счастье — находиться там, где 
хочется.

— Ко мне не прилипает месть, и мне 
совершенно все равно, что было со мной 

плохого, потому что я все время бегу 
дальше. 

— Если в три года научиться читать, то 
к тридцати ты докатишься до того, что бу-
дешь писать, потому что кто, если не ты?

— Надо каждый день делать что-то, 
что оправдывает твое существование. Это 
может быть зарядка, общение с детьми, а 
не только песни. Раньше песни давали мне 
право жить, потому что «а иначе зачем?», 
но теперь я понимаю, что кроме песен 
есть еще и близкие люди, в которых тоже 
много смысла. 

— Лечь спать надо до полуночи, хотя 
бы без пяти двенадцать выключить свет, 
если же сделать это в ноль ноль один, то 
все: карета превратилась в тыкву.

— У кого есть маленькие дети, кай-
фуйте оттого, что они пока еще не ходят 
в школу.

Кроме того, Диана вспомнила про 
свою старинную наперсницу Светлану 
Сурганову, рассказав, как на одном рок-
фестивале перепутали их имена, что она 
и услышала позже в эфире, уже будучи в 
Америке. «Так я узнала, что я — Сурганова. 
Надо позвонить, спросить у Светы, как ей 
быть Арбениной», — посмеялась Диана. 

В финале вечера Арбенина пообеща-
ла читателям еще одну книгу, на этот раз 
уже прозу. А на просьбу журналиста «МК» 
несколько «затенить» слишком светлый 
свой образ, который у нее в этот вечер 
получился, Арбенина предложила:

— Напишите: «несмотря на то что 
Арбенина так интересно говорит о себе, 
выглядела она очень подозрительно».

Извольте, Диана Сергеевна. Вы вы-
глядите подозрительно, причем очень.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

АРБЕНИНА РАССКАЗАЛА,  
КАК СТАЛА СУРГАНОВОИ

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!

ПОДПИСКА В ЦСО
21 сентября с 11.00 до 14.00
«Останкинский», ул. 2-я Новоостанкинская, д. 4
«Бабушкинский», ул. Коминтерна, д. 9, корп. 1
«Южное Медведково», ул. Молодцова, д. 21
«Отрадное», ул. Римского-Корсакова, д. 6
«Северный», ул. 1-я Северная линия, д. 3
«Лосиноостровский»,  
ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
«Сокол», ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Ново-Переделкино», Боровское шоссе, д. 32
«Царицынский», ул. Веселая, д. 11
22 сентября с 11.00 до 14.00
«Орехово», ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2
«Жулебино», Жулебинский бульвар, д. 40, стр. 1
«Выхино», Рязанский пр-т, д. 64, корп. 2
«Косино-Ухтомский», ул. Святоозерская, д. 11, ОДП
«Тушино», ул. Новопоселковая, д. 5б
«Замоскворечье», Садовническая наб., д. 47а
«Бирюлево Восточное»,  
ул. Липецкая, д. 17, корп. 1, ОДП
«Москворечье-Сабурово»,  
Каширское шоссе, д. 60, корп. 2
23 сентября с 11.00 до 14.00
«Братеево», ул. Алма-Атинская, д. 10, корп. 3
«Солнцево», ул. Богданова, д. 54
«Внуково», ул. 2-я Рейсовая, д. 25б

25 сентября с 11.00 до 14.00
«Гольяново», Новосибирская, д. 3
«Покровское-Стрешнево», ул. Подмосковная, д. 5
«Можайский», ул. Гришина, д. 8, корп. 3
«Очаково-Матвеевское», ул. Веерная, д. 1, корп. 2
26 сентября с 11.00 до 14.00
«Новокосино», ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
«Северное Тушино», ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
«Кунцевский», ул. Партизанская, д. 7, корп. 3
«Филевский парк», ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7
«Дорогомиловский», ул. Студенческая, д. 42
«Некрасовка», ул. Рождественская, д. 21, корп. 5

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ МЕСТА ПОДПИСКИ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 сентября с 15.00 до 20.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «ВДНХ», просп. Мира, д. 146
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 4 
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27  
у к/т «Орбита»
22 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
пос. Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119А
25 и 26 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
23 сентября с 9.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, у ДК «Подмосковье»
23 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74, парк им. О.Степанова

Полный список ЦСО опубликован в «МК» за 18 сентября
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Ко дню старшего поколения. «МК» дарит возможность в период с 20 сентября  
по 7 октября выгодно подписаться на газету в московских центрах  

социального обслуживания населения. 

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» 
предоставляются дополнительные скидки для оформления льготной подписки  

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

ИЗ ГРЯЗИ В КНЯЗИ
Как санитар  

из Перми 
поселился  
в Монако

Дмитрий Рыболовлев с князем 
Монако Альбером II на матче 
футбольного клуба «Монако».

Купленный 
Рыболовлевым особняк во 

Флориде Maison de L’Amitié 
(Дом дружбы).

pi
ct

ur
E-

AL
Li

An
cE

.c
o

M

w
ik

ip
ED

iA
.o

rg

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.09.2017
1 USD — 58,1290; 1 EURO — 69,7664.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Лиам Галлахер (1972), вокалист британской 
группы Oasis
Стивен Кинг (1947), писатель, «король 
ужасов»
Андрей Костин (1956), председатель прав-
ления «ВТБ Банк»
Юрий Лужков (1936), экс-мэр Москвы
Ольга Остроумова (1947), актриса театра и 
кино, народная артистка РФ
Владислав Сурков (1964), помощник Пре-
зидента РФ

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 9…11°, 
днем в Москве 17…19°. Переменная облач-
ность; ночью без осадков, по области местами 
туман; днем местами небольшой дождь, ветер 
ночью восточный, 2–7 м/с, днем восточный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.10, заход Солнца — 18.33, 
долгота дня — 12.23. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 
небольшие геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день мира.
День воинской славы России — День по-
беды русских полков в Куликовской битве 
(1380 г.).
1812 г. — в Крыму заложен Никитский бота-
нический сад.
1962 г. — после 48 лет отсутствия в CCCР с дву-
мя концертами прибыл Игорь Стравинский.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

гОСТИ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР СКАНДАЛ

Если мужчина думает, что секс не главное в 
жизни, значит, он у него только что был.

— Мне тебя очень не хватает...
— Для полного счастья или для ровного 
счета?

Сидят два мужика, у одного звонит 
телефон.
— Да, киска! Задержался, киска. Скоро 
буду, киска. Куплю, киска. Не забуду, киска. 

Не скучай, киска. Ну не сердись, киска! Ну 
пока, кисонька!
Выключает трубку. Второй спрашивает:
— Жена? 
— Да если бы... И зачем я кошку разговари-
вать научил?! 

В Таиланде красивая девушка может и при-
ласкать, и приголубить...

Новости дня. В Нигерии умер скромный ад-
вокат. У него в доме нашли 27 миллиардов 
долларов. В течение 15 лет он пытался раз-
дать их, но никто не отвечал на его письма.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

В четверг, 21 сентября, с 14.00 до 15.00 в 
редакции газеты «Московский комсомолец» 
состоится онлайн-конференция с главным 
внештатным специалистом-токсикологом 
Департамента здравоохранения города Мо-
сквы Остапенко Юрием Николаевичем. 

Как правило, осенью граждане массово 
устремляются в лес на сбор грибов. К сожа-
лению, неопытные грибники не всегда могут 
отличить съедобный гриб от ядовитого, что 
ежегодно оборачивается десятками случаев от-
равлений разной степени тяжести. Существует 

ли надежный способ отличить ядовитый гриб 
от съедобного? Как оперативно помочь по-
страдавшему до приезда «скорой помощи»? 
При каких симптомах следует обращаться к 
врачу-токсикологу? Какие основные признаки 
токсического отравления? 

Свои вопросы нашему гостю вы можете 
задать в ходе онлайн-конференции в чет-
верг, с 14.00 до 15.00, а также оставлять 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу или позвонив по 
телефону 8 (495) 781 47 12.

СИМПТОМЫ ОТРАВЛЕНИЯ СЕЗОННЫМИ ГРИБАМИ:  
ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ, ВОЗМОЖНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

В среду в Москве состоялась торже-
ственная церемония открытия крупного 
представительного турнира по бильяр-
ду — Кубка Кремля. О перспективах 
российских спортсменов и развитии 
бильярда в России «МК» рассказал ру-
ководитель направления «пул» Федера-
ции бильярдного спорта России, член 
президиума Московского союза би-
льярдного спорта Лев Ярославцев.

— Кто фавориты?
— Говорить об этом сейчас несколько неэ-

тично. Безусловно, мы всегда болеем за наших, 
но на победу будут претендовать и спортсмены 
из других стран.

— Каковы шансы россиян на Кубке 
Кремля?

— В пирамиде — очень большие. Это до-
машнее соревнование, и, думаю, кто-то из на-
ших спортсменов выиграет. В пуле на турнир 
приехали все лучшие игроки из Европы, Америки, 
Африки: Иран, ЮАР, Вьетнам — очень много 
игроков. Но и в этом виде наши шансы очень 
высоки. В прошлом месяце Руслан Чинахов 
выиграл евротур в Голландии. Победу на еще 
одном турнире там же одержал Федор Горст. В 
принципе шансы наших участников быть в при-
зах весьма велики.

— Вы говорили, что бильярдом зани-
мается очень мало детей, а без них нет 
будущего ни у одного вида спорта. Что-то 
изменилось?

— Изменилось многое. В Москве открылось 
пять спортивных школ, которые располагаются не 
в бильярдных клубах, а в отдельных спортивных 
сооружениях. Там установлены бильярдные сто-
лы и есть все для тренировок. Созданы условия, 
чтобы именно дети и молодежь приходили и 

могли бесплатно тренироваться у профессио-
налов, повышать свой уровень.

Могу утверждать, что бильярд в России 
развивается в очень хорошем темпе: много мо-
лодых игроков показывают хорошие результаты 
и в пирамиде, и в пуле. Не хватает только теле-
визионного освещения соревнований.

— Ваши пожелания российским участ-
никам Кубка Кремля?

— Желаю достойно выступить, проявить 
сочетание творческого подхода и качественной 
игры. Пусть победит сильнейший.

Напомним, что Кубок Кремля пройдет с 18 
по 23 сентября в спорткомплексе «Олимпий-
ский». Турнир проводится в 12-й раз и имеет 
статус международного. Начиная с 2017 года 
соревнования в Москве являются рейтинговыми 
для попадания на престижный международный 
турнир «Кубок Москони».

Анастасия КЛЮКИНА.

В китайском Юйшане продолжается 
представительный рейтинговый тур-
нир World Open. Лучшие игроки сража-
ются за внушительный призовой фонд, 
150 000 фунтов из которого достанутся 
победителю финала. Приехали прак-
тически все сильнейшие. Не увиде-
ла местная публика разве что Ронни 
О’Салливана, решившего пропустить 
турнир, да Джадда Трампа, который так 
и не добрался до Поднебесной, сенса-
ционно уступив в проходившей в Англии 
квалификации Сэму Крэйги.

Первые раунды турнира традиционно стали 
своеобразной разминкой для топовых игроков. 
Не обошлось, конечно, и без потерь. Главной 
неожиданностью стало поражение на стадии 1/32 
Марка Селби, который уступил далеко не самому 
известному в мире снукера валлийцу Уокеру (2:5). 
К слову, на следующей стадии Ли довольно уве-
ренно переиграл крепкого Роберта Милкинса (5:2) 
и, выйдя в 1/8 финала, подтвердил свой класс. 
Вслед за первым номером мирового рейтинга 
сошел на той же стадии с турнирной дистанции и 
Шон Мерфи, не сумевший переиграть еще одного 
представителя Уэльса — Даниэля Уэллса. Почин 
Шона и Марка поддержал и Марк Кинг, которому, 
на радость местной публике, статус фаворита в 
матче с китайцем Чжэ Чэнем не помог пройти в 
следующий круг.

А вот в 1/16 началась настоящая рубка. В 
доброй половине матчей дело дошло до решаю-
щего фрейма. Лишь в матче Джо Пери — Райан 
Дэй борьбы не получилось — англичанин не отдал 
сопернику ни одного фрейма. Зато 47-летний 
Питер Эбдон на опыте и характере дожал Марко 
Фу, что уже можно назвать сенсацией. Больше 
остальных провели времени за столом Цао Юпен 
и Стюарт Бинхэм. Англичанин то отставал в сче-
те, то догонял, сделал заход на максимальный 
брейк, который, правда, сорвался при последнем 
остававшемся на столе красном. Дело дошло до 
контрового фрейма, в котором Цао оказался чуть 
удачливее. Но самым лакомым блюдом среди 
игравшихся в среду матчей стала встреча Джона 
Хиггинса и Мэттью Селта.

Джон приехал в Китай в прекрасном рас-
положении духа — на прошлой неделе он стал 
победителем Indian Open. Эта победа стала для 
шотландца 29-й в карьере на рейтинговых тур-
нирах, что позволило ему превзойти достижения 
Ронни О’Салливана и Стива Дэвиса, у каждого 

из которых таких побед по 28. Пребывающий в 
прекрасной форме Джон подтвердил свой вы-
сокий статус в матче 1/32 финала, где он всухую 
разгромил швейцарца Александра Урсанбахера 
(5:0), но все же соперник сумел навязать в паре 
фреймов более титулованному Хиггинсу борьбу, 

а заключительный фрейм Джон и вовсе взял лишь 
на последнем черном.

Но все же в то, что Селт сможет побороться 
за путевку в 1/8 финала, верилось с трудом. 
Шотландец довольно уверенно взял первый 
фрейм, и казалось, что победа достанется ему 

без особых хлопот. Действительно, что может 
противопоставить Селт великому Хиггинсу? И 
в атакующей игре, и в игре на отыгрышах Джон, 
несомненно, сильнее. Выходило, что шанс Мэт-
тью — в ошибках соперника. Но как заставить 
его ошибаться? И тут на помощь англичани-
ну пришли зрители. Не секрет, что изначально 
снукеристы немного недолюбливали турниры 
в Китае не только из-за длительных перелетов 
и акклиматизации, но и из-за шумной публики. 
Ситуация с манерой поведения болельщиков с 
каждым годом меняется в лучшую сторону, но тут 
зрители вспомнили былое и в какой-то момент 
даже вынудили Хиггинса призвать их к порядку. 
Назвать случившееся скандалом было бы явным 
преувеличением, но после этого шотландец 
дрогнул и стал ошибаться. Пусть не фатально, 
но шанс у Селта появился.

И вот уже 1:1, затем Мэттью вновь сравни-
вает — 2:2, 3:3 — и даже выходит вперед. Джон 
уверенно берет 8-й фрейм и переводит дело в 
решающий фрейм, в котором вновь несколько раз 
совершает помарки, но Селт был явно не готов в 
этот день к победе. Даже тогда, когда англичанин 
повел в счете в контре, букмекеры оценивают 
его шансы на победу ниже (1,4 у Джона против 
2,85 у Мэттью). И Селт дрогнул. Он уронил биток, 
после чего ему оставалось лишь наблюдать, как 
соперник закрывает перед ним дверь в 1/8. 

Несмотря на помарки в игре Джона, его игра 
оставила приятное впечатление. За путевку в 
четвертьфинал ему теперь предстоит сразиться 
с Дэвидом Гилбертом, уверенно разобравшимся 
в предыдущих раундах с Мартином Гулдом и 
Джеком Лисовски. Но именно Хиггинс на данный 
момент выглядит одним из главных фаворитов на 
почетный титул и главный приз World Open. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

Мужская недееспособность — огромная 
проблема и решать ее мешает именно мужская 
стеснительность в интимных вопросах. Речь ведь 
не только о психологической травме, о потере уве-
ренности в себе, о сложностях в личной жизни. Как 
только мужчина теряет возможность вести полно-
ценную сексуальную жизнь включается механизм 
стремительного старения организма, появляется 
целый букет возрастных проблем. Ведь уровень 
тестостерона начинает очень быстро падать, а со-
стояние мужчины зависит, прежде всего, от него. 
Поэтому необходимо отбросить все сомнения и 
помогать самому себе!

Но существует парадоксальная ситуация, с 
одной стороны — каждый мужчина отлично по-
нимает, как важно сохранять свою мужествен-
ность, но только тогда, когда все в порядке. Когда 
же случаются проблемы, очень многие попросту 
опускают руки и пускают ситуацию на самотек… 

И вот еще вчерашний орел превращается на глазах 
в старичка...  А начиналось-то все с малого. Когда 
происходили первые «сбои» — списывали все 
на усталость, на нервы. Потом, когда появились 
более неприятные ощущения — пользовались 
советами друзей... 

Дорогие мужчины! Не стоит прятать голову 
в песок, когда речь идет о самом главном! Со-
временное средство Дженерик способно помочь 
Вашему организму сохранить Ваши возможности 
до самых преклонных лет! 

Действие Дженерика направлено на под-
держание работы мочеполовой системы, восста-
новление кровоснабжения, устранение застойных 
явлений и, значит, Вы всегда на высоте! Вернуть в 
жизнь яркие краски, уверенность в себе, любовь 
— возможно! Надо просто действовать!

Наши специалисты расскажут вам все 
подробности по телефону 8-800-333-83-03

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ
РЕКЛАМА

О ЧЕМ МОЛЧАТ 
МУЖЧИНЫ?

«Не хочу называть ни своего имени, ни 
места жительства. Трудно вообще гово-

рить об этом, и никогда не думал, что это меня 
коснется. Но вот случилось. Мне всего 60 лет, 
но приходится признаться — секс стал для меня 
недоступным. Да и не только это… Появились и 
с женой нелады — как ей это все объяснишь? Не 
знаю, можно ли мне помочь или это все возраст-
ное и никуда не деться?»

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

ЭТО ВАЖНО!
РЕКЛАМА 18+

Ваше беспокойство не напрасно. Описанные 
признаки могут говорить о серьезных нарушениях 
кровоснабжения головного мозга, о том, что в нем 
уже идут деструктивные изменения. Таких людей 
мучают постоянные головные боли, они очень 
чутко реагируют на любые изменения погоды, 
нарушается координация движений — отсюда и 
изменения походки, человек попросту опасается 
упасть на ровном месте, земля, что называется, 
уходит из-под ног… 

Конечно же, такое состояние необходимо 
брать под контроль, иначе оно разовьется в стар-
ческую деменцию, слабоумие, полную потерю 
и памяти, и интеллекта. Хорошо, что Вы рядом 
и готовы помочь маме. Ведь очень часто пожи-
лые люди скрывают свое состояние, стесняются 
его, а то и обижаются, когда близкие замечают 

перемены отнюдь не к лучшему… Для того 
чтобы помочь пожилому человеку справиться с 
надвигающейся бедой, предотвратить ее, необ-
ходимо внимание и терпение, забота и любовь. 
Человеческий мозг обладает огромными резер-
вами, главное — задействовать их!

К сожалению, далеко не все пожилые люди 
окружены заботливыми близкими в наше время. 
Для них и для Вас, Ольга, работает наша горячая 
линия. Наши специалисты внимательно выслуша-
ют каждого и подскажут, как сохранить память и 
интеллект, как оставаться собой в самой глубокой 
старости, как сделать так, чтобы возраст приносил 
опыт и мудрость. Звоните!

Телефон «горячей линии» 
8-800-555-75-03

ТЫ ТОЛЬКО ВСЕ, ПОЖАЛУЙСТА, 
ЗАПОМНИ, ТОВАРИЩ ПАМЯТЬ…

«Здравствуйте. Пишет Вам Ольга из 
Перми. Последний год меня очень бес-

покоит состояние моей мамы. Я всегда ею 
гордилась,ведь моя мама доктор наук, умней-
ший человек. За последний год она измени-
лась катастрофически. Все забывает — то газ 
выключить, то утюг, то, выйдя из дома в бу-
лочную, забывает дорогу обратно, приходится 
класть записки с адресом в карманы ее одеж-
ды… Ее уже просто страшно оставить одну 
дома. Да и не только это меня беспокоит. Мама 
перестала интересоваться тем, чем интересо-
валась раньше, постоянно ворчит, изменилась 
даже походка. Я очень люблю свою мамочку и 
хочу вернуть ее ту, прежнюю, с ясным и свет-
лым умом. Возможно ли это?»

покоритель Индии 
замахнулся на мир
В Китае продолжается World Open

ДЖОН ХИГГИНС:

World Open. 1/16 финала

Бресель — Уэллс — 5:4, Гилберт — Гулд — 5:2, 
Пери — Дэй — 5:0, Хиггинс — Селт — 5:4, Уокер — 
Милкинс — 5:2, Эбдон — Фу — 5:3, Джейми Роберт-
сон — Эстли — 5:2, Юпен — Бинхэм — 5:4,

Аллен — Тэйлор — 5:2, Магуайр — Макгилл — 
5:4, Нил Робертсон — Уолластон — 5:4, Сяо Годун 
— Цзюньху Дин — 0:5, Марк Уильямс — Чжэ Чэнь — 
5:0, Ун-Нух — Уэйклин — 5:2, Хан Ли — Уолден — 5:3, 
Холт — Уилсон — 3:5.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

БИЛЬЯРД
ПО-КРЕМЛЕВСКИ
В Москве проходит 
крупнейший 
представительный турнир
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Похоже, что кино вновь становится важней-
шим из искусств. Продолжаются бои вокруг 
«Матильды». И конфликт, как оказалось, 
может вспыхнуть по поводу любого фильма, 
что лишний раз подтвердилось на Забай-
кальском международном кинофестивале. 
Умная и тонкая картина «Турецкое седло» 
Юсупа Разыкова оказалась в эпицентре 
противостояния. Сибирячки разгневались на 
режиссера, снявшего драму про пенсионера, 
полюбившего юную девицу. И взяли его в 
кольцо, призывая к ответу. А жюри отметило 
за режиссуру и за лучший фильм.

Великолепный ярославский актер Вале-
рий Маслов сыграл в «Турецком седле» главную 
роль, дебютировав в большом кино в 62 года. Его 
героя-охранника все называют Ильич. Прежде 
он трудился в КГБ, но и на заслуженном отдыхе 
продолжает вести наблюдение за людьми. На 
фестиваль режиссер Разыков приехал с двумя 
призами в чемодане, полученными в Екатерин-
бурге. В Чите прибавились два увесистых приза, 
так что пришлось доплачивать в местном аэро-
порту за перевес.

«Вся наша надежда» Карена Геворкяна, ко-
торую часто воспринимают как документальный 
фильм, рассказывает о семье шахтера, вступив-
шего в неравный бой с начальством. Фильм снят 
с участием реальных шахтеров и награжден за 
лучший сценарий, отмечен призом зрительских 
симпатий. Приз молодому кинематографисту, 
начинающему свой путь, получила талантливая 
женщина-режиссер Шарбану Сада из Афгани-
стана за фильм «Волк и овца» — про жизнь дере-
венских подростков своей страны. Награждена 
монгольская актриса Тангад Борхуу, сыгравшая в 
китайской ленте «Мамин аэродром» Чжоу Юпэна 
жительницу отдаленного пастбища, усыновив-
шую 6-летнего мальчика, привезенного во Вну-
треннюю Монголию из Шанхая во время голода 
1960-х. Член жюри Мария Миронова объяснила, 
почему пришлось отказаться от традиционных 
призов за мужскую и женскую роли и присудить 
награду за лучшее актерское исполнение. Жюри 
не смогло прийти к единогласному решению 
по поводу лучшего актера, а тут такая яркая 
женская роль. 

Забайкальский фестиваль ориентирован 
на кино мультикультурное, с этнографическим 
размахом, а также на ближайших соседей — 
Китай, Монголию, Казахстан, где происходит 
много интересного. Продюсер Алексей Петру-
хин представлял в Забайкалье незавершенный 
проект «Тайна печати дракона: путешествие в 

Китай» Олега Степченко с участием Арнольда 
Шварценеггера и Джеки Чана — не только актера, 
но и продюсера. По его словам, Китай начнет 
инвестировать в российское кино. Там снято 
за год 743 фильма, а у нас — порядка 80. Если в 
США — 42 тыс. кинотеатров, в Китае — 46 тыс. (а к 
концу года будет 50 тыс.), то в России — 1 тысяча 
450, а это порядка 4 тыс. экранов. В СССР их 
число достигало соответственно 29,5 тыс. и 320 
тыс. Воспоминания о прошлом звучали здесь не 
раз. Так, пытливый продюсер Петрухин выяснил, 
что в Чите принимали в пионеры Мао Цзэдуна, в 
этом городе служил Брежнев, и нашлись люди, 
готовые показать его армейскую койку. 

Председатель жюри Николай Лебедев на 
творческом вечере показал фрагмент раннего 
документального фильма о своей бабушке и… 
запел песню из репертуара Пугачевой на стихи 
Цветаевой: «Уж сколько их упало в эту бездну…» 
Аж дух захватило от такой открытости. Во дворе 
своей бабушки Коля снимал первые фильмы. А 
она в Москве тайно бежала за внуком в метро, 
чтобы сопроводить, пусть на расстоянии, в при-
емную комиссию ВГИКа. Николай вспоминал, как 
утвердил на роль трупа в «Змеином источнике» 
10-классницу Катю Вуличенко, как не сразу оце-
нил Игоря Петренко, записав в разряд «стертых 
красавцев». А 23-летний Игорь в тот момент со-
бирался уйти из профессии, а потом полкартины 
снимался неутвержденным на роль в «Звезде». 
Лебедев прочитал любимое стихотворение Эль-
дара Рязанова — «Заповедь» Киплинга, а после 
фестиваля отправился в Манчжурию — представ-
лять китайским зрителям свой «Экипаж». 

Среди гостей — Наталья Варлей, напомнив-
шая о своих французских и сибирских корнях. 
Она по-прежнему любимица миллионов. В Чите 
поклонники подарили ей шубу. Любовь к Андрею 
Соколову и Валерию Баринову выразилась в пу-
ховиках: всегда пригодятся при таком активном 
образе жизни. Баринов, к примеру, проделал 
сложный путь, чтобы добраться до Читы. Выехал 
из Бреста, где на театральном фестивале сыграл 
в спектакле «Скрипка Ротшильда». А приехав в 
Сибирь, отправился на встречу со зрителями в 
Краснокаменск, где отбывал наказание Михаил 
Ходорковский. Там теперь в числе достоприме-
чательностей — скромная гостиница, в кото-
рой останавливалась жена опального олигарха, 
навещая мужа. Шахтеры, добывающие уран, 
надевают перчатки, про которые говорят, что 
сшиты они Ходорковским. Это уже «фольклор» 
новейших времен…

Светлана ХОХРЯКОВА.

«пЕРЧАТКИ ХОДОРКОВСКОгО»
В Сибири у поклонской нашлись сестры по разуму

В паралимпийском спорте разгорелся новый 
скандал, на этот раз не допинговый. ВВС опу-
бликовала расследование, как спортсмены 
преувеличивали свою инвалидность, чтобы 
соревноваться в категории с меньшей кон-
куренцией и повысить шансы на получение 
медали. 

Зачем это делается?
В паралимпийском спорте атлеты не только 

соревнуются в определенном виде, они еще и 
делятся на категории в зависимости от степени 
инвалидности, чтобы соревнования были чест-
ными и люди с одинаковыми возможностями 
конкурировали друг с другом в равных условиях. 
С физическими отклонениями — отдельно, с 
интеллектуальными — отдельно. 

А еще некоторые спортсмены проходят 
переклассификацию. То есть если медицинская 
комиссия увидела улучшение (или ухудшение) 
в их состоянии, то во время следующих сорев-
нований атлеты меняют класс, а некоторым и 
вовсе отказывают в участии в Играх. Напри-
мер, британская двукратная паралимпийская 
чемпионка в стрельбе из лука Даниэль Браун, 
страдающая от хронической боли в ногах, не 
может больше участвовать в соревнованиях: в 
Международной федерации стрельбы из лука 
вдруг посчитали, что она недостаточно больна 
для Паралимпиады.

Получается, что такой недостаточный диа-
гноз давал Даниэль преимущество перед други-
ми спортсменами, выступающими в ее категории. 
Вот для такого преимущества некоторые пара-
лимпийцы, если судить по расследованию бри-
танцев, и обманывают комиссии. Чтобы попасть 
в менее конкурентную, более слабую категорию 
и тем самым увеличить шансы на медали.

Как они это делают?
Были опрошены специалисты, определяю-

щие категорию спортсменов, по всему миру. 
Разумеется, те соглашались разговаривать толь-
ко на условиях анонимности. Они рассказали, что, 
к примеру, пловцов с церебральным параличом 
перед комиссией помещали в холодную среду, 
изменяя в худшую сторону их мышечный тонус. 

Или приезжали на осмотр в инвалидных коля-
сках, в обычной жизни не используя их. Руки 
или ноги спортсменов на несколько дней туго 
заматывали и снимали повязки перед самой 
комиссией, в итоге конечность плохо функцио-
нировала. Спортсмены с неврологическими со-
стояниями приходили к специалистам в сильно 
измотанном состоянии и показывали плохие 
результаты. В конце концов, это могли быть 
просто поддельные медицинские документы 
или документы от врачей, симпатизирующих 
спортсмену. Но самые вопиющие случаи — это 
когда спортсменам ампутировали конечности 
больше, чем этого требовалось в медицинских 
целях. Таким образом атлет попадал в категорию 
с меньшей конкуренцией и повышал свои шансы 
завоевать медаль.

На самом деле тема, поднятая британцами, 
вовсе не нова и обсуждалась перед Паралим-
пиадой в Рио. Тогда спортсменка из Британии 
Бетани Вудворд заявила, что не поедет в Бра-
зилию, из-за того что больше не верит в свою 
команду. Бегунья сказала, что когда она про-
ходила классификацию перед Лондоном-2012, 
в сборной и близко не было тех имен, которые 
вдруг появились в 2016 году. Бетани перестала 
верить в правильность отбора в команду, кото-
рая получила «несправедливое преимущество» 
перед другими атлетами.

На этот раз Вудворд снова оказалась одной 
из героинь расследования, заявив, что отказы-
вается от медали, завоеванной ее эстафетной 
командой, потому что у кого-то из ее членов 
возможности были не настолько ограниченны, 
как у других.

Обвинения в махинациях в 2016 году были 
отвергнуты Международным паралимпийским 
комитетом. Тогда было открыто около 80 дел, но 
никаких доказательств мошенничества найдено 
не было. «Спортсмены были классифицированы 
на международном уровне независимой комис-
сией, и мы уверены, что они соревнуются в пра-
вильных категориях», — заявили тогда в МПК.

На этот раз на рассмотрении находится 
около 10 дел спортсменов из разных стран, не 
только из Великобритании. Однако спортивные 
чиновники говорят, что доказать что-либо будет 
очень трудно.

Ульяна УРБАН.

НЕ УВЕЧЬЯ РАДИ, А МЕДАЛИ ДЛЯ
Британских паралимпийцев обвинили в махинациях

Прошло 15 лет со дня трагедии в Карма-
донском ущелье, где вместе со съемочной 
группой погиб знаменитый актер и режис-
сер Сергей Бодров-младший. Друзья и по-
клонники звезды 90-х на протяжении года 
собирали деньги для установки памятника 
легендарному артисту. В среду на пресс-
конференции режиссер Сергей Сельянов, 
скульптор Андрей Клыков, координаторы 
проекта памятника Роман Сергеев и Ва-
лерий Сорокин, а также музыкант, один из 
основателей рок-группы «Агата Кристи» Ва-
дим Самойлов представили макет будущей 
скульптуры. 

Все инициаторы вспомнили актерские рабо-
ты Сергея Бодрова и фильм «Брат», повлиявший 

на несколько поколений. 
— Данила олицетворял нашего националь-

ного героя, такой своеобразный Илья Муромец и 
Иван-дурачок, — делится Вадим Самойлов, чья 
музыка звучит в фильме «Брат-2». — Он предан 
идеям справедливости и не гонится за наградой. 
Данила воплощает национальную идею.

Валерий Сорокин, куратор проекта, 
рассказал, где, возможно, будет установлен 
памятник:

— Есть четыре места, куда мы думаем уста-
новить бронзовую фигуру «Брата Данилы», пред-
положительно, в 2018 году. Наиболее предпочти-
тельное место — Покровский бульвар, который 
не раз появлялся в фильме. Другой вариант — 
площадь перед станцией метро «Баррикадная»: 
Сергей жил в доме неподалеку. 

О реализации замысла памятника рассказал 
скульптор Андрей Клыков:

— Сначала молодым скульптором был сде-
лан эскиз фигуры в образе Данилы из фильма 
«Брат». Потом я приступил к изготовлению макета 
высотой полтора метра. Для этого я использовал 
предметы костюма, которые носил актер, — сви-
тер, пальто. Мы решили поставить двухметровую 
скульптуру на невысокую площадку с надписью 
«Я думаю, что сила в правде». 

Евгения РУЧКИНА.
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БОДРОВА УВЕКОВЕЧАТ 
В ОБРАЗЕ «БРАТА»

Одно из возможных мест 
установки памятника — 
покровский бульвар


